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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Coletânea Music From Paraíba será lançada hoje em Cabaceiras com vários shows 

l Projeto Sanfona e Choro hoje na Estação Ciência terá show do Trio Nossa Terra

l Funesc promove capacitação para profissionais de bibliotecas em Sapé

l Azeitona do Trombone e Meire Lima são atrações do Projeto Sabadinho Bom 

R$ 1,00

R$ 160,00
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Paraíba vai ganhar estaleiro 
naval e fábrica de autopeças

A Paraíba vai ganhar dois 
grandes investimentos nos 
setores naval e automotivo. 
O primeiro é um estaleiro 
para reparos de navios que 
será instalado no município 
de Lucena e que terá inves-
timentos de R$ 1,9 bilhão e 
faturamento anual previsto 
em R$ 375 milhões. O se-
gundo é uma indústria para 
fabricação de peças auto-
motivas da cadeia produtiva 
da Fiat a ser construída em 
Caaporã. PágInA 4

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Bota inicia preparação 
para temporada 2014 
com série de treinos 
físicos PágInA 21

Diretoria do Atlético de 
Cajazeiras diz que time 
terá “pés no chão” no 
Estadual PágInA 21
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DÓLAR    R$ 2,342 (compra) R$ 2,342 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,250 (compra) R$ 2,390  (venda)
EURO   R$ 3,206 (compra) R$ 3,208    (venda)
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ALTA

14h24

01h59

2.0m

1.9m

baixa

baixa

08h13

20h41

0.3m

0.3m

 Receita libera 
na segunda-feira 
a consulta ao 
último lote do IR

PágInA 9 supermercados apostam no aumento das vendas de produtos típicos do natal PágInA 14

Ocupação hoteleira 
na Paraíba pode 
ultrapassar 95% 
durante o Verão

Justiça determina 
que três cidades 
implantem 
aterros sanitários

Vigilância alerta 
para os cuidados 
com os alimentos 
vendidos nas ruas

 

 MEio aMbiEntE SaúDE no vERão

alta EStação

A PBTur informou que 
apenas no mês de novem-
bro a Paraíba recebeu mais 
de 130 mil turistas, aumen-
to de 6,48%. PágInA 14

O Tribunal Regional Fe-
deral na 5a Região deu prazo 
de 90 dias para que as Pre-
feituras de São Sebastião do 
Umbuzeiro, Ouro Velho e São 
João do Tigre instalem aterros 
sanitários, sob pena de multa 
diária de R$ 1 mil. PágInA 15

O consumidor deve es-
tar atento à maneira como 
os alimentos são manipu-
lados e à higiene dos locais 
onde são armazenados. O 
consumo de comida conta-
minada por levar à infecção 
intestinal. PágInA 13

Esportes

Matogrosso participa 
hoje da abertura do 
oitavo Fest-Aruanda

o cantor ney Matogrosso 
estará presente hoje na 
abertura do Fest-Aruanda, 
no MAg shopping. na oca-
sião será lançada a edição 
do Correio das Artes sobre 
o festival. PágInA 5

O governador Ricardo Coutinho assinou ontem, no Palácio da Redenção, os protocolos de intenções para a instalação das empresas

Unidade de reparo de 
navios em Lucena vai 
gerar 4 mil empregos

8

Fábrica de autopeças 
vai abrir 120 postos de 
trabalho em Caaporã

8



O Sindicato Nacional dos Procuradores 
da Fazenda Nacional (Sinprofaz) calculou 
que a sonegação de impostos no Brasil está 
muito perto de atingir a impressionante casa 
dos R$ 400 bilhões. Para dar mais impacto ao 
escândalo, a entidade voltou a exibir o Sone-
gômetro em Brasília.

Muitos vão dizer que só um país com as 
características do Brasil permite e supor-
ta um “rombo” (ou um roubo) de R$ 400 bi-
lhões no sistema nacional de arrecadação de 
impostos. O dinheiro sonegado, segundo o 
Sinprofaz, equivale a 20 vezes o valor gasto 
pelo Governo Federal com o Programa Bolsa 
Família.

Não é de hoje que o sistema tributário 
brasileiro recebe críticas, inclusive pelo ex-
cesso de carga que coloca sobre os ombros 
dos contribuintes, uma das mais pesadas do 
mundo. Mas isso não justifica a sonegação, 
que, parafraseando o Sinprofaz, caminharia 
de mãos dadas com a corrupção.

O Brasil carece de uma reforma tributária 
urgente, uma vez que a estrutura de impostos 
do país é desequilibrada, ou seja, ao invés de fa-
turar na renda e nos lucros, como acontece na 
maioria dos países desenvolvidos, ataca o con-
sumo, embutindo a cobrança no preço das mer-
cadorias. 

Na opinião do economista José Roberto Af-
fonso, por exemplo, o sistema tributário brasi-
leiro “exagera na mão da tributação sobre con-
sumo”. Com isso, na avaliação de Affonso, “os 

consumidores, sobretudo os mais pobres, não 
têm a menor ideia do que estão pagando de im-
posto no que estão comprando”.

No melhor estilo “jogar água na foguei-
ra”, a presidente Dilma Rousseff disse esta 
semana que a reforma tributária no Brasil, 
para acontecer de fato, vai exigir “empenho 
e determinação”. Mas ficou nisso, como se a 
simples pronúncia das duas palavras por si 
só tivesse o poder de desencadear o processo 
reformador.

Dilma, no entanto, fez o mea culpa e, 
indiretamente, assumiu a incompetência 
manifestada até agora pelo seu governo no 
sentido de liderar uma mudança radical na 
cobrança e distribuição do dinheiro oriundo 
dos impostos. E assim caminha o Brasil, sem 
reformas de monta, seja tributária ou polí-
tica.

Não faz tanto tempo assim, o economis-
ta Bernard Appy ganhou manchete nacional 
ao afirmar que uma reforma tributária séria 
deixaria cada brasileiro 10 por cento mais 
rico. Ou seja, o Produto Interno Bruto (PIB) 
cresceria 10 por cento com um novo sistema 
de arrecadação de impostos.

Não é lícito sonegar, mas também não é 
honesto arrecadar mal e gastar de um jeito 
pior ainda. O Brasil precisa ajustar essa má-
quina que se move com um combustível pre-
cioso: o dinheiro do povo. Basta imaginar o 
que é possível fazer, no campo social, com 
R$ 400 bilhões a mais na “carteira”.

Editorial

Artigo

     Perdão aos morangos

 Um sistema obsoleto

                      Tarcísio Pereira - tarcisiopereira@bol.com.br

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6511 / 3218-6509

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 13 de dezembro de 2013

CONTATO: opiniao.auniao@gmail.com  REDAÇÃO: 83.3218-6511/3218-6509

SUPERINTENDENTE

DIRETOR ADMINISTRATIVO

DIRETORA DE OPERAÇÕES

EDITORES SETORIAIS: Ademilson José, Geraldo Varela, Glaudenice 
Nunes, Juneldo Moraes e Neide Donato

PROJETO GRÁFICO:  Ricardo Araújo, Fernando Maradona e Klécio Bezerra

Fernando Moura

José Arthur Viana Teixeira

Albiege Fernandes

CHEFE DE REPORTAGEM

SECRETÁRIA DE REDAÇÃO

EDITOR GERAL

EDITOR ADJUNTO

Conceição Coutinho

Renata Ferreira

William Costa

Clóvis Roberto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo, Marcos Lima e Marcos Pereira

H
um

or
D

om
in

go
s 

Sá
vi

o 
- 

sa
vi

o_
fe

l@
ho

tm
ai

l.c
om

DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Ele veio me oferecer morangos. Nada 
respondi, apenas neguei com a cabeça. 
Mas ele insistiu, enfiando os morangos 
pela janela do carro: “São novinhos”, 
disse. Voltei a negar com a cabeça, mas ele 
insistiu pela terceira vez: “Estão na promo-
ção...”

O sinal foi aberto. Antes que eu par-
tisse, ele teve tempo de aporrinhar outra 
vez: “Diga quanto paga. O cliente é quem 
diz o preço”. Novamente neguei, de cara 
trombuda. Mas esses caras não desistem 
e acabam pedindo qualquer coisa. No caso 
em questão, ele viu a carteira de cigarros e 
atacou: “Pode me dar um branco desses?”

De cara feia, passei-lhe o cigarro e, 
covardemente, resolvi lhe falar enquanto 
dava partida: “Por que vocês sempre nos 
obrigam a dar um cigarro? Porra, não po-
dem ver um cigarro e vão logo pedindo!” 
O cúmulo da grosseria, reconheço. Mas, na 
hora de cabeça quente, a gente não costu-
ma pensar em respeitos humanos.

Pronto. Estava estragado o restan-
te do dia. E agora, enquanto dirigia ao 
centro da cidade, era o remorso que 
acabava comigo: Olha o que você fez, 
caramba! Um pobre vendedor de rua, 
embora inoportuno, mas uma vítima do 
caos, dos desempregados. Poderia estar 
roubando, era um jovem adolescente que 
poderia estar largado pelo vício do cra-
ck. A negativa teria sido melhor, mas a 
soberba baixara em mim e aquilo estava 
me incomodando, o rapaz dos morangos 
não me saía da mente.

Necessário voltar, sacrificar a urgên-
cia e os compromissos. Questão moral, 
de honra secreta. O restante do dia seria 
péssimo, se não voltasse. Enfim, uma 
lição de vida. Então voltei, refiz todo o 

caminho por uns vinte minutos.
Desta vez, o sinal estava aberto, já 

nem podia parar na mesma esquina. Mas 
subi na calçada, buzinei várias vezes. O 
rapaz atravessou a esquina em dispara-
da, estendendo a bandeja dos morangui-
nhos. Me reconheceu, com certeza. Mas 
estava em bom humor e, como se nada 
tivesse acontecido, apenas perguntou: 
“Vai levar quantos, senhor?”

Tirei os óculos da cara, fiz questão 
que ele me olhasse e falei: “Voltei ape-
nas para pedir perdão...” – Ele riu, sem 
jeito. “Me desculpe, eu não devia ter dito 
aquilo...”

E pronto, foi suficiente. Para prestar 
contas com a consciência. Pus os óculos 
novamente no rosto e comecei a sair. Ele, 
não sabendo o que dizer ou talvez de-
cepcionado, apenas perguntou: “Não vai 
levar uns morangos?”

Sorri para ele e desta vez respondi 
em palavras abertas: “Obrigado, mas 
eu não vim comprar morangos. Como 
falei, só quis lhe pedir desculpa...”

Eu tenho a impressão de que, em 
toda a sua vida, aquele rapaz nunca 
tinha ouvido um pedido de perdão. E 
gostaria que lhe ficasse algum exemplo 
disso, como ficara para mim. Sua única 
reação, saída honrada, foi insistir na 
oferta: “Me compre uma bandeja, os 
morangos estão fresquinhos”.

Como não teve um resultado disso, 
partiu para o outro ataque que já lhe 
era comum, ou então resolveu se vin-
gar de mim... Um bom vendedor não 
consegue perder o menor dos lucros, 
de modo que ele gritou correndo atrás: 
“Pode me dar um cigarro?”  Dei-lhe o 
maço inteiro.

 

A aprovação pela Comissão Especial da Câmara dos 
Deputados, esta semana, do Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP 221),vai permitir a inserção de quase 
meio milhão de micro e pequenas empresas que fa-
turam até R$ 3,6 milhões por ano no Supersimples e 
uma redução média de 40% em sua carga tributária. 
A medida, que segue agora para o plenário da Câma-
ra, deverá ser votada no primeiro semestre do próxi-
mo ano e irá fortalecer a micro e pequenas empresas.
Com a aprovação da medida, clínicas médicas, consul-
tórios de dentistas, escritórios de advocacia, pequenas imobiliárias e mais de 200 outras atividades 
com faturamento anual de até R$ 3,6 milhões, até então enquadradas no regime de lucro presumido, 
passarão a ter o direito a aderir ao Supersimples.
Com a universalização do regime, são esperadas não somente a redução do número de empreendimen-
tos informais como também o aumento do volume de empregos nos pequenos negócios. Um estudo 
realizado pelo Instituto Brasileiro de Planejamento e Tributação aponta que, em um primeiro momento, 
a migração de 447 mil micros e pequenas empresas do regime de lucro presumido para o Supersimples 
geraria uma retração de 0,073% na arrecadação federal, o equivalente a R$ 981 milhões por ano. 
O estudo considera que a diminuição da carga tributária para os pequenos negócios irá motivar empre-
sas hoje informais a regularizar a situação, reduzindo o impacto sobre os tributos, além de impulsionar 
a geração de vagas.

A Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania apro-
vou, no Senado, o relatório do senador Cássio Cunha 
Lima (PSDB-PB) favorável ao projeto do senador Aécio 
Neves (PSDB-MG), que incorpora o programa Bolsa Fa-
mília à Lei Orgânica de Assistência Social (Loas) – Lei 
8.742, de 1993. Ou seja, o Bolsa Família deixa de ser 
programa de um governo e passa a ser programa do 
Estado brasileiro.
Relator do projeto, Cássio explica que a proposta do 
presidente nacional do PSDB, Aécio Neves, “tem o prin-
cipal objetivo de acabar com a prática do terrorismo 
eleitoral do Partido dos Trabalhadores, que espalha, a 
cada eleição, a ameaça de que o benefício deixará de 
ser pago, caso o PT não esteja no comando do país”. 

O governador Eduardo Campos, 
que ontem veio à Paraíba rece-
beu título de cidadania pessoen-
se, garantiu que o PSB e o PSDB 
marcharão juntos na campanha 
eleitoral de  2014 na Paraíba. 
O candidato a presidente da Re-
pública revelou que também está 
fechando apoio do PPS, unifican-
do o palanque dos três partidos 
no próximo pleito. O PPS dá o OK 
nos próximos dias.

GARANTIA
PROGRAMA DE ESTADO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

RESISTENTE FORTE VELHO

INSERÇÃO NO SUPERSIMPLES

CABO BRANCO
O secretário do Meio Ambiente 
de João Pessoa, Edilton Nóbre-
ga, admitiu a uma entrevista 
de rádio que a Falésia do Cabo 
Branco vai desmoronar. Se 
isso acontecer, levaria o Farol, 
marco histórico da capital. 
O projeto de recuperação que 
poderia evitar esse “desas-
tre” não custa muito e poderia 
ser executado até com recur-
sos próprios. Mas parece não 
haver vontade política para 
tanto.

Aos 38 anos, o jogador Mar-
celinho Paraíba, que esteve 
até na Seleção Brasileira 
e foi quase rei em Berlim, 
resiste em pendurar as chu-
teiras. Ontem, deu sua pa-
lavra ao Fortaleza e deverá 
jogar a Série C do próximo 
ano pelo tricolor cearense. 
Marcelinho, que já protago-
nizou alguns casos policiais 
na Paraíba, estava no Boa 
Esporte, pelo qual disputou 
a Série B em 2013.

O governador Ricardo Cou-
tinho vai estar sábado, em 
Forte Velho, onde assina a 
ordem de serviço da PB 011, 
ligando aquela comunidade a 
BR 101. Com 22 quilômetros 
de extensão, o asfaltamento 
daquela estrada é uma anti-
ga aspiração da comunidade 
local, que terá seu projeto 
turístico incrementado a 
partir da conclusão da obra, 
saindo do isolamento em 
que se encontra.

Esses caras não desistem e acabam pedindo qualquer coisa. No caso em questão, 
ele viu a carteira de cigarros e atacou: “Pode me dar um branco desses?”

COLETIVO
Como parte das comemorações dos 52 anos de emancipação do município, a Comarca de Mogeiro,  
através do juiz Henrique Jorge Jácome, realizou ontem casamento coletivo. A cerimônia foi realizada 
na quadra de esportes da Escola Municipal Iraci Rodrigues, no centro da cidade. Com o evento coletivo, 
cada casal economizou a quantia de R$ 185, já que o casamento foi gratuito.



Padre José Floren
Reitor do Santuário Padre Ibiapina

Santuário Padre Ibiapina 
atrai milhares de devotos

trabalho missionário do Padre Ibiapina é muito conhecido na região 
Nordeste e muito da obra realizada pelo religioso pode ser observado 
no complexo do Santuário Padre Ibiapina, inaugurado no ano de 2000 
em Santa Fé, povoado que faz parte do município de Solânea, interior da 
Paraíba. O lugar, além da beleza natural e clima agradável da região do 
Brejo paraibano, transmite paz aos turistas que ali procuram conhecer 
um pouco sobre o trabalho e vida desse padre que foi eleito deputado 
geral para legislatura de 1834 a 1837 e nomeado em dezembro daquele 
ano como juiz de Direito da Comarca de Campo Maior, no Ceará, 
abandonando sua carreira em 1855, ano em que ocorreu uma grande 
epidemia da cólera em municípios do interior do Nordeste. Ele renunciou 
aos cargos alegando que “o poder e o dinheiro mandam mais do que 
a verdade e a Justiça”, e ingressou na vida missionária evangelizando, 
educando e construindo algo de concreto para a população acometida 
pela doença. A área onde fica instalado o Santuário Padre Ibiapina foi 
doada pelo major Antônio José da Cunha, avô do ex-governador Ronaldo 
Cunha Lima, na primeira metade do século XIX. As terras e a casa 
grande da fazenda Santa Fé foram repassadas para que o Padre Ibiapina 
fundasse um hospital de caridade em favor das vítimas da epidemia 
da cólera. O complexo do santuário é formado pela casa onde o padre 
morou, Casa dos Milagres, igreja, mausoléu do Padre Ibiapina, museu, 
Casa de Caridade fundada em 1866, refeitório e alojamentos coletivos, 
cujo espaço hoje é usado para retiros, encontros e seminários. A principal 
obra do Padre Ibiapina foi a Casa de Caridade, local de acolhimento das 
pequenas órfãs, meninas que recebiam uma educação completa sendo 
preparadas para serem boas esposas e mães de família. A primeira casa 
foi fundada em 1865, sendo construída ao todo no Nordeste 22 casas 
e na Paraíba 10. Na entrevista a seguir o padre José Floren, reitor do 
santuário, fala sobre o trabalho do Padre Ibiapina e revela que o local 
atrai milhares de pessoas vindas de todo Nordeste.

Há quanto tempo existe o 
Santuário Padre Ibiapina e onde 
ele fica localizado?

O santuário foi inaugurado no 
ano de 2000 e fica localizado em 
Santa Fé, povoado que faz parte 
do município de Solânea. O com-
plexo do santuário é formado pela 
casa onde o padre morou, Casa 
dos Milagres, igreja, mausoléu do 
Padre Ibiapina, museu, Casa de 
Caridade fundada em 1866, refei-
tório e alojamentos coletivos, cujo 
espaço hoje é usado para retiros, 
encontros e seminários. As terras 
de Santa Fé juntamente com a casa 
grande,  sede da fazenda, foram 
doadas pelo major Antônio José 
da Cunha, avô do ex-governador 
Ronaldo Cunha Lima, na primeira 
metade do século XIX para o padre 
José Antônio Maria Ibiapina, para 
que ele fundasse nas terras rece-
bidas um hospital de caridade em 
favor das vítimas de uma epidemia 
de cólera que assolava a região na-
quele período.

Além da religião qual a finali-
dade desse espaço?

Na verdade existem duas coi-
sas, uma é aquela que nós quere-
mos apresentar e a outra é aquela 
que as pessoas procuram. Geral-
mente elas vem ao santuário a pro-
cura de paz e sobre a vida do Padre 
Ibiapina que ficou conhecido como 
o homem da caridade, e é exata-
mente isso que nós queremos apre-
sentar para as pessoas. O trabalho 
do Padre Ibiapina é exemplo para a 
igreja de hoje que deve ser voltada 
para os problemas do povo, ou seja, 
uma igreja samaritana que apanhe 

um cristão na beira da estrada e lhe 
ampare.

Como funcionava a Casa de 
Caridade?

A Casa de Caridade foi funda-
da em 1865 sendo ela a principal 
obra do Padre Ibiapina. Ele cons-
truiu ao todo no Nordeste 22 casas 
e na Paraíba 10. Ela foi idealiza-
da pelo padre para o acolhimento 
das pequenas órfãs, meninas que 
recebiam uma educação completa 
sendo preparadas para serem boas 
esposas e mães de família. A edu-
cação nestas casas era tão boa que 
muitas famílias pediram para que 
suas filhas pudessem participar da 
formação. Existem registros de que 
em 1877, período que ocorreu uma 
grande seca, a Casa de Caridade do 
Santuário Padre Ibiapina abrigou 
mais de 100 crianças com menos 
de 12 anos de idade. Nas Casas de 
Caridade também havia a Roda dos 
Enjeitados, local onde eram colo-
cadas as crianças cujas mães não 
tinham condições para criá-las. As 
Casas de Caridade foram instala-
das em Gravatá de Ibiapina (PE), 
Mossoró (RN), Alagoa Nova (PB), 
Areia (PB), Sobral (CE), Santana do 
Acaraú (CE), Santa Luzia do Sabugi 
(PB), Acari (RN), Missão Velha (CE), 
Pocinhos (PB), Santa Fé (PB), Crato 
(CE), Barbalha (CE), Milagres (CE), 
Sousa (PB), Cajazeiras (PB), Bezer-
ros (PE), Triunfo (PE), Cachoeiras 
(PB) e Campina Grande (PB).

O que é abrigado hoje na casa 
onde o padre residiu?

Foi nessa casa que o Padre Ibia-
pina viveu os últimos sete anos. Ele 

passou a residir na casa em 1876 
quando ficou paralítico e não podia 
mais se locomover sozinho. Mesmo 
impossibilitado de andar, ele pas-
sou a participar ativamente da vida 
na comunidade Santa Fé como con-
fessor, conselheiro e administrador 
de sua obra, vindo a falecer no dia 
19 de fevereiro de 1883. Ela é uma 
casa simples que ainda é preser-
vada em seu estado original, bem 
como a mobília usada pelo padre.

Qual o período de maior visi-
tação no santuário?

Todo dia 19 de cada mês há ce-
lebração no santuário, porém, a data 
principal que reúne milhares de pes-
soas vindas de todo Nordeste é o dia 
19 de fevereiro, data de sua morte. 
Também temos grande movimenta-
ção na data de seu nascimento, dia 
5 de agosto de 1806, onde ocorrem 
grandes celebrações e seminários 
sobre a vida e obra do Padre Ibia-
pina. Nessas datas o santuário em 
Santa Fé recebe milhares de romei-
ro que vem visitar o seu mausoléu, 
a simples casa onde o padre viveu 
seus últimos anos de vida e as peças 
sobre a trajetória de sua vida que es-
tão expostas no museu.

Como o senhor resumiria 
hoje a vida do Padre Ibiapina?

Eu resumiria acentuando hoje 
duas coisas. Uma é aquela que não 
aparece muito e diz respeito a pri-
meira parte de sua vida pública, 
porque ele atuou durante 20 anos 
como advogado cujo curso foi con-
cluído no Recife em 1832, foi elei-
to deputado geral para legislatu-
ra de 1834 a 1837 e nomeado em 

O

dezembro daquele ano como juiz 
de Direito da Comarca de Campo 
Maior, hoje Quixeramobim, no Cea-
rá. Esse período de sua vida, como 
um homem justo e correto que lu-
tou contra a maré daquela época, 
quando perdeu algumas questões 
não aguentou mais e entregou tudo 
balbuciando as seguintes palavras: 
“o poder e o dinheiro mandam mais 
do que a verdade e a Justiça”. Então, 
é esse lado da vida do Padre Ibia-
pina que pouco é estudado, o que 
o povo pede mais é a sua segunda 
fase de vida que se iniciou aos 47 
anos de idade.

Como foi a iniciação do Padre 
Ibiapina no sacerdócio?

Ele foi ordenado padre no dia 
26 de julho de 1853, sendo nome-
ado Vigário Geral e Provedor Bis-
pado e professor de eloquência do 
Seminário de Olinda. No ano de 
1855 ocorreu uma grande epide-
mia da cólera em municípios do 
interior, ele renunciou aos cargos 
que ocupava e ingressou na vida 
missionária, evangelizando, edu-
cando e construindo algo de con-
creto para a população acometida 
pela doença. No dia 8 de dezembro 
de 1855, na celebração do primeiro 
aniversário do dogma da Imaculada 
Conceição, o Padre Ibiapina alterou 
o seu nome, trocando o sobrenome 
Pereira pelo de Maria, passando a 
ser chamado de padre José Antônio 
de Maria Ibiapina. José Antônio Ma-

ria Ibiapina nasceu no município de 
Sobral, no Ceará, no dia 5 de agosto 
de 1806.

É verdade que existe um pro-
jeto denominado “Os Caminhos 
do Padre Ibiapina”?

Sim, esse é um projeto de eco-
turismo religioso que consta da 
implantação de quatro trilhas, re-
fazendo os caminhos percorridos 
pelo Padre Ibiapina em suas pere-
grinações pela Paraíba, no período 
de 1856 a 1883, período em que foi 
bispo da Diocese de Olinda e Reci-
fe, que abrangia os Estados da Pa-
raíba, Rio Grande do Norte e Ceará. 
“Os Caminhos do Padre Ibiapina” 
também conhecido de “Caminho do 
Brejo”, sai do Memorial Frei Damião 
em Guarabira, com a chegada sem-
pre no santuário em Santa Fé.
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EXCLUSIVO

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Todo dia 19 de cada 
mês há celebração 
no santuário, porém, 
a data principal que 
reúne milhares de 
pessoas é o dia 19 
de fevereiro, data 
da morte do Padre 
Ibiapina
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PB vai ganhar estaleiro e indústria
IMPULSO NA ECONOMIA

Unidade de reparo de navios 
terá investimentos de R$ 1,9 bi 
e será instalada em Lucena

A Paraíba vai ganhar 
dois grandes investimentos 
nos setores naval e de auto-
mação industrial automoti-
va. Um deles, maior aplica-
ção privada no Estado, é a 
instalação de um estaleiro 
para reparos de navios no 
município de Lucena, no Li-
toral Norte. A obra, avaliada 
em R$ 1,9 bilhão, vai gerar 
4 mil empregos e a conclu-
são está prevista para 2017, 
com faturamento anual de 
R$ 375 milhões e previsão 
de 120 docagens por ano. O 
segundo será uma indústria, 
a ser erguida no município 
de Caaporã, que utiliza tecno-
logia de última geração para 
fabricação de peças automo-
bilísticas para a Fiat. Esta vai 
promover a geração de 120 
postos de trabalho. Os dois 
protocolos de intenção foram 
assinados ontem pelo gover-
nador Ricardo Coutinho, no 
Palácio da Redenção.

“O estaleiro é um investi-
mento importante e o maior 
já feito na Paraíba, com uma 
capacidade enorme de em-
pregar e nos dá a chance de 
desenvolver um outro lado do 
Estado, que é o Litoral Norte, 
com um empreendimento ân-
cora. Fechamos com o grupo 
de capital estrangeiro para im-
plantação do estaleiro de repa-
ro diferenciado. A Paraíba foi 
escolhida porque houve uma 
proposta de captação. Esse é 
um dia muito importante. Na 
nossa gestão, já conseguimos 
atrair R$ 4,4 bilhões de capi-
tal privado para o Estado. Em 
comparação a 2010, quando 
tivemos R$ 22 milhões, são 
200 vezes mais”, ressaltou o 
governador Ricardo Coutinho. 

Já a fábrica automotiva 
faz com que a Paraíba avan-
ce com um novo ciclo de in-
dustrialização. “São empre-
sas que se completam pela 
sua diversidade”, ressaltou. 

Durante a solenidade, ele 
anunciou a criação da Região 
Integrada de Desenvolvi-
mento Econômico, na divisa 
com o Estado de Pernambu-
co. O Projeto de Lei será for-
malizado, no início de 2014, 
criando um espaço único en-
tre os dois Estados. O acordo 
foi feito ontem, durante a vi-
sita que o governador de PE 
Eduardo Campos à Paraíba. 
Na ocasião, foi acertado ain-
da que a Região Integrada 
fará a captação de recursos 
dentro e fora do país. 

“Ao longo dos próximos 
anos, vamos ter muitas em-
presas instaladas no Estado. 
A Paraíba é um Estado com 
capacidade plena de desenvol-
vimento. Estamos crescendo 
mais que o dobro do PIB do 
Brasil. Não é tarefa fácil, mas 
produto de uma política corre-
ta. É uma política muito ofen-
siva a que está sendo construí-
da, buscando fazer com que a 
Paraíba possa estar à altura da 
devida competitividade”, com-
pletou o governador. 

Estaleiro 
Para a construção do 

estaleiro, que será chamado 
Empresa de Docagem Pedras 
de Ingá (EDPI) - uma home-
nagem ao Sítio Arqueológico 
de Ingá - foi fechado o acor-
do com a McQuilling Brasil 
Serviços Marítimos. Celso 
Souza, BBDC Coutry Mana-
ger, afirmou que serão 2 mil 
empregos diretos na cons-
trução e pelo menos 1,5 mil 
na fase de operação. “ No 
Brasil, existe uma carência 
de estaleiros, e estávamos 
estudando a possibilidade de 
instalação na Paraíba há três 
anos. Num encontro com o 
governador Ricardo Couti-
nho discutimos o assunto e, 
esta semana, conseguimos 
firmar esta parceria”, relatou. 

Ele explicou que todo 
navio precisa passar por ins-
peções a cada cinco anos, e o 
estaleiro da Paraíba terá ca-
pacidade para atender desde 
os pequenos até os maiores 
navios nacionais e interna-
cionais que transitam no 
Atlântico Sul.

FOTO: Marcos Russo

Os dois protocolos de intenção foram assinados ontem pelo governador Ricardo Coutinho, em solenidade no Palácio da Redenção

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com

O Tribunal de Contas da 
Paraíba, reunido, extraordi-
nariamente, ontem, mante-
ve, em grau de recurso, a re-
provação às contas de 2008 
do ex-prefeito de Santa Inês, 
Adjefferson Kleber Vieira Di-
niz. Todavia, reduziu para R$ 
257.495,42 o débito anterior 
de R$ 274.045,42 imputa-
do ao ex-gestor municipal 
quando do julgamento inicial 
dessas contas, na sessão ple-
nária de 20 de abril de 2011.

Adjefferson, que respon-
deu por despesas insuficien-
temente comprovadas com 
merenda escolar, gêneros 
alimentícios, combustíveis, 
material de limpeza, consul-
toria e assessoria jurídica, 
pode pedir, ainda, revisão do 
julgamento de ontem deci-
dido conforme proposta do 
conselheiro substituto Oscar 
Mamede Santiago Melo, rela-
tor do processo.

Esta foi a segunda ses-
são extraordinária realizada, 
nesta semana, pelo TCE. Na 
primeira delas, ocorrida na 

terça-feira (10), houve a re-
provação às contas de 2012 
da Câmara Municipal de Ja-
caraú sob responsabilidade 
do então presidente Jucélio 
Francisco Laurentino, e não 
do vereador Gilson Fábio 
Duarte, como inicialmente 
informado.

Ontem, tiveram suas con-
tas aprovadas as Câmaras Mu-
nicipais de Olivedos (2011), 
Esperança (2012), Juru (2011, 
com ressalvas) e Riachão do 
Bacamarte (2011).

TC impõe a ex-prefeito 
débito de R$ 257,4 mil

SANtA INêS

Contas reprovadas 
do ex-prefeito 
de Santa Inês, 
Adjefferson Kleber 
Vieira Diniz são 
relativas ao 
ano de 2008

Uma operação de segu-
rança, realizada ontem, pelo 
Grupo Penitenciário de Ope-
rações Especiais (GPOE), da 
Secretaria de Estado da Ad-
ministração Penitenciária, 
e a Polícia Militar, na Peni-
tenciária Raymundo Asfo-
ra (Serrotão), em Campina 
Grande, apreendeu drogas, 
armas e aparelhos celulares.

Foram apreendidos: 235 
pedras de crack; 18 embru-
lhos de substância semelhan-
te a cocaína; 15 trouxas de 
maconha; 18 facas; pedaços 
de ferro; 22 aparelhos celu-
lares; 31 baterias; 25 carre-
gadores e 28 fones de ouvido. 

De acordo com o secre-
tário da Administração Peni-
tenciária, Wallber Virgolino, 
o ‘pente-fino’ no Serrotão 
dá sequência às operações 
que estão sendo realizadas 
em várias unidades penais 
do Estado neste final de ano. 
“Fizemos em João Pessoa, na 
semana passada, na própria 
Penitenciária Padrão de Cam-
pina também determinamos 
uma operação, que aconteceu 
no início desta semana, e ago-
ra essa no Serrotão. Vamos 
seguir com o trabalho, por-
que o sistema penitenciário 
da Paraíba oferece oportuni-
dade a quem quer mudar de 

vida, mas não abre mão da 
disciplina”, ressaltou.

Confissão 
O diretor da unidade, 

Manoel Eudes Osório, in-
formou que três apenados 
admitiram a posse da droga. 
Elenilson Belarmino Ma-
ciel, Toni Érico Montenegro 
e Leonardo de Oliveira Fir-
mino foram encaminhados 
à Delegacia de Polícia Civil 
para os devidos procedimen-
tos legais. “Será mais outro 
processo criminal que eles 
deverão responder, ou seja, 
tráfico de drogas”, explicou o 
diretor.

Drogas, armas e celulares são 
apreendidos em presídio de CG

OPERAÇÃO DE SEGURANÇA

Com o objetivo de ajudar os pais a 
economizar na hora da escolha da me-
lhor escola para os filhos, o Procon de 
João Pessoa (Procon-JP) realizou, entre 
os dias 2 e 10 de dezembro, pesquisa 
com os preços das mensalidades escola-
res para 2014. Conforme os dados cole-
tados, a maior variação de preços é de 
362,94%, na matrícula e mensalidade 
do Maternal. A menor variação é de 
211,04%, no preço da matrícula e men-
salidade do 1º e 2º do Ensino Médio.

Segundo a pesquisa, o menor valor 
para o Maternal é de R$ 170,00, encon-
trado no colégio Rio Branco, e o maior 
de R$ 787,00, no Evolução. Para o Infan-
til I, o menor preço é de R$ 159,00, no 
Instituto Nossa Senhora da Conceição, e 
o maior de R$ 695,00, no Motiva. Já no 
Infantil II, o menor preço é de R$ 159,00, 
no Nossa Senhora da Conceição, e o 
maior de R$ 695,00, no Motiva. 

O Motiva também é responsável pe-
los maiores preços para o 1º, 2º, 3º, 4º, 5º, 
6º, 7º, 8º e 9º do Ensino Fundamental, 1º, 
2º e 3º ano do Ensino Médio. Os valores 
vão de R$ 695,00 a R$ 1.110,96. Para as 

mesmas categorias, excetuando o Ensino 
Médio, os menores valores são do Insti-
tuto Nossa Senhora da Conceição, e vão 
de R$ 159,00 a R$ 180,00. Em relação ao 
Ensino Médio, os menores preços são do 
Colégio QI, entre R$ 358,00 e R$ 406,00.

Foram pesquisados 18 estabeleci-
mentos de ensino, a saber: Via Medici-
na (Miramar),  Kairós (Miramar), Insti-
tuto Rio Branco (Torre), Anglo Colégio 
e Curso (Centro), Século Colégio e 
Curso (Bancários), Lourdinas (Avenida 
Epitácio Pessoa), Pio XI (Bessa), Motiva 
(Miramar), Instituto Educacional Nos-
sa Senhora da Conceição (Valentina), 
Colégio e Curso Evolução (Miramar),  
João XIII (Centro), QI Colégio e Curso 
(Avenida Epitácio Pessoa), Escola Co-
rujinha (Mangabeira), Sistema de En-
sino Conviver (Bairro dos Estados), Co-
libri Athenas (Manaíra), Colégio Meta 
(Bessa), Colégio Marista Pio X (Centro), 
Geo Colégio e Curso (Tambaú).

Para conferir a pesquisa comple-
ta ou obter mais informações acesse o 
Link, ou site da Prefeitura de João Pes-
soa (http://www.joaopessoa.pb.gov.br/).

Mensalidade escolar tem 
variação de até 362%

NA CAPItAL

ALPB debate 
transporte 
público com a 
sociedade civil

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba promoveu ontem 
mais uma reunião da Frente 
Parlamentar em Defesa do 
Transporte Coletivo Seguro 
de Qualidade. O evento, que 
ocorreu no auditório João 
Eudes, contou com a pre-
sença de representantes da 
sociedade civil, de empresas 
de transporte coletivo e do 
deputado Janduhy Carnei-
ro (PTN). Na ocasião, foram 
apresentados dois projetos 
de lei e o planejamento de um 
seminário sobre mobilidade 
urbana para ser realizado no 
primeiro semestre de 2014.

“Este encontro é de fun-
damental importância. Esta-
mos atentos aos pleitos da po-
pulação e nos reunimos hoje 
com pessoas de Bayeux, Santa 
Rita, Cabedelo, do Litoral Nor-
te e Sul da Paraíba preocupa-
das na melhoria do transporte 
público e da mobilidade urba-
na”, disse o deputado.

Janduhy Carneiro disse 
ainda que a Frente Parlamen-
tar também vai discutir a situa-
ção do transporte clandestino 
na Grande João Pessoa. “Vamos 
procurar soluções para regula-
mentação do transporte clan-
destino, afinal de contas essas 
pessoas tiram o sustento deste 
trabalho e o sol deve nascer pra 
todos, ressaltou.

Já o chefe de Articulação 
e Promoção à Cidadania da 
Secretaria de Transparência 
de João Pessoa, Hipólito Rodri-
gues, afirmou que o Seminário 
sobre Mobilidade Urbana vai 
servir para discutir amplamen-
te soluções sobre o setor, em es-
pecial a questão do transporte 
coletivo. Representando a cida-
de de Bayeux, Nilberlândio da 
Silva milita na defesa do trans-
porte coletivo de qualidade e 
salienta que o grande proble-
ma deste setor é a falta de fisca-
lização. “Presenciamos ônibus 
sucateados transitando pela 
cidade todos os dias, mas não 
há órgão público que fiscalize e 
possa impedir que vidas sejam 
colocadas em risco”, concluiu.
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Nélio Torres lança disco 
hoje com show na sede da 
Associação Balaio Nordeste

Página 8

Coro Villa-Lobos e outros 
grupos são atrações do
Concerto de Natal 

Music From Paraíba leva 
bandas campinenses para 
a cidade de Cabaceiras
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MÚSICA SHOW

Começa hoje às 20h na Sala 
3D do Cinespaço do MAG 
Shopping, em Manaíra, um 
dos festivais de cinema mais 
representativos do Estado. 
A oitava edição do Festival 
Aruanda do Audiovisual 
Brasileiro apresenta duran-

te os próximos sete dias uma extensa 
programação cinematográfica, contando 
com a presença do cantor Ney Mato-
grosso, que aparecerá na abertura, e o 
ator Lázaro Ramos, no último dia, além 
de homenagens aos cineastas Sílvio Ten-
dler e Jean-Claude-Bernadet.              Es-
tão previstos, além da mostra competi-
tiva de longas-metragens, o lançamento 
de livros, exibições especiais de curtas 
paraibanos além de oferecer um horário 
alternativo para quem perder a exibi-

Oitava edição do Fest Aruanda traz para a capital uma programação extensa com 
filmes e debates, além da exibição de Olho Nu com presença de Ney Matogrosso

FOtO: Divulgação

André Luiz Maia
Especial para A União

ção, reprisando a atração principal da 
noite na manhã do dia seguinte. “É uma 
maneira de fazer com que todos possam 
ter a oportunidade de assistir os filmes 
de maneira confortável, evitando super-
lotações”, explica um dos organizadores 
do Fest-Aruanda, Lúcio Vilar.

Paralelamente, as oficinas do festival 
acontecem nos dias 16, 17 e 18 deste mês, 
no período da tarde, sendo duas delas 
relacionadas ao estudo do documentá-
rio e uma sobre sonoridade aplicada ao 
audiovisual. São 75 vagas no total e os 
interessados devem enviar e-mail para 
festaruanda@gmail.com, contendo nome, 
endereço, telefone e currículo resumido. 

Realizado desde 2005, Lúcio acre-
dita que os frutos colhidos no festival 
ao longo dos últimos oito anos foram 
extremamente positivos. “Foi um tra-
balho de formiguinha, que começou de 
forma modesta, ganhando musculatura 
ao longo do tempo. Na terceira edição já 
éramos um evento nacional, até chegar 

Ney Matogrosso em uma cena 
de Olho Nu, de Joel Pizzini, 

que conta a trajetória 
artística do cantor. Acima 

à esquerda, capa da edição 
especial do Correio das Artes 

sobre o festival 

ao patamar que chegamos na oitava edi-
ção, consolidado, com várias parcerias. 
É um festival que é importante não só 
para a cidade mas para o Estado inteiro”, 
salienta o organizador. Segundo Lúcio, a 
exibição inédita de Olho Nu, filme dirigi-
do por Joel Pizzini sobre a história e tra-
jetória artística de Ney Matogrosso, com 
a presença do artista durante a exibição, 
é algo que qualifica e enriquece o festival.

Guia do festival
A União participa e incentiva o 

Fest-Aruanda através de sua nova edi-
ção do Correio das Artes, suplemento de 
arte e literatura do jornal, que traz uma 
série de reportagens e artigos dedicados 
exclusivamente ao evento. Metade da 
edição é dedicada a ele, em uma parceria 
com a organização do festival, que cedeu 
entrevistas com atores e diretores, além 
de matérias sobre filmes apresentados 
com os participantes do festival, os dire-
tores e com o coordenador Lúcio Vilar. 

Exemplares serão distribuídos durante o 
evento, que também serve como um guia, 
por trazer a programação completa e um 
perfil dos quatro homenageados (Ney 
Matogrosso, Lázaro Ramos, Sílvio Tendler 
e Jean-Claude-Bernadet).

“Esse festival é importantíssimo, 
uma vez que coloca a produção audio-
visual brasileira na tela e na mesa, pois 
além de exibir uma boa quantidade de 
filmes, inclusive inéditos, o Fest-Aruan-
da coloca essa produção em discussão, 
através de palestras, debates, oficinas 
etc. O público não tem apenas a opor-
tunidade de assistir filmes que, prova-
velmente, nunca passariam aqui sem o 
festival, mas de participa dos debates 
e manter contato direto produtores, 
diretores e atores dessas produções”, 
salienta o editor-geral de A União e 
do Correio das Artes, William Costa. 
“Para quem é cinéfilo, é realmente 
uma festa, uma oportunidade única”, 
completa o jornalista.

Celebração 
do cinema

Joel Pizzini s
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Este é um assunto que é 
recorrente no Brasil. Sempre 
que acontece uma infração grave 
cometida por menores de idade, 
surge toda uma discussão sobre a 
necessidade de penalização mais 
grave para estes. Outros defendem 
inclusive a redução da maioridade 
penal para 16 anos ou menos.

Segundo 
pesquisa recen-
te realizada no 
Estado de São 
Paulo, 93% dos 
pesquisados 
foram favorá-
veis à redução 
da maioridade 
penal de 18 para 
16 anos de ida-
de. Certamente 
nesse resultado 
há mais emoção 
que razão, fruto 
da exagerada 
violência reinan-
te no país. 

Não resta dúvida, que é che-
gado o momento da sociedade 
brasileira fazer esta discussão. 
Contudo, esta deve acontecer 
de forma responsável e equi-
librada, embasada em princí-
pios legais e experiências bem 
sucedidas, procurando sempre 
evitar as influências perigosas 
de ideologias oportunistas e 

emoções momentâneas.
É certo também que a lei, por 

si só, seja esta mais rígida ou flexí-
vel, não tem demonstrado grande 
eficiência na redução da violência, 
a menos que esta venha acompa-
nhada de políticas públicas ade-
quadas.  Fosse assim não haveria 
crime onde há pena de morte. 

O Estatuto da 
Criança e do Ado-
lescente (Lei nº 
8.069/90) é tido pela 
maioria dos juris-
tas e técnicos desta 
temática como uma 
legislação moderna 
e humanizada. Mas, 
à falta de estrutura 
adequada, políticas 
públicas eficientes e 
gestores competentes, 
este moderno Estatuto 
na prática não conse-
gue proteger nem as 
crianças e adolescen-
tes e muito menos o 

restante da sociedade da violência 
destes jovens infratores.

A estrutura e as estratégias 
existentes atualmente no Brasil 
para abrigar menores infratores 
não são diferentes daquela dis-
ponibilizada para os criminosos 
adultos. 

O adolescente internado é 
mero preso comum, pois os abri-

gos destinados a estes além de su-
perlotados, não possuem a míni-
ma estrutura para o cumprimento 
daquilo que reza o ECA. E assim, 
tais ambientes foram transforma-
dos em escolas de Pós-Graduação 
em criminalidade. 

Assim sendo a maioria des-
tes jovens, que hoje se encontra 
institucionalizada, num futuro 
breve, se chegarem a alcançar a 
maioridade, haja vista, que muitos 
são assassinados prematuramen-
te, estará nos presídios. Tudo isto 
graças à omissão e ineficiência do 
poder público.

Contudo, devo admitir que 
independente de qual seja a 
causa ou de quem é a culpa 
deste grave problema que asso-
la a sociedade brasileira, o Bra-
sil precisa agir urgentemente, 
não só nas discussões mas tam-
bém com ações emergenciais 
de proteção social enquanto 
soluções melhor alicerçadas 
são construídas. 

Dentre tais estratégias emer-
genciais sugiro a permanência da 
maioridade aos 18 anos, mas que 
a partir dos 16 anos seja agravada 
a pena para quem comete crimes 
graves como homicídio, latrocínio 
etc. E mais, uma vez reincidentes 
em crimes graves, tais infratores 
devem ser punidos com penas 
iguais às dos adultos. 

Diácono e jornalista - jnunes48@hotmail.com

A Princesa do Brejo 
tem muito mais

Um grupo de jornalistas e pessoas 
ligadas à gastronomia esteve na re-
centemente em Serraria, a convite do 
Sabrae, para uma degustação dos sa-
bores dos produtos da terra e, pelo que 
relataram alguns, a comida oferecida 
literalmente deixou a todos de água na 
boca. Isso me deixou ancho e orgulho-
so por ter nascido naquela terra onde 
tudo parece é mais cativante.

Serraria não é apenas a gastrono-
mia, tem muito mais. Tem a mão que 
acolhe com o mesmo fervor o visitante 
ou o filho da terra que retorna depois 
de tantos anos. Tem o sorriso a conta-
minar aos que dela se aproximam.

Se o Sertão ganhou fama com sua 
comida, é no Brejo onde também se 
encontra a culinária saborosa prepara-
da pelas mãos adocicadas pelo mel da 
cana, que retira da terra o mais sabo-
roso prato usando as frutas e legumes 
que estas mesmas mãos cultivam.   

A fortuna histórica da economia ru-
ral da Paraíba passa, necessariamente, 
por algumas cidades da região do Bre-
jo, desde os remotos tempos quando 
brotaram a cana-de-açúcar e o café.

No decorrer do século dezenove, 
o ciclo dos engenhos se espalhou pela 
terra vermelha e baixios de massapê 
desta região, tão bons para o plantio de 
cana. O centro da efervescência da cul-
tura dos engenhos é marcante em três 
cidades, onde fortemente se edificou e 
se estende até hoje, apesar dos percal-
ços.

A história brota em cada recan-
to de serra e córrego que deságua no 
Araçagi-Mirim, no Pinturas e no Ma-
manguape até chegar ao grande Rio 
Sanhauá.

Depois de olhar para seu frio, é na 
gastronomia que Serraria poderá man-
ter também a imponência de princesa. 
A união entre história, frio e cultura 
gastronômica poderá resultar numa 
apetitosa salada que vai fortalecer os 
sonhos daqueles que plantam esperan-
ças.

 A Rainha do Brejo tem muito 
mais do que a simples gastronomia. 
Sua história carrega consigo fatos mar-
cantes e gerou personalidades que se 
destacaram na política, nas artes, na 
música, no jornalismo, como escritores, 
na Magistratura. Mas o que conta é o 
excesso de cordialidade do povo desta 
terra.

 Um passeio pelo seu passado, ain-
da presente em arquitetura dos enge-
nhos de rapadura e de açúcar mascavo, 
até se deslumbrar com a beleza das 
casas residenciais e a belas capelas, tal-
vez as mais imponentes do interior da 
Paraíba. As fazendas onde se produzia 
café ainda preservam sua marca. A tudo 
isso vem se juntar a paisagem exótica 
que se pode contemplar.

José
NunesDia Nacional da Família

Maioridade penal

A estrutura e as 
estratégias existentes 
atualmente no Brasil 
para abrigar menores 
infratores não 
são diferentes 
daquela 
disponibilizada para os 
criminosos adultos

José de Paiva Netto Jornalista, radialista e escritor - paivanetto@lbv.org.brArtigo

Artigo Deusimar Wanderley Guedes Psicólogo e advogado - deusimar.drogas@hotmail.com

No domingo passado, comemoramos no Brasil 
o Dia Nacional da Família. Na Declaração Universal 
dos Direitos Humanos, no artigo 16o, podemos ler: “A 
família é o elemento natural e fundamental da socie-
dade e tem direito à proteção desta e do Estado”.

Em nossos pensamentos diários, observemos 
sempre se estamos dando o justo valor à Família. Um 
país melhor, mais feliz e, por consequência, uma Hu-
manidade equilibrada dependem dos núcleos familia-
res bem constituídos, devidamente prestigiados por 
seus integrantes e pela comunidade. A importância 
da família transcende a compreensão mais comum. 
Nela, a vida humana encontra o seu refúgio, a exem-
plo da criança especial, que tem o seu dia celebrado 
em 9 de dezembro.

Apostemos nas famílias
O ilustre Espírito Dr. Adolfo Bezerra de Menezes 

Cavalcanti (1831-1900), que foi prefeito da cidade 
do Rio de Janeiro no tempo do Império, numa mensa-
gem por intermédio do sensitivo Chico Periotto, deu 
ênfase ao nosso tema de hoje. Peço-lhes a atenção 
para suas palavras:

“A existência na Terra é de luta — não há outra 
denominação melhor —, mas a tranquilidade de 
Alma existe quando vemos que as Forças Benditas 
envolvem a família e os casais, elevando-os a pata-
mares de compreensão, buscando as sementes que 
germinaram os frutos da semeadura, por intermédio 
dos filhos. 

“Apostemos na ideia das famílias unidas pelo 
Cristo de Deus. Apostemos nisso. Que a palavra da Boa 
Vontade de Deus possa fazer o trabalho preponderan-
te do Bem e ser ouvida e seguida na Terra. (...)

“Falamos sobre a importância da egrégora fa-
miliar, assunto recorrente e sempre de necessária 
abordagem, porque necessitamos oferecer condições 
de segurança, principalmente às mulheres (na Hu-
manidade), às mulheres esposas e às crianças, com 
a parede, com a muralha dos bons sentimentos e das 
boas ações, fazendo descer sobre elas a cachoeira 
espiritual de bons fluidos que vem do Etéreo.

“Muitos casais e muitas famílias se desfazem 
porque não se preocupam com o diálogo salutar, com 

a compreensão mútua, enfim, com a presença do 
símbolo da unidade familiar, cujos arroubos sempre 
causam transtornos perigosos, problemáticos e da-
nos irreparáveis aos que postulam a sedimentação da 
família no planeta Terra.

“Constituímos nossas vidas, também no Etéreo, 
pelo espírito de família que trazemos dos laços aflo-
rados e traduzidos em harmonia e união advindos da 
matéria. Somos mais felizes no Espaço quando en-
contramos o nosso verdadeiro Amor na Terra.

“Se Jesus aproximou, uniu e fez com que frutifi-
casse o Amor por intermédio dos filhos, dos felizes 
filhos que desabrocham, temos que trabalhar para 
suprir as deficiências do cotidiano, da convivência, 
do livre-arbítrio e de raciocínios que, às vezes, fogem 
do verdadeiro prumo necessário ao desenvolvimento 
da família. (...)

“Saibam que, na Pátria da Verdade, não nos 
descuidamos das lutas em que todos estão envolvi-
dos no mundo. Mas queremos ainda maior afinação 
dos seres terrestres com seus Anjos da Guarda. Não 
deixem vícios humanos atingir seus Espíritos nem 
suas famílias, principalmente esses vícios que são 
fartamente divulgados nas mídias. Desde um sim-
ples cigarro, aparentemente inofensivo, às drogas, 
às bebidas. Blindem, blindem suas Almas. O corpo, o 
vaso físico que todos recebem na encarnação presen-
te, é instrumento de Deus emprestado, inclusive os 
órgãos genitais, pois procriam, interagem a energia 
do homem com a da mulher para a evolução, a conti-
nuidade na Terra”.

Dr. Bezerra — muito conhecido também como 
“Médico dos Pobres” — continua vivo no Céu, no 
Mundo Espiritual, como Espírito, Anjo da Guarda, 
Nume Tutelar, enfim, há vários nomes que definem 
a mesma condição de prosseguir existindo. O prin-
cípio de tolerância, que deve reger a convivência em 
sociedade, nos inspira este raciocínio: ainda que nem 
todos acreditem na possibilidade da vida eterna ou 
que exista diálogo entre Céu e Terra, hão de levar em 
consideração o conteúdo da mensagem. É um texto 
sensato e que merece reflexão. A segurança material 
e espiritual de nossas famílias significa a boa guarda 
de nós mesmos. 
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Roteiro

Orquestra da UFPB faz hoje Concerto de Natal
com participação de vários grupos convidados 

Música

O Concerto de Natal 
da UFPB será realizado 
hoje, às 20h, na Sala Ra-
degundis Feitosa, com a 
Orquestra de Cordas da 
UFPB e convidados, sob 
a regência do maestro 
Carlos Anísio. Entre os 
grupos convidados estão 
o tradicional Coro de Câ-
mara Villa-Lobos, dirigido 
por Carlos Anísio, e a Ban-
da Sinfônica José Siqueira, 
coordenada pelo profes-
sor Sandoval Moreno. O 
evento é aberto ao públi-
co e a entrada é gratuita.

O programa começa-
rá com a OSUFPB Cordas 
apresentando ‘Quatro Es-
tações’ de Antônio Vivaldi, 
na íntegra, tendo como so-
listas os violinistas Marcelo 
Vasconcelos, Rodrigo Eloy, 
Vinícius Amaral e Juliana 
Couto. Em seguida, será in-
terpretada Christmas Can-
tata (Sinfonia Sacra), de 
Daniel Pinkham, para Coro 
e Duplo Coral de Metais, 
com a participação do Coro 
Villa-Lobos e da Banda Sin-
fônica José Siqueira, além 
da soprano Fátima França, 
como solista. O programa 
será encerrado com uma 
composição do próprio 
maestro Carlos Anísio, Cân-
ticos da Natividade - sobre 
temas do Natal Nordestino, 
para solista, coro e orques-
tra. Nessa peça, além da 
OSUFPB Cordas, do Coro 
Villa-Lobos e da solista Fá-
tima França, vários músi-
cos convidados estarão no 
palco, entre professores e 
alunos do Departamento 
de Música da UFPB. 

Essa será a vigésima 

A origem do pífano 

Recentemente fora encontrada dentro de uma caverna na 
Europa aquele que seria o primeiro instrumento musical da hu-
manidade de que se tem notícia.  Trata-se de uma pequena flau-
ta feita de osso achada na caverna Geissenklosterle, no vale de 
montanhas de Jura, a Sudoeste da Alemanha e que, segundo a 
mais nova datação por radiocarbono, data aproximadamente de 
42 mil anos. 

Essa flauta pré-histórica seria o parente mais distante do pí-
fano nordestino, feito de taboca ou bambu, bastante encontrado 
nas festas populares pelo interior do Brasil. Eles fazem parte da 
formação das chamadas bandas cabaçais que além dos pífanos 
também são compostas, em sua maioria, por zabumba e tarol. 
A banda Cabaçal dos Irmãos Aniceto do Crato (Ceará) e a banda 
de Pífanos de Caruaru são dois representantes famosos dessa 
tradição oral que resiste ao tempo e a modernidade. Mesmo que 
atualmente sejam produzidos pífanos de PVC a afinação e técnica 
para se tocar o instrumento continua sendo a mesma. 

Na Paraíba temos uma representante de peso que tem di-
vulgado a cultura do instrumento para além das fronteiras do 
Estado, ganhando a admiração de grandes músicos da Música 
Popular Brasileira, a exemplo de Gilberto Gil. Trata-se da incrí-
vel Zabé da Loca que, apesar de ter nascido em Pernambuco, es-
colheu morar dentro de uma gruta por 25 anos no interior da 
Paraíba, próximo a cidade de Monteiro. Em 2003 Zabé gravou o 
seu primeiro CD intitulado “Canto do Semi-Árido” com músicas 
próprias e versões para clássicos de Luiz Gonzaga. Eleita a rainha 
do pífano pelo músico Carlos Malta (outro importante divulga-
dor do instrumento), também se apresentou no Fórum Social 
Mundial ao lado de Hermeto Paschoal e recebeu recentemente 
do Ministério da Cultura a comenda “Ordem ao Mérito Cultural”.

Além de Zabé da Loca e Carlos Malta com o seu conjunto 
“Pife Muderno”, muitos outros músicos têm descoberto os en-
cantos desse instrumento tão simples e, ao mesmo tempo, tão 
especial. Exemplo disso é o projeto Pifercussão capitaneado pelo 
músico paraibano Heráclito Dorneles, que tem promovido ofici-
nas de construção de pífanos, além de ensinar crianças e adultos 
a praticarem o instrumento. Heráclito faz parte do ótimo trio ins-
trumental paraibano Baião de Três e tem sido um importante di-
vulgador do pífano, seja através de suas composições ou oficinas 
que tem ministrado em todo o Brasil.

Apesar de toda tecnologia empreendida para o desenvolvi-
mento de novos instrumentos, o pífano resiste ao tempo, atraves-
sando os séculos com sua suave e hipnótica sonoridade. Graças a 
artistas como Zabé da Loca, Carlos Malta e Heráclito Dorneles, o 
pífano continua vivo e se perpetua. Afinal, é o mesmo vento que 
sopra nas cavernas alemãs ou nas grutas pelo interior da Paraí-
ba, há mais de 40 mil anos.

Arthur Pessoa
Músico
arthur_pessoa@yahoo.com.br

Mídias em destaque
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SERVIÇO

Em cartaz
O Hobbit: a 
desolação 
de Smaugh

A nova aventura de Bilno Bolseiro no longa de Peter Jackson

O Coro de Câmara Villa-Lobos será regido pelo maestro Carlos Anísio no concerto de hoje

Retrata as aventuras de 
B i lbo  Bo lse iro,  um pac í f ico 
hobbit, que ao lado de um grupo 
de anões e de Gandalf, tentará 
recuperar o tesouro tomado 
pelo dragão Smaug. Durante 
esta jornada, ele se depara 
com o anel de poder possuído 
por Gollum.

FOtO: Universal

CARRIE, A ESTRANHA (Carrie, EUA, 2013). 
Gênero: Terror. Duração: 92 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Kimberly Peirce, com Chloë 
Moretz, Julianne Moore. Releitura do clássico 
conto de terror de Stephen King sobre Carrie 
White, uma garota tímida rejeitada por 
seus colegas e super-protegida por sua mãe 
profundamente religiosa, que traz o terror 
telecinético para sua pequena cidade após 
sofrer uma brincadeira de mal gosto durante 
o baile de formatura. Manaíra 1: 18h30 e 21h.

COMO NÃO PERDER ESSA MULHER (Don Jon, EUA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 90 min. 
Classificação: 16 anos. Direção: Joseph Gor-
don-Levitt, com Joseph Gordon-Levitt, Scarlett 
Johansson, Julianne Moore. Jon mora sozinho e 
tem orgulho da vida que leva, sem se prender a 
alguém. Por mais que goste bastante de sexo, 
ele segue a filosofia de que nenhuma relação 
sexual é tão boa quanto pornografia, já que lá 
ele encontra exatamente o que quer. Entretan-
to, sua vida  muda após conhecer numa boate 
aquela que seria a mulher nota 10: Barbara. 
Ele tenta levá-la para casa, mas ela faz jogo 
duro e nada acontece. É quando Jon percebe 
que terá mudar sua tática habitual, aceitando 
namorá-la e se submeter aos seus caprichos, 
caso queira ter algo com ela. Manaíra 1: 16h15.

CRÔ (BRA, 2013). Gênero: Comédia. Duração: 
86 min. Classificação: 12 anos. Direção: Bruno 
Barreto, com Marcelo Serrado, Alexandre Nero, 
Milhem Cortaz. Após herdar a fortuna de Tereza 
Cristina, Crodoalvo Valério, mais conhecido 
como “Crô”, está cansado da vida de milionário. 
Decidido a encontrar uma nova musa a quem 
possa dedicar sua vida, ele inicia uma busca 
pessoal que faz com que entreviste diversas 
peruas. Seu objetivo é encontrar aquela que 
seja melhor qualificada para que ele próprio 
possa servir como mordomo, assim como 
fez com sua antiga patroa. Entretanto, após 
muito avaliar, acaba percebendo que sua musa 
ideal é justamente aquela que jamais havia 
imaginado. CinEspaço 1: 14h, 16h, 18h, 20h 
e 22h*. Manaíra 2: 13h30, 15h30, 17h30, 
19h30 e 21h40. Tambiá 5: 14h45, 16h45, 
18h45 e 20h45.

JOGOS VORAZES: EM CHAMAS (The Hunger 
Games: Catching Fire, EUA, 2013). Gênero: 
Ação/Drama. Duração: 146min. Classificação: 
12 anos. Diretor: Francis Lawrence, com 
Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson, Liam 
Hemsworth. A saga relata a aventura de 
Katniss, jovem escolhida para participar aos 
“jogos vorazes”, espécie de reality show em 
que um adolescente de cada distrito de Panem, 

considerado como “tributo”, deve lutar com 
os demais até que apenas um saia vivo. Neste 
segundo episódio da série, após a afronta de 
Katniss à organização dos jogos, ela deverá 
enfrentar a forte represália do governo local, 
lutando não apenas por sua vida, mas por toda 
a população de Panem. Manaíra 3: 19h e 22h. 
Tambiá 1: 14h10, 17h10 e 20h10.

LINHA DE FRENTE (Homefront, EUA, 2013). Gê-
nero: Ação. Duração: 100 min. Classificação: 16 
anos. Direção: Gary Fleder, com Jason Statham, 
James Franco, Wynona Rider. Phil Broker é um 
ex-agente do departamento de narcotráficos 
que sai de cena com sua filha para tentar fugir 
de seu passado conturbado. No entanto, o 
entorno de Broker se revela nada tranquilo 
quando ele descobre que o submundo das 
drogas e a violência assombram a pequena 
cidade. Logo, um chefão sociopata do tráfico 
de metanfetamina, Gator Bodine, coloca Broker 
e sua filha em perigo, forçando o ex-agente a 
voltar à ativa para salvar sua família e a cidade. 
Manaíra 1: 14h.

MEU PASSADO ME CONDENA (BRA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 102 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Julia Rezende, com Fábio Porchat, 
Miá Mello, Marcelo Valle. Quando Fábio e Miá 
se encontram, é amor à primeira vista. Eles 
se casam um mês depois de se conhecerem 
e decidem viajar à Europa em um cruzeiro em 
lua de mel. Só que, durante a viagem, eles 
encontram seus antigos namorados, Beto e 
Laura, que hoje estão juntos e também passam 
sua lua de mel. Manaíra 3: 16h45.

O HOBBIT: A DESOLAÇÃO DE SMAUG (The Hobbit : 
The Desolation o Smaug, EUA, 2013). Gênero: 
Aventura. Duração: 161 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Peter Jackson, com Benedict 
Cumberbatch, Martin Freeman, Richard Armi-
tage. Retrata as aventuras de Bilbo Bolseiro, 
um pacífico hobbit, que ao lado de um grupo 
de anões e de Gandalf, tentará recuperar o 
tesouro tomado pelo dragão Smaug. Durante 
esta jornada, ele se depara com o anel de 
poder possuído por Gollum. CinEspaço 3/3D: 
14h30, 17h30 e 20h30*. CinEspaço 4: 15h, 
18h e 21h*.
Manaíra 5/3D: 11h, 14h30, 18h, 21h30. 
Manaíra 6: 13h45, 17h15, 20h45. Manaíra 
7/3D: 11h45, 15h15, 18h45 e 22h15. Tambiá 
4: 14h30, 17h30 e 20h30. Tambiá 6/3D: 14h, 
17h e 20h.

THOR: O MUNDO SOMBRIO (Thor: The Dark World, 
EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 111 min. 
Classificação: 10 anos. Direção: Alan Taylor, 

O CONDE

ONE HIT WONDERS

Humor 

Tônio

Igor Tadeu

com Chris Hemsworth, Natalie Portman, Tom 
Hiddleston. Thor e Jane Foster terão que se 
adaptar a nova dinâmica intergalática, causada 
pela ausência de Odin. A trama será passada 
nos Nove Mundos presentes na mitologia 
nórdica. Manaíra 8: 14h40. Tambiá 2: 14h30, 
16h40, 18h50 e 21h.

UM TIME SHOW DE BOLA (Metegol, ARG, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 106 mim. Classi-
ficação: Livre. Direção: Juan José Campanella, 
com vozes de David Masajnik, Juan José 
Campanella, Pablo Rago. Desde garoto Amadeo 
é aficcionado por totó, tendo construído seus 
próprios jogadores e com eles ensaiado as 
mais diversas jogadas. Um dia ele é desafiado 
por Ezequiel, um arrogante garoto que vive se 
gabando por ser um exímio jogador de futebol 
de verdade. Mas a partida épica de totó entre 
os dois não foi vencida por ele. Anos mais 
tarde, ele retorna rico e com seu dinheiro quer 
transformar a cidade natal em um espécie 
de parque temático. Manaíra 3: 12h e 14h15. 
Tambiá 3: 14h15 e 16h15.

ÚLTIMA VIAGEM A VEGAS (Last Vegas, EUA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 105 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Jon Turteltaub, 
com Robert De Niro, Michael Douglas, Morgan 
Freeman, Kevin Kline. Três grandes amigos 
vão à cidade de Las Vegas para a despedida 
de solteiro de um quarto amigo do grupo, um 
solteirão convicto que decidiu se casar com 
uma garota muito mais jovem. CinEspaço 2: 
14h40, 17h, 19h20 e 21h40*. Manaíra 8: 17h, 
19h15 e 21h50.

VOVÔ SEM VERGONHA (Jackass Presents: 
bad Grandpa, EUA, 2013). Gênero: Comédia. 
Duração: 92 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Jeff Tremaine, com Johnny Kno-
xville, Jackson Nicoll, Irving Zisman é um 
idoso de 86 anos que está em uma jornada 
atravessando os Estados Unidos com uma 
companhia improvável, seu neto de 8 anos 
chamado Billy. Eles irão levar o público para 
uma viagem de estrada insana, filmada 
através de câmeras escondidas. Ao longo da 
viagem Irving irá apresentar o jovem Billy a 
pessoas, lugares e situações que darão um 
novo sentido ao termo educar uma criança. 
Manaíra 4: 13h30, 16h, 18h15, 20h30 e 
22h30.  Tambiá 3: 18h15 e 20h15.

* OBSERVAÇÃO
- 8º FEST ARUANDA
CinEspaço 1- De 14 a 18/12, das 15h às 23h.
CinEspaço 3 - Dias 13 e 19/12, das 19h30 
às 23h.   

FOtO: Divulgação

quinta apresentação da Or-
questra Sinfônica da UFPB 
e seus segmentos na tem-
porada de 2013, sob a co-
ordenação da professora 
Luceni Caetano. O evento 
é uma realização do Labo-
ratório de Música Aplicada 
(Lamusi) do CCTA-UFPB, 
coordenado pelo professor 
Heleno Feitosa “Costinha”, 
em parceria com o Depar-
tamento de Música e de 
Educação Musical da UFPB.

O Coro de Câmara 
Villa-Lobos vem se conso-
lidando ao longo dos seus 
quinze anos de existência 

como um dos mais versá-
teis grupos corais do Nor-
deste. Tem sido convidado 
para participar de diversos 
eventos no país, como o XI 
Encontro de Corais de Aná-
polis/GO e o I Encontro La-
tino Americano de Educa-
ção Musical (Salvador/BA).

O maestro Carlos Aní-
sio graduou-se em Música 
pela UFPB em 1983. Em 
1997, obteve o título de 
Mestre em Regência Or-
questral pela UFBA, sob a 
orientação do Dr. Erick Vas-
concelos. Desde 1996, atua 
à frente do Coro de Câmara 

Villa-Lobos, grupo com o 
qual gravou 4 CDs. Docente 
do Departamento de Mú-
sica da UFPB desde 1991 
ocupou os cargos de chefe 
do Departamento de Músi-
ca por três mandatos, e de 
coordenador de Extensão 
Cultural da Prac, de 2009 
a 2012. Exerce atividade 
como compositor, arran-
jador, diretor e produtor 
musical em projetos fono-
gráficos, de audiovisual e 
de artes cênicas. Em 2011, 
assumiu a direção artística 
da Orquestra de Câmara da 
Cidade de João Pessoa.
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Música

Coletânea Music From Paraíba será lançada hoje em Cabaceiras com shows 
das bandas Armazém da Medida Incompleta e Grandphone Vancouver

A coletânea Music From 
Paraíba será lançada 
hoje em Cabaceiras den-
tro da programação do 
3º Festival da Juventude 
Paraibana. Com a ideia 
de divulgar em território 
nacional e internacional 

a produção musical do Estado, a cole-
tânea surgiu e selecionou vinte artistas 
para integrá-la. Hoje se apresentam no 
Cariri paraibano, representando o pro-
jeto, as bandas Armazém da Medida 
Incompleta e Grandphone Vancouver, 
ambas de Campina Grande. Os shows 
acontecem gratuitamente no Arraial de 
cabaceiras, a partir das 20h. 

O evento é realizado pelo Governo 
do Estado e se constitui como uma 
ação educativa com ênfase na cultura, 
com o foco de mobilizar diversas ex-
pressões juvenis em torno de ativida-
des artísticas, da articulação social e da 
economia solidária. O festival começou 
ontem e vai até o próximo domingo, 
oferecendo uma programação diver-
sificada com shows, oficinas, mostras 
de teatro e cinema, rodas de diálogo e 
palestras.                                               

A coletânea Music From Paraíba foi 
lançada internacionalmente, em outu-
bro, no País de Gales, durante a maior 
feira mundial de música, a World 
Music Expo, que reuniu delegações 
de noventa países. Além do Armazém 
da Medida Incompleta e Grandphone 
Vancouver, o CD possui ainda as com-
posições de Baião de Três, Clã Brasil, 
Beto Preah Parahyba, Beto Brito, Os 
Gonzagas, Socorro Lira, Brasis, Paulo 
Rô, La Gambiaja, Burro Morto, Ha-
zamat, Sonora SambaGroove, Sex on 
the Beach, Sandra Belê, DJ Furmiga 
Dub, Seu Pereira e Coletivo 401, Nec-
tar do Groove e Rieg. Todas as faixas 
da coletânea estão disponíveis para 
download no endereço: soundcloud.
com/funescgovpb. 

O Armazém da Medida Incompleta 
surgiu em 2010 com o desejo de criar 
música instrumental com influência 
de estéticas estrangeiras, abrangen-
do desde o frevo, rock, jazz, samba, 
baião e funk. Já a Grandphone Van-
couver é um projeto musical desen-
volvido por Fernando Ventura, que 
alcançou destaque, em 2012, com o 

Novas vertentes musicais
Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

FotoS: Divulgação

O cantor, compositor e pesquisa-
dor paraibano Nélio Torres, residente 
no Espírito Santo, veio a João Pessoa 
lançar o seu sexto disco, Zumbidos. O 
evento acontece hoje na Sede do Balaio 
Nordeste, localizada no auditório da 
Associação Comercial, no Centro Histó-
rico, a partir das 16h. O músico realiza 
um trabalho de resgate da cultura 
popular e folclórica há mais de vinte 
anos. O álbum já vem sendo lança-
do em diversas cidades brasileiras, 
desde maio, estreando em São Paulo, 
no Espírito Santo, no Rio de Janeiro e 
agora na Paraíba. 

A festa de lançamento do CD con-
ta com outras atrações também: às 
17h, é a vez da rodada de sanfonas em 
homenagem a Luiz Gonzaga; às 18h, 
participa do evento o Cavalo Marinho 
da Paraíba; e, às 20h, inicia o show de 
Zumbidos. Durante a apresentação 

do seu novo álbum, Nélio Torres será 
acompanhado por Giba Nascimen-
to, nos arranjos e guitarra; Sildeneir 
Matias, na flauta e clarinete; Levi D’ 
Tibiry, no back vocal e percussão; Cris-
tiano Oliveira, na viola de 12 cordas; e 
Luciano, na alfaia e percussão. 

Zumbidos possui quatorze faixas, 
dentre autorais e adaptações da ma-
nifestação popular, com influências de 
diversos ritmos nordestinos, como o 
coco de roda, maracatu e baião, e de 
expressões do folclore, como o cavalo 
marinho e o bumba meu boi. Nélio 
Torres começou a sua trajetória artís-
tica em 1982, em Olinda, Pernambuco. 
Logo em seguida, se mudou para o Rio 
de Janeiro, onde lançou seu primeiro 
CD, Tambaú, como resultado de uma 
pesquisa sobre a cultura indígena e re-
flexo da sua convivência com pai e avô, 
no período em que morou na Paraíba. 

videoclipe da música Miss Me, que 
teve repercussão nacional. A ban-
da se prepara para lançar o álbum 
de estreia no primeiro semestre de 

2014. “É importante perceber que a 
Paraíba está aberta a outra vertentes 
musicais. Fazemos música em inglês. 
E é música paraibana também. Por 

As bandas
Armazém da 
Medida Incompleta 
(acima) e
Grandphone 
Vancouver (ao 
lado), integram 
o disco que foi 
lançado também na 
Europa

isso, a importância da Grandphone 
Vancouver integrar essa coletânea”, 
comentou Fernando Ventura em en-
trevista ao jornal A União.  

Hoje e amanhã a Universidade Federal 
da Paraíba sedia o VII Encontro Paraibano 
de Arteterapia – o Ethos da Criação: Arte, 
Espiritualidade e Imaginário, que acontece 
no Centro de Práticas Integrativas e Com-
plementares em Saúde (CPICS) – Equilíbrio 
do Ser, localizado nos Bancários. o evento 
é realizado pelo Grupo de Pesquisa em Ar-
teterapia e Educação em Artes Visuais, pela 
Universidade Federal da Paraíba e pelo Con-
selho Nacional de Desenvolvimento Científi-
co e tecnológico (GPAEAV/UFPB/CNPq).

o encontro promove a discussão 
entre temas como arteterapia, arte, es-
piritualidade e imaginário, e conta com a 
presença de vários nomes no cenário aca-
dêmico das áreas de Arteterapia, Ciências 
das Religiões, Música, teatro e Dança. En-
tre os palestrantes estão os professores 
Robson Xavier da Costa, Andrea Graupen, 
Dra Eunice Simões Lins Gomes, Dr. Guilher-
me Barbosa Shulze, Dra Berta Lúcia Klüppel, 

Eleonora Montenegro, entre outros.
também estão inclusos na progra-

mação de amanhã, das 14h às 16h, os 
workshops com os temas: Experimenta-
ções Contemporâneas; origami – (des) 
dobrando sonhos; Sonhos e Arteterapia 
e Caixa de Areia: o eu como elemento 
central. os participantes também poderão 
apresentar trabalhos científicos em for-
mato de “pôster eletrônico”, que consta-
rão nos anais do encontro, no formato de 
resumo expandido.

o Grupo de Pesquisa em Arteterapia 
e Educação em Artes Visuais foi criado 
pelo professor Robson Xavier no ano de 
2005 como Grupo de Estudos e Pesqui-
sas em Arteterapia - EPA/UFPB, tendo 
sido posteriormente ampliado e creden-
ciado junto ao CNPq em 2009, tendo 
como atuais líderes os professores 
Robson Xavier da Costa e Lívia Marques 
Carvalho.
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RF abre consulta ao 7o e último lote na segunda-feira

Brasília – A Receita Federal 
abrirá na próxima segunda-feira 
a consulta ao sétimo e último lote 
regular de restituições do Imposto 
de Renda Pessoa Física (IRPF) do 
exercício de 2013. O contribuinte 
que ainda não recebeu a restitui-
ção e não está neste lote caiu na 
malha fina. Segundo o secretário 
da Receita Federal, Carlos Alberto 
Barreto, pela primeira vez, a con-
sulta e a parte do pagamento ocor-
rerão no mesmo dia. As demais 
restituições serão depositadas no 
dia 20 deste mês.

Barreto atribuiu o atraso na 
liberação deste lote ao fato de a 
Receita ter procurado consolidar o 
maior número possível de restitui-
ções na última relação de contri-
buintes. Na próxima segunda-feira, 
serão também liberados da malha 
fina lotes residuais referentes aos 
exercícios de 2008 a 2012. De 
acordo com a Receita, 711.309 de-
clarações com expectativa de im-
posto a restituir ficaram na malha 
fina deste ano. Barreto disse que o 
número é normal e está dentro das 
expectativas. 

O último lote do ano liberado 
pela Receita Federal beneficiará 
2.181.908 contribuintes, que re-
ceberão R$ 2,668 bilhões. Desse 
total, R$ 2,457 bilhões referem-se 
às declarações de 2013 (ano-base 
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2012); e os R$ 210,6 milhões res-
tantes, aos lotes da malha fina de 
2012 a 2008. Em valores, o lote de 
restituições será o segundo maior 
da história, perdendo somente para 
o primeiro lote de 2013, que pagou 
R$ 2,8 bilhões em junho. Em núme-
ro de beneficiários, o lote a ser libe-
rado na próxima semana também 
está em segundo lugar, menor ape-

nas que o de julho de 2012, quando 
o Fisco ressarciu 2,46 milhões de 
contribuintes.

Malha fina 
As restituições das declarações 

deste ano terão correção de 5,88%, 
equivalentes à variação da taxa Se-
lic (juros básicos da economia) acu-
mulada entre maio e dezembro de 

2013. Para os lotes da malha fina, a 
correção corresponderá a 13,13% 
(exercício de 2012), 23,88% (2011), 
34,03% (2010), 42,49% (2009) e 
54,56% (2008).  Para fazer a con-
sulta, o contribuinte pode acessar o 
endereço www.receita.fazenda.gov.
br, ligar para o Receitafone, no nú-
mero 146, ou verificar se o dinheiro 
entrou na sua conta.

Brasília – O contribuinte que 
estiver no sétimo e último lote, mas 
não receber na próxima segunda-
feira os valores da restituição do 
Imposto de Renda Pessoa Física 
deste ano, excepcionalmente, terá 
que aguardar até o próximo dia 
20. Desta vez, o Fisco pagará as 
restituições em duas datas. Segun-
da-feira, 467.825 contribuintes in-
cluídos no último lote receberão a 
restituição. No dia 20, serão pagos 
mais 1.714.083 contribuintes. No 

primeiro caso, serão liberados  pela 
Receita Federal R$ 500 milhões e 
depois mais R$ 2.167.696.962,95.

Malha fina
O argumento dos técnicos da 

Receita Federal é que a liberação do 
último lote em duas datas permitiu 
contemplar o maior número possí-
vel de restituições, incluindo tam-
bém os contribuintes que foram 
liberados da malha fina durante o 
mês de dezembro.

O contribuinte que ainda não 
recebeu a restituição e não está no 
sétimo e último lote caiu na malha 
fina. O secretário da Receita Fede-
ral, Carlos Barreto, atribuiu o atra-
so na liberação deste lote ao fato de 
a Receita ter procurado consolidar 
o maior número possível de resti-
tuições que saíram da malha fina 
na última relação de contribuintes.

Também estão na relação de-
clarações referentes aos exercícios 
de 2008 a 2012.

Até agora, 711.309 mil decla-
rações com direito a restituição 
caíram em malha fina, contra um 
total de 604.299 em igual período 
do ano passado, correspondente a 
3,2% do total de 27.753.332 decla-
rações do exercício apresentadas 
até hoje (originais e retificadoras). 
De acordo com a Receita, a “omis-
são de rendimentos é o principal 
motivo de incidência na malha, com 
373.820 declarações retidas, o que 
representa 53% do total.

Pagamento ocorre nos dia 16 e no dia 20

Brasília – A reforma 
da estrutura do Estado por 
meio da elaboração e con-
solidação de políticas pú-
blicas setoriais e articuladas 
são medidas fundamentais 
para a superação da desi-
gualdade no Brasil, afirma-
ram ontem os participantes 
do seminário Paradigmas de 
Redução de Desigualdade 
com Base em Direitos Huma-
nos, no Fórum Mundial de 
Direitos Humanos (FMDH). 
A educação também foi ci-
tada como uma área estra-
tégica para o respeito aos 
direitos humanos e a redu-
ção de desequilíbrios eco-
nômicos e sociais. “O Estado 
atual não é compatível com 
o salto necessário para o en-
frentamento da desigualda-
de e das violações em direi-
tos humanos. A articulação 
de políticas públicas é neces-
sária no século XXI para que 
haja a formação de novas 
maiorias políticas capazes 
de usar o Estado em prol de 
uma sociedade superior”, 
explicou o ex-presidente do 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea) e atual 
presidente da Fundação 
Perseu Abramo, Márcio Po-
chmann. 

Para ele, a desconstru-
ção das políticas públicas 
do Estado foi resultado do 
paradigma neoliberal, que 
entendia que os Estados se-
raim um problema e que a 
solução eram os mercados. 

Reforma é 
primordial 
para superar 
desigualdade

A criatividade e o olhar atento da 
observação se tornam ferramentas in-
dispensáveis para encontrar saídas dian-
te de certas dificuldades no Semiárido 
nordestino. Os agricultores inventam e 
identificam alternativas adequadas para 
o cultivo dos plantios e a criação de pe-
quenos animais, numa região onde a 
chuva demora e a água que se tem é 
pouca. É o caso do agricultor Valdetônio 
Limeira de Abreu, de 36 anos, que mora 
com sua esposa Maria Ivanilda, 44, e a 
filha Vitória Aparecida, 8, na comunida-
de Sítio Serra da Arara I, Cajazeiras, Alto 
Sertão da Paraíba. 

A sua atividade é concentrada na 
criação de caprinos, no plantio do ro-
çado, e especialmente no plantio de 
palma. Devido ao cultivo da palma, um 
sonho antigo foi despertado, a criação 
de bode. Ele sabia que com a palma da-
ria para alimentar o seu rebanho. O in-
centivo inicial veio através do Programa 
Uma Terra e Duas Águas (P1+2), da ASA, 
com a construção da cisterna-calçadão. 
Por conta do caráter produtivo, foram 

entregues novecentas e quarenta folhas 
de palma, correspondente a parte que 
integra a implantação do Sistema Sim-
plificado para a Produção de Alimentos. 
Plantou tudo, e logo foi percebendo que 
o seu sonho estava preste a ser realiza-
do; e como não poderia ser diferente, 
veio às criações. No entanto, precisou de 
orientação e de certa ajuda. Então, du-
rante algum tempo o agricultor contou 
também, com grande colaboração de as-
sessoria e assistência dos coordenadores 
do Programa de Ação Social de Política 
Pública (Paspp), ligado à Ação Social da 
Diocese de Cajazeiras (Asdica). 

No intuito de guardar adequada-
mente toda a ração animal durante o 
ano, o agricultor inventou uma máquina 
para prensar a produção de forragem. 
Tudo bem simples com algumas adap-
tações, usando material disponível em 
casa. Com madeira, fez um caixote adap-
tando um macaco hidráulico na parte 
baixa, quando acionado diversas vezes, 
vai comprimindo a ração, diminuindo o 
volume, formando um bloco de feno, 
cada feno chega a pesar 20 quilos. Os 
caprinos são animais resistentes, gostam 

mais de ração seca, e sempre escapam 
com o que resta na mata, aproveitam 
toda a vegetação da Caatinga. As van-
tagens são melhores do que a criação 
de gado. O que daria para alimentar 10 
caprinos, uma cabeça de gado consome 
tudo de uma só vez. 

No ano de 2013, a produção de for-
ragem foi menor, no entanto, o agricul-
tor ainda conseguiu fazer 78 bloquinhos 
de feno, o que garantiu segurança e ali-
mentação por um longo período para os 
animais. A atenção também é fazer uma 
ração balanceada com milho, leucena, 
mata pasto, tudo misturado e passado 
na forrageira. “Eu tenho palma, tenho 
capim, tenho pastagem seca. A palma 
eu tiro todo dia, corto em pedacinhos e 
dou para as cabras”, diz Valdetônio. As 
cercas das duas áreas do roçado onde 
vivem os animais são muito bem feitas 
para evitar que eles invadam outros ter-
renos. O controle da alimentação dada 
aos animais é seguido à risca, durante 
três vezes ao dia. O aprisco construído 
para abrigar os caprinos é todo feito de 
vara, com compartimentos para colo-
car os recém-nascidos. Quando precisa, 

ou é procurado, o agricultor vende um 
animal. O valor varia de 150,00 a 200,00 
reais, dependendo do peso.  O poço do 
agricultor rende pouca vazão, apenas 
500 litros por dia, uma quantidade que 
só dá para o abastecimento doméstico 
Mesmo assim, é com essa água que o 
agricultor tem organizado e administra-
do todo o seu trabalho na propriedade; 
com um motor joga parte acumulada da 
água para dentro da cisterna calçadão. 
Recarregando esse reservatório alivia a 
sede dos animais.

Agricultor supera desafios na região do Semiárido 
CONVIVENDO COM A SECA

Agricultor vive de modo 
simples e controla todos 
os recursos disponíveis 
na natureza no Sítio 
Serra da Arara I, no Alto 
Sertão, em Cajazeiras
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Programa beneficiou 27.204 na PB
Acesso Ao ensino técnico e emprego

Ações envolveram 57 muni-
cípios e em 2014 outros 
173 serão contemplados

Os cursos do Progra-
ma Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Emprego 
(Pronatec), destinados aos 
integrantes do Plano Bra-
sil Sem Miséria, chegaram a 
27.204 matrículas na Paraí-
ba, atingindo 57 municípios. 
A expectativa é que em 2014 
o programa contemple 173 
municípios que já fizeram 
sua adesão.

Os dados são do Ministé-
rio do Desenvolvimento So-
cial e Combate à Fome (MDS), 
que executa o Pronatec. Na 
Paraíba o programa é coorde-
nado pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), em parceria com as 
prefeituras. João Pessoa, com 
7.316 matriculados; Campi-
na Grande, 5.816; e Boa Vis-
ta. 5.021 compreendem os 
municípios paraibanos com 
maior número de pessoas 
atendidas pelo programa. 

O Pronatec é uma das 
ações de inclusão produtiva 
do Brasil Sem Miséria, sendo 
os beneficiários dos progra-
mas de transferência de ren-
da seu principal público. Por 
meio do programa, a popu-
lação de baixa renda, mesmo 
nas regiões historicamente 
com baixo desenvolvimen-
to, tem acesso à qualificação 
profissional. Os cursos são 
gratuitos e quem participa 
ainda recebe alimentação, 
transporte e materiais esco-
lares.

Na Paraíba, foram ofer-
tados mais de 50 cursos por 
escolas estaduais, Instituto 
Federal de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia da Paraíba 
(IFPB), o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Industrial 
(Senai), o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comercial 
(Senac), Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural (Senar) 
e Serviço Nacional de Apren-
dizagem de Transporte (Se-
nat).

Na terça-feira passada, o 
governador Ricardo Couti-
nho participou da solenidade 
de entrega dos certificados 
de 400 formandos do Pro-
natec em Campina Grande. A 
solenidade ocorreu no Teatro 
Municipal Severino Cabral. 
Foram oferecidos os cursos 
de Auxiliar de Cozinha, Auxi-
liar Administrativo, Auxiliar 
de Confeitaria, Auxiliar de 
Impressão Offset, Auxiliar 
de Transporte e Distribuição 
de Cargas, Auxiliar de Pada-
ria e Confeitaria, Auxiliar de 
Pessoal, Ajustador Mecânico, 
Agricultor Familiar, Apicultor, 
Bovinocultor  de Leite, Cabe-
leireiro Assistente, Confec-
cionador de Sandália, Costu-
reiro de Calçados, Costureiro 
Industrial, Desenhista Mecâ-
nico, Editor Gráfico, Eletricis-
ta de Automóveis, Eletricista 
Industrial, Eletricista Predial, 
Espanhol Básico, Fresador 
Mecânico, Fruticultor, Inglês 
Básico, Instalador de Redes, 
Instalador de Refrigeração, 
Manicure e Pedicure, Insta-
lador e Reparador de Rede.  
Para participar do Pronatec 
Brasil Sem Miséria é preci-
so ter no mínimo 16 anos e 
estar cadastrado ou em pro-
cesso de inclusão no Cadas-
tro Único para Programas 
Sociais do Governo Federal. 

Brasília - Para o juiz espanhol 
Baltasar Garzón Real, a Lei da Anistia 
brasileira deve ser revista, de modo 
que os envolvidos em violações de 
direitos humanos no período da 
ditadura militar, de 1964 a 1985, 
sejam punidos. No Fórum Mundial 
de Direitos Humanos, ele disse à 
imprensa que uma lei não pode 
impedir o acesso e a ação da Justiça, 
como tem ocorrido no Brasil. “Isso 
é um retrocesso e desampara a 
proteção integral às vítimas”. 

Garzón é conhecido por atuar 
em casos de proteção de vítimas de 
regimes autoritários e por emitir uma 
ordem de prisão contra o ex-ditador 
chileno Augusto Pinochet, baseado 
no princípio da Justiça Universal, que 
reconhece a extraterritorialidade de 
competência para punição dos crimes 
contra a humanidade. 

Anistia deve ser 
revista, diz juiz

Com a chegada de datas fes-
tivas, como o Natal, aumenta o 
número de ligações destinadas 
ao Centro de Valorização da Vida 
(CVV), uma das organizações não 
governamentais mais antigas do 
Brasil. A entidade está presente na 
Paraíba há 27 anos. O número de 
voluntários, no entanto, continua 
insuficiente para receber todas as 
chamadas. 

O serviço, que deveria funcio-
nar 24h por dia, atualmente aten-
de apenas das 14h às 22h - o dé-
ficit é de, pelo menos, 18 pessoas 
que trabalhem em prol da causa. 
“Nessa época do ano, assim como 
em outras datas festivas, é comum 
que o número de ligações aumen-
te. As pessoas se sentem mais sau-
dosas, mais introspectivas, preci-
sando de companhia. Mas nosso 
interesse não é conseguir voluntá-
rios apenas para esse mês e, sim, 
para o ano inteiro”, diz a assesso-
ra do CVV em João Pessoa, Maria 

Aparecida Melo.  Segundo ela, 
são realizados aproximadamente 
500 atendimentos por mês. Caso o 
número de voluntários aumente, 
será possível fazer o atendimento 
durante 24h e, também, incluir a 
modalidade via chat.

Na tentativa de resgatar a vida 
de quem está do outro lado do te-
lefone, os voluntários realizam a 
escuta qualificada através do diá-
logo compreensivo e da doação in-
condicional, tudo isso baseado na 
filosofia de Carl Rogers, segundo a 
qual cada pessoa sabe o que é me-
lhor para si e não cabe a ninguém 
julgá-la. 

“A outra pessoa está sempre 
em primeiro lugar. O que nós co-
locamos em prática é o respeito ao 
ser humano, sem críticas. Nós tam-
bém não aconselhamos, não dire-
cionamos aquele indivíduo. Nós 
simplesmente escutamos os desa-
bafos das pessoas”, explica Maria 
Aparecida.

Devido ao fato das ligações 
serem anônimas, não é possível 
traçar um perfil exato das pessoas 

que procuram o serviço, qual sua 
faixa etária ou classe social. “Nós 
nos preocupamos com a pessoa em 
seu sentido integral. Não nos in-
teressa saber quanto ela ganha, o 
que ela faz, mas sim como ela está 
se sentindo, como ela vive. Por isso 
não podemos traçar um perfil. Se a 
pessoa quiser se identificar duran-
te a conversa, ela se identifica. Mas 
não é obrigado. O anonimato das 
ligações é totalmente assegurado”, 
garante a assessoria.

Essa e outras questões são 
abordadas no Curso de Preparação 
e Seleção para Novos Voluntários. 
No decorrer do curso, a pessoa é 
apresentada aos princípios filosó-
ficos que guiam o centro e poderá 
perceber se tem ou não afinidade 
com o trabalho. Caso não tenha o 
perfil necessário para atender as 
ligações, porém, ela terá outras 
opções: o CVV realiza ações comu-
nitárias e palestras de conscientiza-
ção à vida em escolas e empresas. 
“O necessário é querer prestar um 
trabalho de apoio à vida”, pontua 
Maria Aparecida.

CVV recruta voluntários na Paraíba
AJUDAnDo A sALVAr ViDAs

Rafaela Gambarra
 rafaelagambarra@gmail.com

São Paulo - O número de 
pessoas que fumam caiu 20% 
nos últimos seis anos no Brasil, 
segundo estudo divulgado na 
última quarta-feira pela Uni-
versidade Federal de São Paulo 
(Unifesp), na capital paulista. 
Em 2006, o percentual de ta-

bagistas era 19,3% e, no ano 
passado, caiu para 15,6%. No 
total, o Brasil tem 20 milhões 
de fumantes, sendo que 533 
mil são adolescentes. Esse 
público foi o que mais redu-
ziu o consumo de tabaco. Em 
2006, 6,2% dos jovens eram 
fumantes e, em 2012, esse 
índice caiu para 3,4%, o que 
representa uma diminuição 

de 45%. Na comparação en-
tre gêneros, os homens con-
tinuam sendo os que mais 
fumam. Em 2006, 27% deles 
eram tabagistas e, no ano 
passado, o percentual caiu 
para 21%, uma redução de 
22%. 

Entre as mulheres, o 
percentual de fumantes era 
15%, em 2006, e houve uma 

queda para 13% em 2012 – 
redução de 13%. A pesquisa 
da Unifesp faz parte do Le-
vantamento Nacional de Ál-
cool e Drogas (Lenad). Foram 
ouvidos mais de 3 mil brasi-
leiros a partir de 14 anos, em 
2006, e 4,6 mil participantes 
em 2012. As entrevistas fo-
ram feitas em quase 150 mu-
nicípios.

Número de fumantes cai 20% no país
em seis Anos

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

Saiba mais

l como se tornar voluntário
 A pessoa interessada em ser voluntário do CVV pode fazer sua 

inscrição no Curso de Preparação e Seleção para Novos Volun-
tários através do fone 3224-4111 ou 141. As inscrições também 
poderão ser feitas durante o primeiro dia do curso. Os requisitos 
são o desejo de ajudar ao próximo, ser alfabetizado e ter mais de 
18 anos de idade. Já a segunda etapa constará de dois encontros 
por semana durante três semanas. Os plantões são de quatro, 
uma vez por semana, no dia e horário de sua escolha, levando em 
conta a necessidade do Posto.

l curso de preparação e seleção para novos Voluntá-
rios do ano 2013
Local: Posto CVV João Pessoa
Dia: 02/12/13  - Hora: 19h
Endereço: Av. Rui Barbosa s/n – Torre - (no prédio do antigo Lac-
tário)

Informações: 141 e 3224-4111

l conheça
O CVV - Centro de Valorização da Vida é uma das organizações 
não-governamentais (ONG) mais antigas do Brasil. Fundada 
em 1962 por um grupo de voluntários, foi reconhecida como 
entidade de utilidade pública federal pelo decreto lei nº 73.348 
de 20 de dezembro de 1973.  Sua atuação baseia-se essencial-
mente no trabalho voluntário de milhares de pessoas distri-
buídas por todas as regiões do Brasil. Sua principal iniciativa é 
o Programa de Apoio Emocional realizado pelo telefone, chat, 
e-mail, VoIP, correspondência ou pessoalmente nos postos do 
CVV em todo o país. Trata-se de um serviço gratuito, ofereci-
do por voluntários que se colocam disponíveis à outra pessoa 
em uma conversa de ajuda e preocupados com os sentimentos 
dessa pessoa. 

FOTO: Divulgação

Por meio de telefone, voluntário ajuda pessoa que mostra desequilibrio emocional e se encontra em situação de vulnerabilidade

Brasília – Para dar conta do 
esperado aumento no número de 
passageiros durante as festas de fim de 
ano e férias, autoridades aeroportuárias 
iniciam hoje uma ação de reforço 
operacional nos 12 principais aeroportos 
do país – localizados nas cidades do 
Rio de Janeiro, de São Paulo, Brasília, 
Belo Horizonte, Curitiba, Porto Alegre, 
Salvador, Fortaleza, Recife e Campinas. A 
chamada Operação Fim de Ano vai até o 
dia 13 de janeiro. “O dia de pico será 20 
de dezembro, com a maior pressão. Para 
esse dia, estarão mobilizados todos os 
operadores e as companhias aéreas. A 
expectativa é ter um período de festas, 
se não melhor, pelo menos igual ao do 
ano passado, que foi relativamente 
tranquilo”, disse o ministro da Secretaria 
de Aviação Civil, Moreira Franco.

Aeroportos 
recebem reforço

Brasília – Pesquisa encomendada 
pela Confederação Nacional da Indústria 
(CNI) aponta que o Brasil ocupa a 
penúltima posição em um ranking 
de competitividade entre 15 países 
com características socioeconômicas 
semelhantes. O país está à frente apenas 
da Argentina. A posição brasileira é a 
mesma verificada no relatório divulgado 
em 2012. A variação de 13° para 
14° se deve à inclusão da Turquia no 
levantamento. O país que lidera a lista 
continua sendo o Canadá. O estudo 
Competitividade Brasil 2013 adota como 
critério de competitividade oito fatores. 
Em cinco deles, o Brasil ocupou posições 
no terço inferior (entre o 11o e 15o lugar); 
e nos três restantes, ocupou o terço 
intermediário (entre o sexto e décimo 
lugar). 

Brasil perde em 
competividade

Brasília – Uma variedade 
controversa de alimentos transgênicos 
pode ser liberada para comercialização 
no Brasil. Trata-se das sementes de milho 
e soja resistentes ao agrotóxico 2,4-D, 
utilizado para combater ervas daninhas 
de folha larga. Diferentes das comuns, 
as supersementes suportam o herbicida 
sem morrer. Há um temor, no entanto, de 
que sua presença no mercado estimule o 
uso excessivo do defensivo agrícola  em 
combinação com outras substâncias. O 
Ministério Público Federal (MPF) realizou 
audiência pública ontem para saber 
mais sobre essa classe específica de 
organismos. Para o órgão, a Comissão 
Técnica Nacional de Biossegurança 
(CTNBio), responsável pela liberação, não 
faz análise satisfatória dos impactos das 
sementes na saúde humana e no meio 
ambiente.

Liberação de
transgênicos
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Cobertura para 29 doenças genéticas é ampliada

Planos de saúde
A Agência Nacional de Saúde 

Suplementar (ANS) divulgou, on-
tem, os critérios para o uso adequa-
do de tecnologias no rastreamento 
e tratamento de 29 doenças gené-
ticas. A medida amplia a cobertura 
obrigatória, com exames mais com-
plexos, e beneficia 42,5 milhões de 
usuários de planos individuais e 
coletivos de assistência médica do 
país. Os procedimentos descritos 
na Nota Técnica 876/2013, que 
está sendo publicada pela ANS, te-
rão de ser oferecidos pelos planos 
de saúde a partir de 2/1/2014.

Um exemplo de exame genéti-
co que passa a ter cobertura obri-
gatória é o gene BRCA1/BRCA2, 
para detecção de câncer de mama 
e ovário hereditários. Outros desta-
ques entre as novas diretrizes são: 
exame para a detecção da síndrome 
de Lynch (câncer colorretal não po-
liposo hereditário); de hemofia A 
e B; e de doenças relacionadas ao 
gene FMR1, como a Síndrome do X 
Frágil, Síndrome de Ataxia/Tremor 
Associados ao X Frágil e Falência 
Ovariana Prematura.

A publicação dessas novas di-
retrizes relacionadas a doenças 
genéticas já estava prevista quando 
houve a divulgação do novo Rol de 
Procedimentos e Eventos em Saú-
de, em 21 de outubro deste ano – e 
que passou a englobar 87 trata-
mentos e medicamentos, entre eles 
a distribuição de remédios orais 
para câncer. Assim como estas dire-
trizes que foram publicadas ontem, 

o novo Rol também entrará em vi-
gor no dia 2 de janeiro de 2014.

Histórico das novas diretrizes
O Rol de Procedimentos e 

Eventos em Saúde constitui a co-
bertura mínima obrigatória para os 
beneficiários de planos contratados 
a partir de 2/1/1999 ou adaptados 
à Lei nº 9.656/98. Ao longo de todo 
o trabalho de revisão do novo Rol, 
foi criado um grupo técnico especí-
fico para discutir a cobertura para 
os exames genéticos.

Participaram do grupo técni-
co a Associação Médica Brasileira, 
representada pela Sociedade Bra-
sileira de Genética Médica -, Minis-
tério da Saúde – representado pelo 
Instituto Nacional de Câncer (Inca) 
e pela Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) -, Federação Nacional de 
Saúde Suplementar (Fenasaúde), 
Associação Brasileira de Medicina 
de Grupo (Abramge), Unimed do 
Brasil e técnicos da ANS.

Como resultado do processo, 
foram definidos critérios para 22 
itens referentes à assistência, ao 
tratamento e ao aconselhamento 
das condições genéticas contem-
pladas nos procedimentos de Análi-
se Molecular de DNA e Pesquisa de 
Microdeleções e Microduplicações 
por Florence In Sito Hybridization 
(FISH). Esses procedimentos são 
utilizados para a avaliação e identi-
ficação de diversas doenças genéti-
cas. É a identificação que possibilita 
direcionar o tratamento mais ade-

quado e avaliar como será a evolu-
ção do paciente. É possível ajudar 
inclusive a evitar que ocorram al-
gumas complicações da doença.

Procedimentos genéticos já 
eram obrigatórios. A grande novi-
dade com estas novas diretrizes é a 
definição de critérios de utilização 
da tecnologia e a ampliação de co-
bertura com exames mais comple-
xos para determinadas doenças. 
Com definições pormenorizadas, 
o objetivo é evitar dúvidas na apli-
cação do Rol de Procedimentos e 
Eventos em Saúde e diminuir in-
clusive reclamações de consumi-
dores não atendidos pelos planos 
de saúde. A exigência de prescrição 
por um geneticista é resultado de 
consenso no grupo técnico que de-
bateu minuciosamente o tema, por-
que este é o profissional adequado 
para solicitar esse tipo de exame.

Termina no próximo dia 
31 deste mês o prazo para 
participantes do Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil (Fies) 
fazerem a renovação de seus 
contratos. Os estudantes de-
vem efetuar o aditamento 
semestral no Sistema Infor-
matizado do Fies (SisFies), 
disponível nas páginas eletrô-
nicas do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educa-
ção (FNDE) e do Ministério da 
Educação (MEC).

O prazo vale para a reno-
vação semestral de contratos 
de financiamento formaliza-
dos a partir de 15 de janeiro 
de 2010, simplificados e não 
simplificados, do segundo se-
mestre de 2010, do primeiro 
e segundo semestre de 2011, 
do primeiro e segundo se-
mestre de 2012 e do primeiro 
e segundo semestre de 2013. 
O prazo é o mesmo para os 
aditamentos de renovação 
semestral, simplificados e não 

simplificados, do segundo se-
mestre de 2013, dos contra-
tos de financiamento do Fies 
formalizados anteriormente 
à publicação da Lei nº 12.202, 
de 14 de janeiro de 2010.

A Câmara dos Deputados 
aprovou, no último dia cinco 
deste mês, crédito extraordi-
nário de R$ 2,5 bilhões para o 
Financiamento ao Estudante 
do Ensino Superior (Fies). O 
recurso consta da Medida Pro-
visória 626/13, que seguiu para 
a apreciação do plenário do 
Senado. O Fies é um progra-
ma do Governo Federal que 
garante acesso de estudantes 
ao Ensino Superior não gratui-
to, concedendo empréstimos 
a juros baixos e condições ade-
quadas aos alunos de baixa 
renda interessados em entrar 
em um curso superior privado. 
A necessidade de injetar mais 
recursos no programa é justifi-
cada pelo aumento do núme-
ro de participantes do Fies.

Fies renovará contratos 
até o dia 31 deste mês

FINANCIAMENTO ESTUDANTIL

Operadoras 
terão que oferecer 
exames mais 
complexos para 
determinadas 
doenças e a 
utilização de novas 
tecnologias

Brasília – A desoneração do serviço 
de transporte público e a isenção da ta-
rifa para pessoas que não têm acesso ao 
sistema ou têm dificuldade em acessá-lo 
podem ser soluções para as demandas 
de melhoria da mobilidade urbana do 
país. A ideia está contida na Nota Téc-
nica Transporte Integrado Social – uma 
Proposta para o Pacto da Mobilidade 
Urbana, apresentada ontem pelo Ins-
tituto de Pesquisa Econômica Aplicada 
(Ipea). Para a elaboração da nota técni-
ca, os autores analisaram projetos de lei 
em tramitação no Congresso Nacional e 
estudos anteriores do Ipea.

A ideia do Transporte Integrado 
Social (TIS) é que haja um pacto federa-
tivo para a desoneração completa dos 
serviços nos três níveis da federação e 
atingindo todos os insumos para a pres-
tação do serviço de transporte coletivo 
urbano. Com a desoneração, o custo da 
tarifa cairia pelo menos 15%, segun-
do o Ipea. A proposta de desoneração 
considera a redução de tributos sobre o 
trabalho e na cadeia produtiva do setor 
(indústria de ônibus e de autopeças).

“O entendimento do transporte 
como direito social pressupõe, ou ao me-
nos torna necessária, a definição de polí-
ticas públicas que assegurem esse direito, 
criando e instituindo mecanismos que ga-
rantam não apenas a existência do servi-
ço, mas que o acesso a ele se dê para todos 
os cidadãos”, diz a nota técnica do Ipea.

Em relação à gratuidade, que seria 
bancada pela União, o TIS estabelece o 
benefício para cerca de 7,5 milhões de 
pessoas, entre trabalhadores informais, 
desocupados e estudantes cadastrados no 
Cadastro Único para Programas Sociais, 
além de estudantes vinculados aos pro-

Ipea propõe tarifa zero para 7,5 milhões de pessoas
TRANSPORTE PÚBLICO

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

gramas Universidade para Todos (ProUni) 
e de Financiamento Estudantil (Fies). Se-
gundo o Ipea, o custo final do benefício 
a esses grupos ficaria em cerca de R$ 4,8 
bilhões por ano para a União. O Ipea tam-
bém propõe mecanismos como a bilheta-
gem eletrônica e a adoção de um cartão 
social para os beneficiados. “A política so-
cial não se resume à gratuidade, mas ela é 
um instrumento que temos para alcançar 
alguns objetivos sociais dessa política”, ex-
plicou Ernesto Galindo, um dos autores do 
estudo.

O pesquisador explica que, atualmen-
te no Brasil quem usa o transporte público 
de graça tem a tarifa subsidiada pelos de-
mais usuários, indiretamente no valor da 
tarifa. “Achamos que isso é uma injustiça, 
porque, muitas vezes, a maioria dos usuá-
rios tem baixa renda e paga a gratuidade 

para outras pessoas que não necessaria-
mente são de baixa renda”. Por ser uma 
política social federativa e pactuada, o TIS 
deverá ser definido em lei. Segundo a pro-
posta do Ipea, a estrutura do TIS seria for-
mada por um convênio entre os entes da 
Federação, que institui um regime espe-
cial de tributação sobre serviços e insumos 
usados no transporte coletivo urbano, vi-
sando, por meio da desoneração, garantir 
preço justo e qualidade na prestação do 
serviço, transparência no processo licita-
tório, participação e controle social e am-
biente de execução financeira tanto para 
o custeio, no caso da gratuidade, como 
para investimentos.

Para Galindo, entre as principais 
vantagens da proposta estão a inclusão 
de pessoas no sistema, integração com 
outros programas sociais, a redução da 

tarifa do transporte público, o reforço 
do ambiente regulatório do transporte 
público, e um impacto positivo na in-
flação, com a redução da tarifa. como 
desvantagem, ele aponta o impacto no 
orçamento do governo, desoneração 
de Contribuição para Financiamento da 
Seguridade Social/Programa de Integra-
ção Social (PIS/Cofins) de importação e 
de ICMS dos estados.

O Ipea ressalta que tanto as deso-
nerações como a gratuidade ocorreriam 
em um ambiente efetivamente regulado, 
com divisão de atribuições e cooperação 
entre entes públicos, de maneira criterio-
sa e buscando impactos na redução da ta-
rifa e na qualidade do serviço ofertado. 
“Ou seja, diferentemente de outras de-
sonerações ou gratuidades, haveria res-
ponsabilidade técnica, política e social na 
edição dessas propostas.”

A inspiração para o estudo foram 
as manifestações populares ocorridas 
no país neste ano, que foram motiva-
das inicialmente pelo aumento das ta-
rifas de ônibus. A nota técnica lembra 
o pacto pela melhoria da mobilidade 
urbana apresentado pelo governo de-
pois das manifestações, mas ressalta 
que, até agora, não houve avanços sig-
nificativos nas propostas do governo.

Para Galindo, a implementação da 
gratuidade do transporte público e a 
desoneração dos serviços seria mais di-
fícil há cerca de um ano, mas agora está 
mais aceitável, principalmente por causa 
das manifestações que ocorreram em ju-
nho. “O cenário que vislumbramos não é 
tão pessimista. Percebemos que, de fato, 
é possível que isso ocorra. Antes tinham 
ocorrido só uns quatro ou cinco casos de 
redução de tarifas no Brasil, quase todos 
por decisão judicial. Depois dos protestos 
de junho, nas principais cidades, em torno 
de umas 30 já reduziram”, diz.

Uso de transporte público de graça tem tarifa subsidiada pelos demais usuários atualmente
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A aniversariante de hoje, Nilza Maia, que completa 90 anos e sua nora Ildenir Palitot

Ex-deputada Lúcia Na-
varro Braga, economista 
Heitor Cabral, Sras. Laísa 
Brito, Yedinha Ferro, 
Luiza dos Santos Gomes, 
Juliana Lemos Carneiro 
e Nilza Maia, executiva 
Maria Amália Jurema, 
executivo Lúcio Ferreira.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
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Parabéns

Dois Pontos

Zum Zum Zum
   Dentro da programação do Balaio Circense que acontece em João Pessoa, 
haverá hoje uma Roda de Diálogos sobre o tema “Gestão Circense”, liderado pelo ator 
William Sant´Anna. Será às 15h no auditório do CCHLA da Univeridade Federal da Paraíba.
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Alegria de filha e mãe no hotel Tambaú: Janaína e Ana Rita Henriques

Aplauso
O DEPUTADO 

Carlos Batinga apresen-
tou requerimento na 
Assembleia Legislativa 
da Paraíba para um 
voto de aplauso a Con-
ferência Brasil-Canadá 
3.0, realizado na sem-
ana passada em João 
Pessoa.

O evento foi pro-
movido pelo Governo 
do Estado da Paraíba, 
pelo Comitê Gestor da 
Internet no Brasil, As-
sociação Nacional de 
Inclusão Digital, Câma-
ra de Comércio Bras-
il-Canadá, Governo do 
Canadá e PBTur.

Olhares continentais
SERÁ ABERTA amanhã na Estação Cabo Branco a 

exposição fotográfica “Olhares Continentais”, reunindo 
trabalhos de artistas do Brasil e da Espanha.

Os fotógrafos brasileiros Maria Amélia Córdula, Léo 
Villanova e Luiz Eduardo Vaz em parceria com o espanhol 
Leo Cobo apresentam o projeto que tem por objetivo 
troca de ideias e aproximação entre profissionais dos 
dois países. A mostra ficará em João Pessoa até o dia 
10 de janeiro seguindo depois para Natal (RN), Fortaleza 
(CE), Maceió (AL) e Madrid, na Espanha.

   A Qoi Chocolate Experience, na Av. Edson Ramalho, em Manaíra, foi palco na 
última quarta-feira de confraternização de um grupo de amigas do curso de pintura, 
entre as quais as irmãs Sônia e Selma Pedrosa. 

Lúcia Navarro Braga, ela é a aniversariante de hoje e será 
festejada pelas amigas no restaurante Tererê

FOTO Goretti Zenaide

    A grande figura que é Nilza Maia, presença constante em nossos eventos 
sociais, chega hoje aos seus gloriosos 90 anos. Para marcar a data promove um jantar 
com os filhos Anísio Maia, Clark Maia (Ildenir), os netos e amigos mais íntimos na 
residência do bairro do Miramar.

Risomar Dias, Robeje Calazans, Roberta Aquino, Selda Falcone, Marilene Sá, Tereza Suassuna, Nalyje 
Franca e Norma Pedrosa em animado encontro na Adega do AlfredoConfraternização

O SINDICATO da Indústria da Construção Civil de João 
Pessoa - Sinduscon, presidido por Fábio Sinval Ferreira,  
promove hoje o seu tradicional jantar de confraternização 
com associados e convidados especiais.

O evento será a partir das 21h no Salão Veneza, da 
Maison Blu´nelle.
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Há vagas

ESTÃO sendo 
oferecidas 25 vagas para 
médicos na Unimed João 
Pessoa. A cooperativa 
lançou editais para 10 
cardiologistas, 10 para 
a área de clínica médica 
e 5 para neurologistas 
ou neurocirurgiões.

As inscrições vão 
até o próximo dia 20 
na Secretaria do Hospi-
tal Unimed JP.

Almoço

UM SIMPÁTICO 
almoço no restau-
rante Adega do Alfredo 
marcou esta semana 
um encontro de ami-
gas leais em torno de 
Nalyje Franca, que se 
encontra na cidade 
revendo amigos e fa-
miliares. Nalyje reside 
atualmente em Araca-
ju, com a filha Robeje 
Calazans.

Natal da AEMP
HOJE É DIA de festa 

para a Associação das 
Esposas dos Magistra-
dos e das Magistradas da 
Paraíba. A presidente da 
entidade, Rosane Gomes e 
a vice, Elizabeth Coutinho 
organizam festivo almoço 
de confraternização com 
as associadas no salão 
de festas do restaurante 
Blu´nelle, da Av. Epitácio 
Pessoa.

Prêmios
A AGÊNCIA de 

Propaganda Sin Co-
municação comemora 
a conquista de seis 
prêmios na 13a edição 
do “Chapéu de Ouro”. O 
evento foi promovido 
pelo Sistema Correio de 
Comunicação em festa 
no Paço dos Leões.

   As apresentadoras do canal 
GNT, Astrid Fontenelle, Cynthia 
Howlett e Diana Bouth são as 
estrelas da nova campanha da Del 
Valle Kapo.
   A campanha visa estimular 
o consumo de frutas pelas cri-
anças, onde no vídeo elas contam 
histórias e segredos divertidos 
que usaram para despertar o 
interesse de seus filhos por uma 
alimentação mais saudável.

“A construção da vida 
encontra-se, atualmente, 
mais em poder dos fatos 
do que das convicções”

“A vida é uma construção 
a longo prazo. Não dá para 
levantar um prédio firme, 
forte e seguro em 24h”

WALTER BENJAMIN MILENA LEÃO

Francisco, o homem do ano
A REVISTA norte-americana Time elegeu na última 

quarta feira o Papa Francisco como o Homem do Ano.
Primeiro latino-americano a comandar a Igreja 

Católica, o Papa Francisco, segundo a revista, pratica 
humildade e rápida atenção ao mundo, se colocando 
no centro de debates importantes do nosso tempo 
como riqueza e pobreza, justiça, transparência, o 
papel da mulher e do casamento, além das tentações 
do poder.

Choro e forró

UMA MISTURA de 
choro e forró vai invadir 
hoje, às 18h30, o Terraço 
da Torre Mirante da Es-
tação Cabo Branco. 

Trata-se do projeto 
Sanfona e Choro onde se 
apresentam a banda Encan-
to e Choro, seguida do Trio 
Nossa Terra, comemorando o 
nascimento de Noel Rosa 
em 11 e Luiz Gonzaga no 
dia 13.

Trabalhista

A SEMANA Nacional 
da Conciliação promovida 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça fechou acordos 
em mais de R$5 milhões 
na Justiça do Trabalho 
da Paraíba. O evento foi 
aberto na semana passada 
pelo presidente do TRT/
PB, desembargador Carlos 
Coelho e os juízes Nayara 
Queiroz, Carlos Indemburg 
e Solange Machado.
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Com a chegada do verão, 
aumenta o número de pesso-
as que optam por se alimentar 
em locais públicos. Quiosques, 
barracas e os próprios ambu-
lantes de comidas parecem 
sempre ser ótimas opções, 
principalmente pela pratici-
dade. Esses alimentos, no en-
tanto, representam grandes 
chances de se contrair uma 
infecção intestinal, alertam os 
médicos. Já os ambulantes e 
comerciantes garantem: estão 
cada vez mais atentos às con-
dições de higiene. De acordo 
com a Gerência de Vigilância 
Sanitária de João Pessoa, a 
população deve ficar atenta 
à maneira como os alimentos 
estão sendo manipulados e, 
ainda, à limpeza dos estabe-
lecimentos – desde o local das 
mesas até a cozinha.

Para o ambulante José 
Salustiano da Silva, que vende 
pastéis e coxinhas pelas ruas 
de João Pessoa há 25 anos, o 
amor pela sua atividade garan-
te os cuidados com o preparo 
dos alimentos. “Eu levanto às 
3h30 da manhã e faço esses 
produtos. Saio de casa às 6h, 
7h, tanto é que quando chego 
aqui ainda tá tudo quentinho”, 
diz, acrescentando, ainda, que 
fica atento desde à escolha 
dos alimentos até o embrulho 
dos produtos. “Eu já tenho um 
fornecedor certo, ele sempre 
separa os melhores alimentos 
pra mim, já que eu não com-
pro fiado, pago na hora. Não 
posso trazer coisa ruim pros 
meus clientes”, complementa.

Já a comerciante Mona-
lisa dos Santos, que trabalha 
em um quiosque à beira-mar 
do Cabo Branco, diz, também, 
que os cuidados com a higiene 
dos alimentos estão sempre 
presentes. “A gente tá sempre 
cuidando em lavar bem as 
verduras, os alfaces, as sala-
das. Sempre lavamos as mãos 
antes e depois de sair da co-
zinha. São as recomendações 
do gerente” diz. Segundo ela, 
o quiosque trabalha com por-
ções, para que só seja retirado 
do freezer aquilo que o cliente 
pedir e não correr o risco de 
haver sobras.

Outros comerciantes, por 
sua vez, optam pelas franquias 
reconhecidas nacionalmente 
para ter a certeza da proce-
dência dos alimentos. O fran-
queado da empresa Espeti-
nhos Mimi, Ricardo Correia de 
Carvalho, é um deles. “Nosso 
espetinho é embalado à vácuo, 
congelado, a gente recebe eles 
direto de São Paulo. Eles só são 
descongelados na manhã da 
venda e, caso não sejam vendi-
dos pelo menos na manhã do 
outro dia, a gente descarta. É a 
política da empresa”, diz.

E os consumidores apro-
vam a ideia: o aposentado 
Moacir Barbosa, por exem-
plo, diz que só compra os 
espetinhos porque há uma 
franquia do Espetinho Mimi 
próxima à sua casa, em Brasí-
lia, e ele já conhece os produ-
tos. “Tem os outros que pas-
sam, oferecem, mas eu não 
compro. Se for em restauran-
te, quiosque, olho se o local ta 
limpo, em boas condições de 
funcionamento”, conta.
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Consumir alimentos 
contaminados pode levar 
à infecção intestinal

Comer fora de casa requer cuidados
vigilância sanitária alerta

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@gmail.com

Consumidores devem ficar atentos

Observe a maneira como os alimentos estão sendo manipulados: fique atento, 

por exemplo, ao uso de luvas;

Analise a forma como os alimentos são acondicionados: maioneses e outros 

molhos precisam ser refrigerados;

Se o estabelecimento estiver próximo a esgotos ou animais, a chance de proli

feração de bactérias é ainda maior;

Sempre lave as mãos com água e sabão antes de comer;

Em dias de muito calor, evite comer maionese ou outros molhos que podem 

estragar com certa facilidade;

Caso perceba alguma irregularidade no estabelecimento, faça a denúncia na 

Gerência de Vigilância Sanitária de João Pessoa: 0800 281 4020.

De acordo com o gastro-
enterologista José Eymard Me-
deiros, porém, o consumo des-
ses alimentos causa grandes 
chances de se ter uma infec-
ção intestinal. “Aquilo é como 
se fosse uma granada, pronta 
para explodir”, pontua. Segun-
do ele, no verão, o risco é ainda 
maior: acontece que o calor 
excessivo favorece a prolifera-
ção de bactérias e, por isso, é 
necessário que o consumidor 
esteja bastante atento.

A contaminação pode 
ocorrer durante a manipula-
ção, preparo, conservação ou 
armazenamento dos produtos. 
Bactérias como a Salmonella 
ou o Estrapilococos são as 
mais comuns: geralmente, seu 
meio de cultura são alimentos 
como o ovo e o leite, estando 
presente, por exemplo, em ali-
mentos como a maionese.

Debilitado pela infecção 
intestinal, o corpo começa a 
dar alguns sintomas: náuseas, 
vômitos, diarreia, febre, dor 
abdominal, cólicas e mal-estar. 
De acordo com o gastroentero-
logista, o primeiro passo deve 
ser, imediatamente, procurar 
um especialista para que ele 
possa fazer o tratamento ade-
quado. “O paciente deve inge-

Estabelecimentos serão fiscalizados

rir bastante líquido e soro ca-
seiro, e nos casos necessários, 
o antibiótico prescrito pelo 
médico”, explica.

Fiscalizações
A Gerência de Vigilância 

Sanitária de João Pessoa irá 
realizar, durante todo o verão, 
fiscalizações nos bares e quios-
ques que ficam entre a Praia 
do Sol e a Praia do Bessa, além 

de, também, fiscalizar aqueles 
alimentos que são vendidos 
por ambulantes. Acondiciona-
mento de forma inadequada e 
manipulação indevida dos ali-
mentos são os principais pro-
blemas encontrados. 

“A princípio, é feita a 
orientação. No caso do ali-
mento estar fora do prazo de 
validade, ele é recolhido e inu-
tilizado. Em outra etapa, nós 

iremos ver se as orientações 
estão sendo cumpridas. Caso 
não estejam, é feita uma adver-
tência e pode ser aplicada uma 
multa que varia de R$ 300 a R$ 
10 mil”, explica o gerente da 
Vigilância Sanitária do Muni-
cípio Alberto José dos Santos.

Segundo ele, outro pro-
blema que também é frequen-
temente encontrado, quando 
se trata dos ambulantes, é 
que, muitas vezes, eles ficam 
próximos a áreas que têm es-
goto, por exemplo, ou, ainda, 
animais. “Isso coloca em risco 
a higiene do alimento”, diz.

Além disso, a Agência Es-
tadual de Vigilância Sanitária 
(Agevisa) também está reali-
zando a Operação Verão, jun-
to a órgãos como o Procon da 

Paraíba e o Corpo de Bombei-
ros.  De acordo com a diretora 
técnica de alimentos e medica-
mentos do órgão Djanira Lu-
cena, essa fiscalização tem um 
sentido mais orientador, mas 
caso sejam observados fatores 
de risco, como a presença de 
alimentos fora da validade, a 
intervenção é feita. 

A operação irá atuar nos 
municípios de João Pessoa, 
Conde e Cabedelo. Através 
dela, também estão sendo 
feitos levantamentos quanto 
à necessidade de ser ofereci-
do, por exemplo, capacitação 
relativa à manipulação de ali-
mentos. “Se constatarmos essa 
necessidade, em breve iremos 
providenciar os cursos”, garan-
te a diretora. 

Moacir Barbosa é cauteloso com os alimentos que come na praia

A população deve ficar atenta à maneira como os alimentos estão sendo manipulados e à limpeza dos estabelecimentos e dos locais onde estão acondicionados

Fotos: Evandro Pereira
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Índice de ocupação hoteleira na 
PB pode passar de 95% no verão

O setor de Estatísticas da 
Diretoria de Economia e Fo-
mento da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) divulgou 
ontem os números da pesqui-
sa mensal referente ao Fluxo 
Global Estimado de turistas 
para o Destino Paraíba. Foram 
132.228 turistas em novem-
bro, o que representou um 
aumento de 6,48% em compa-
ração aos 124.180 registrados 
no mesmo período em 2012. A 
pesquisa também mostrou que 
72,92% dos mais de 9 mil lei-
tos disponíveis em João Pessoa 
foram ocupados em novembro.

A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, fez uma avaliação 
positiva dos números sobre o 
fluxo de turistas para o Destino 
Paraíba. Ela disse que fica evi-
dente que há um aumento da 
procura pelos atrativos turísti-
cos das cidades litorâneas e do 
interior do Estado. “De janeiro 
até agora são mais de um mi-
lhão e quatrocentos mil turistas 
que visitaram nosso Estado. 
Nossa perspectiva é de que ul-
trapassemos os números do 
ano passado”.

No início deste mês, o 
presidente da Associação Bra-
sileira da Indústria de Hotéis 
na Paraíba (ABIH-PB), Inácio 
Júnior, fez uma análise positi-
va sobre o início do verão no 
Estado. Júnior acredita que o 
índice de ocupação hoteleira 
em janeiro de 2014 pode ser 
superior a 95%. “O aumento do 
fluxo de turistas para a Paraíba 
é resultado da divulgação do 
destino em feiras e encontros 
do setor, além das capacitações 
que a PBTur, os hoteleiros e as 
agências de receptivos reali-
zam com operadoras de turis-
mo de quase todo o Brasil. As 
perspectivas são as melhores”, 
afirmou o empresário.

Origem dos turistas
A pesquisa da PBTur con-

firma que os Estados de São 
Paulo, Pernambuco, Rio Gran-
de do Norte e o Distrito Federal 
respondem por 56% da emis-
são do fluxo. Por outro lado, as 
regiões Nordeste e Sudeste res-
pondem por 77%. No período, 
os hóspedes internacionais tive-
ram aumento de 3,33%, sendo 
que Estados Unidos da América, 
Argentina e Portugal contribuí-
ram com 37% da emissão do 
fluxo estrangeiro.

Fluxo de turistas 
para o Destino Paraíba 
mantém crescimento

Faltando menos de 12 
dias para o Natal, aumen-
tou nos supermercados a 
procura pelos itens princi-
pais que compõem a ceia 
natalina. A expectativa 
dos gerentes é que daqui 
até o dia 24 a maioria dos 
paraibanos vá às compras 
para aproveitar o sorti-
mento completo das lo-
jas. Alguns dos itens mais 
procurados para a ceia de 
Natal são: panetone, quei-
jo do reino, figo seco, da-
masco, nozes, peru, baca-
lhau, salmão, passas secas 
e verdes, tender e pernil 
de porco, entre outros ali-
mentos. 

As carnes natalinas, 
que muitos consumidores 
deixam para comprar na 
última semana, já estão à 
venda no Pão de Açúcar e 
Extra. As redes de super-
mercados trazem as tra-
dicionais carnes natalinas 
das principais marcas do 
mercado e as “ceias fá-
ceis”, que são os produtos 
que já vem recheados e 
temperados, em embala-
gens que vão do freezer 
para o forno, sem precisar 
descongelar.

Bacalhau
Maior importador de 

bacalhau do Brasil, o GPA 
espera vender 2,9 mil to-
neladas neste fim de ano, 
número 17% maior do 
que o mesmo período de 
2012. Os clientes já en-
contram o legítimo Porto 
Imperial (Gadus Morhua), 
o Porto e os tipos Saithe e 
Lascas, além de uma gran-
de variedade de cortes es-
peciais como lombos, filés 
e tequitos. Pensando em 
praticidade e em aten-
der aos hábitos dos con-
sumidores, a companhia 
desenvolveu um novo 
corte de bacalhau Gadus 
Morhua para churrasco, 
comercializado nas lojas 
Pão de Açúcar. 

Outra opção de pesca-
do é o salmão, importado 
a preços menores e com 
igual qualidade. Destaque 
para o filé congelado, que 
estará com descontos de 
até 15% no final do ano. 

Panetone
Produto símbolo do 

Natal, o panetone vem em 
várias versões e sabores no 
fim de ano. As redes ofere-
cem uma linha completa 
de itens industrializados e 
de fabricação própria. Nas 

lojas é possível encontrar 
produtos com os sabores 
tradicionais e os especiais, 
como o trufado da marca 
exclusiva Qualitá. Os pre-
ços dos panetones variam 
de R$ 5,90 a R$ 10,99. 

Há também os de 
marcas famosas como Bau-
duco, Arcor e Nestlé. Para 
quem prefere o produto 
fabricado na hora, as pa-
darias dos supermercados 
trazem os sabores gotas de 
chocolate, goiaba e frutas 
secas a partir de R$ 5,90. 
Em média, as vendas deste 
ano devem ser 15% maio-
res que em 2012. O queijo 
do reino também pode ser 
adquirido a preços que 
oscilam entre R$ 36,99 a 
R$ 59,99.

Para quem não abre 
mão de um bom vinho ou 
espumante, os supermer-
cados apostam nos rótulos 
importados da marca pró-
pria Club des Sommeliers. 
A maior venda no período 
deve ficar nas garrafas que 
custam entre R$ 16,00 e 
R$ 29,00. Mas há também 
quem queira saborear o 
espumante Chandon por 
R$ 52,90. O espumante 
Terra Nova, na caixa com 
duas taças, está sendo 
vendido por R$ 31,25.

Aumenta procura nos supermercados
itens da ceia natalina

O varejo paraibano vol-
tou a ser destaque nacional na 
Pesquisa Mensal do Comércio 
(PMC), divulgado ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). O 
volume de vendas do comér-
cio paraibano de outubro na 
comparação com o mês de se-
tembro deste ano apresentou 
elevação de 3,6% com ajuste 
sazonal.

Segundo dados da pes-
quisa, a Paraíba registrou a se-
gunda melhor taxa entre as 27 
unidades da Federação e o Dis-
trito Federal. No país, o índice 
de crescimento do varejo foi de 
apenas 0,2% em outubro ante 
setembro. O Acre, com base de 
comparação mais fraca, liderou 

a pesquisa com alta de 7%.
O comércio paraibano 

também se destacou na mesma 
pesquisa no cenário nacional 
com a taxa de crescimento do 
volume de vendas de outubro 
quando comparada ao mesmo 
mês do ano passado. Com ex-
pansão de 9%, a Paraíba regis-
trou o quarto maior índice do 
país, com os estados da Região 
Nordeste liderando o índice da 
pesquisa.

Das maiores taxas de cres-
cimento do país em outubro, 
quatro foram de estados nor-
destinos, mostrando a força 
da Região no setor. Além da 
Paraíba, os estados de Ala-
goas (12%), do Rio Grande do 
Norte (10,1%) e do Maranhão 

(10,1%) apresentaram as 
maiores taxas de crescimento 
do varejo entres as unidades 
de federação. Já a média do país 
apresentou crescimento médio 
bem abaixo dos estados nor-
destinos (5,3%).

De acordo com os dados 
da pesquisa do IBGE, a Paraí-
ba acumula alta de 9,7% de 
janeiro a outubro nas vendas 
do comércio varejista deste 
ano sobre igual período do ano 
passado. No ano, o índice pa-
raibano continua sendo mais 
que o dobro da média nacional 
alcançada até outubro (4%), 
além de manter a terceira taxa 
do país. Ao lado da Paraíba, os 
estados do Mato Grosso do Sul 
(10,6%) e do Rio Grande do 

Norte (9,9%) lideram as maio-
res taxas de crescimento.

Para o secretário de Es-
tado da Receita, Marialvo Lau-
reano, o setor do varejo nos 
últimos anos tem atraído gran-
des redes de varejo com o seu 
desempenho nas vendas, além 
de registrar expansão das em-
presas locais. “Observando 
esse crescimento do comércio 
varejista, sobretudo das micro 
e pequenas empresas, o gover-
nador Ricardo Coutinho am-
pliou o limite do faturamento 
para as empresas optantes do 
Simples Nacional de R$ 2,520 
milhões para R$ 3,6 milhões 
ao ano, a partir de janeiro de 
2014”, lembrou Marialvo.

Outro ponto importante 

destacado pelo secretário da 
Receita Estadual é que a manu-
tenção do crescimento do vo-
lume de vendas do varejo tem 
sido uma fonte importante de 
arrecadação para prover o Es-
tado de recursos para a realiza-
ção de obras e pagamento dos 
serviços. “O comércio varejista 
participa com 18,95% do reco-
lhimento do ICMS no Estado”, 
reforçou.

No Brasil
O aumento de 0,2% no 

volume de vendas em outubro, 
na comparação com o mês an-
terior, mostra uma redução do 
ritmo de crescimento da ati-
vidade, já que, em agosto e se-
tembro, as taxas tinham sido de 

0,9% e 0,5%, respectivamente.
Na passagem de setem-

bro para outubro, cinco das 
oito atividades pesquisadas 
tiveram alta, com destaques 
para equipamentos e mate-
rial de escritório, informática 
e comunicação (3%), livros, 
jornais, revistas e papelaria 
(1,5%) e outros artigos de uso 
pessoal e doméstico (1,2%). 
Também registraram cresci-
mento os setores de combus-
tíveis e lubrificantes (0,6%) e 
artigos farmacêuticos (0,1%).

Tiveram queda os seto-
res de supermercados, ali-
mentos e bebidas (-0,4%), 
tecidos, vestuário e calçados 
(-0,4%) e móveis e eletrodo-
mésticos (-0,2%).

Estado registra segunda maior alta em vendas no país
cOMÉRciO VaReJista

José Alves
zavieira2@gmail.com

Nas lojas há uma variedade de produtos para os clientes

FOTO: Evandro Pereira

Faltando menos de 
20 dias para a chegada do 
Ano Novo, a procura pelo 
aluguel de tendas, mesas 
e cadeiras para quem de-
seja passar o réveillon na 
orla de João Pessoa au-
mentou consideravelmen-
te. Em algumas lojas espe-
cializadas, já não existem 
mais tendas disponíveis, 
outras ainda estão alu-
gando as últimas unida-
des. Um alerta aos clientes 
é que os preços do aluguel 
de tendas variam entre os 
fornecedores. Da mesma 
forma que as tendas, os 

quiosques e lanchonetes 
da orla também faturam 
muito alugando suas me-
sas e cadeiras para as pes-
soas que gostam de brin-
dar o Ano Novo na orla. 

Os preços das tendas 
variam de loja para loja e 
de acordo com o tamanho. 
Tendas de 3x3m podem 
ser alugadas com preços 
a partir de R$ 150,00 até 
R$ 300,00. As de 4X4m 
estão sendo alugadas por 
R$ 200,00 ou R$ 350,00. 
As tendas de 5x5m podem 
ser alugas por R$ 300,00 
ou R$ 400,00 e as de 6x6m 

estão sendo alugadas por 
preços que oscilam entre 
R$ 400,00 ou R$ 500,00. 
Cabe ao interessado em 
economizar pesquisar e 
fazer o aluguel do produ-
to pelo menor preço.

Além das tendas, es-
tão sendo oferecidas me-
sas. Os valores variam en-
tre R$ 15,00 e R$ 25,00. 
Outras opções também 
são comercializadas, a 
exemplo de tendas re-
servadas com serviço de 
buffet, DJs e jantares. Os 
valores desses serviços 
variam de acordo com o 

Buffet encomendado. 

Quiosques
Os valores de mesas 

entre os quiosques, res-
taurantes e lanchonetes 
da orla para quem de-
seja brindar o Ano Novo 
também variam entre os 
estabelecimentos. As me-
sas com quatro cadeiras 
nos quiosques podem ser 
alugadas a preços que 
oscilam entre R$ 150,00 
e R$ 300,00. Já entre as 
lanchonetes a exemplo 
do Subway, as mesas es-
tão sendo alugadas a 

partir de R$ 300,00 até 
R$ 600,00 dependendo 
dos lugares. 

Mais de 200 mil
Quem pretende ir à 

praia para a festa de Fim 
de Ano, mas não dispõe de 
condições financeiras favo-
ráveis para locar uma ten-
da, não deve se preocupar 
porque vai ter espaço livre 
para todos.  Um público 
estimado em mais de 200 
mil pessoas deverá curtir a 
chegada do Ano de 2014 
com shows pirotécnicos 
nas praias de João Pessoa. 

Lojas esgotam estoque de tendas para alugar



TRF exige que 3 cidades da PB
implantem aterros sanitários 
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Os municípios paraiba-
nos de São Sebastião do Um-
buzeiro, Ouro Velho e São João 
do Tigre terão que instalar os 
respectivos aterros sanitários 
em até 90 dias. É o que deter-
minou o Tribunal Regional Fe-
deral na 5ª Região (TRF5) em 
decisões liminares referentes 
a três recursos (agravos) do 
Ministério Público Federal 
na Paraíba (MPF). Os agravos 
foram interpostos em ações 
inicialmente propostas pelo 
Ibama, na Justiça Federal da 
Paraíba, contra quatro muni-
cípios – os três já citados e o 
Congo (PB), sendo que o MPF 
ainda aguarda a decisão do 
TRF5 quanto ao recurso refe-
rente a este último município.

Conforme as liminares 
em grau de recurso, deferidas 
pelo TRF5, as Prefeituras de 
São Sebastião do Umbuzeiro e 
Ouro Velho terão que apresen-
tar, em 90 dias, cronograma 
indicando qual o destino que 
será dado ao lixo não aprovei-
tável de sua população, seja 
através de construção de ater-
ro sanitário próprio ou me-
diante consórcio com outros 
municípios. Também, em igual 
prazo, terão que apresentar 
projeto de recuperação da 
área degradada, onde existe o 
atual “lixão”. Ainda devem im-
plantar, até o dia 3 de agosto 
de 2014, medidas de “dispo-
sição final ambientalmente 
adequada dos rejeitos”, bem 
como recuperar a área degra-
dada, sob pena de multa diária 
de R$ 1 mil. As decisões são 
da desembargadora relatora 
convocada Joana Carolina Lins 
Pereira.

Já o município de São 
João do Tigre, que teve como 
relator do recurso do MPF o 
desembargador federal Gusta-
vo de Paiva Gadelha, tem pra-
zo de 60 dias para apresentar 

à Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente 
(Sudema), o projeto de aterro 
sanitário e o projeto de recu-
peração da área degradada, 
devidamente acompanhados 
do cronograma de execução, 
contemplando todas as exi-
gências da Resolução do Co-
nama nº 308/2002. Também 
terá que instalar e operar o 
aterro sanitário e executar 
o projeto de recuperação da 
área degradada imediatamen-
te após a obtenção das licen-
ças ambientais na Sudema.

Em todos os casos, os 
pleitos liminares formulados 
pelo Ibama haviam sido inde-
feridos pelo Juiz da 11ª Vara 
Federal de Monteiro/PB, sob 
argumentos que o MPF con-
siderou absolutamente inade-
quados.

Dano ambiental
Nos recursos interpos-

tos, o Ministério Público Fe-
deral destacou a urgência de 
afastar completamente os 
riscos imediatos decorren-
tes da colocação inadequada 
de resíduos, impondo-se a 
cessação de remessa de no-
vos dejetos para os locais de 
“lixão”. No município de São 
Sebastião do Umbuzeiro, por 
exemplo, constatou-se o to-
tal descontrole dos resídu-
os remetidos para o “lixão”, 
verificando-se, até mesmo, a 
disposição de dejetos hospi-
talares sem nenhum cuidado 
especial no acondicionamen-
to e manipulação.

Para o procurador regio-
nal dos Direitos do Cidadão, 
José Guilherme Ferraz da Cos-
ta, que interpôs os agravos, os 
prejuízos advindos à qualida-
de ambiental são permanen-
tes e cumulativos no tempo, 
de modo que “se mostra impe-
rioso interrompê-los o quanto 
antes, para que não se multi-
pliquem mais ainda seus efei-
tos danosos e se permita uma 
recomposição mais rápida do 
equilíbrio ambiental.”

Os municípios terão um 
prazo de 90 dias para 
cumprir a determinação 

FOTO: Divulgação

A exemplo de São Sebastião do Umbuzeiro, Ouro Velho e São João do Tigre, outras cidades não dispoem de aterros sanitários

Apesar de todos os qua-
tro municípios terem admi-
tido a necessidade de ins-
talação do aterro sanitário 
em seu território, alegaram 
a impossibilidade de reali-
zar tal obra em curto prazo. 
No entanto, não apresenta-
ram nenhuma justificativa 
concreta e objetiva, com 
amparo documental, que 
demonstrasse tal impossi-
bilidade. 

O município de São João 
do Tigre, por exemplo,, havia 
pago, em 2008, nota de em-
penho a uma empresa para 
assessorá-lo na elaboração do 
plano de gestão integrada de 
resíduos sólidos e até hoje o 
plano ainda não foi elaborado.

Para demonstrar a falta 
de prioridade conferida pelos 
municípios réus ao cumpri-
mento da determinação do ar-
tigo 54 da Lei nº 12.305/2010 
(que ordena a instalação do 
aterro sanitário desde 2010, 
data em que a lei entrou em 
vigor), o MPF destacou os con-
sideráveis gastos com publici-
dade e divulgações em geral 
que os municípios tiveram nos 
anos de 2012 e 2013. 

Conforme consta no Sis-
tema Sagres, do Tribunal de 
Contas Estadual, em 2012, 
a prefeitura de São Sebas-
tião do Umbuzeiro gastou 
R$ 186.931,50 com publici-
dade; São João do Tigre, R$ 
194.223,51; Ouro Velho, R$ 

143.845,56 e o Congo, R$ 
205.850,75.

Em 2013, ainda confor-
me o Sagres, os gastos que es-
ses municípios já tiveram com 
publicidade e divulgações em 
geral foram: São Sebastião do 
Umbuzeiro, R$ 226.188,40; São 
João do Tigre, R$ 166.254,97; 
Ouro Velho, R$ 198.790,27 e o 
Congo, R$ R$ 207.389,00. Para 
o MPF, qualquer pessoa de 
bom senso jamais consideraria 
gastos publicitários prioritá-
rios em relação a medidas de 
saneamento ambiental com re-
percussões em saúde pública.

Nas quatro ações propos-
tas pelo Ibama, em abril de 
2013, pediu-se a condenação 
dos municípios referidos ao 

pagamento de indenização 
por dano ambiental extrapa-
trimonial, em razão de danos 
já causados pela inadequada 
destinação de resíduos no seu 
território. 

Em despachos proferidos 
no dia 6 de dezembro de 2013, 
o juiz da 11ª Vara Federal de-
terminou a intimação dos mu-
nicípios de São Sebastião do 
Umbuzeiro, São João do Tigre e 
Ouro Velho para que cumpram 
as medidas determinadas pelo 
TRF5. Confira o trâmite das 
ações e respectivos recursos 
nos sites da Justiça Federal na 
Paraíba (http://www.jfpb.gov.
br/) e do Tribunal Regional 
Federal da 5ª Região (http://
www.trf5.jus.br/):

Falta prioridade nos municípios

O Festival dos Sons e Sabores 
do Brejo chega ao seu último des-
tino neste final de semana à cida-
de de Pilões, a cerca de 100 km de 
João Pessoa. As atividades da cida-
de iniciam hoje, às 17h, e seguem 
até domingo (15), com uma vasta 
programação que inclui  apresen-
tações artísticas, caminhadas eco-
lógicas, oficinas e feiras gastronô-
micas, Auto de Natal e cavalgadas.

Antes de chegar a Pilões, o 
circuito já passou por outras sete 
cidades do Brejo paraibano (Ba-
naneiras, Alagoa Grande, Areia, 
Guarabira, Solânea, Serraria e Re-
mígio). De acordo com a gestora 
de Turismo do Sebrae Paraíba, Re-
gina Amorim, o festival faz parte 
de uma estratégia ousada de criar 
um calendário de eventos anual 
para o Brejo paraibano, atraindo 
visitantes, valorizando a gastrono-
mia, beneficiando toda a cadeia 
produtiva do turismo e a econo-
mia local.

A programação de Pilões co-
meça com abertura da Feira Gas-
tronômica na Praça central da 

cidade, às 17h. Em seguida, tem 
início apresentações culturais, 
como a Orquestra Filarmônica de 
Pilões, Hip Hop, Coco de Roda, 
Jacinta Voz e Violão e Grupo Asa 
Branca.  O encerramento da noite 
será uma seresta na Churrascaria 
Beira Rio, a partir das 21h.

No sábado, a programação co-
meça com “Som na Trilha das Nas-
centes”, com saída da Igreja Cató-
lica até o Engelho Olho D’água. Às 
9h30, o maestro Eduardo Nóbrega 
ministra a Oficina de Coro. Já às 
10h, está marcada a Caminhada 
Gastronômica (da Igreja Católica 
até Churrascaria Beira Rio).

À tarde, serão realizadas, no 
Cras, três oficinas gastronômicas: 
coquetéis com cachaças (com Sil-
vio Coelho), Sobremesa de Enge-
nho (Chef Raimunda - Restaurante 
Barretão/Areia) e Sorvete de rapa-
dura . Às 16h, tem início a Feirinha 
Gastronômica e Som na Praça e a 
apresentação do Grupo Carcará. 
Já às 17h30, será a vez do I Coro 
de Natal, com o coral da UFPB e da 
Coteminas, sob regência do maes-

tro Eduardo Nóbrega. Um grupo 
de crianças que faz parte dos pro-
gramas sociais de Pilões irá apre-
sentar, às 19h, o “Auto de Natal”. 
As atividades do sábado serão en-
cerradas com a Banda Sylos MPB, 
a partir das 20h.

Já no domingo, às 8h, tem 
início o Forró na Feira, com Ze-
zinho Cardoso e sua Sanfona, no 
Pátio da Feira Livre de Pilões. Às 
9h, começa a Cavalgada das Flo-
res, com a saída no Engenho Boa 
Fé e chegada na Cooperativa de 
Flores da Paraíba. O encerramen-
to do Festival em Pilões será com 
a Caminhada Gastronômica, às 
10h, do Pátio da Igreja Católica 
até o Balneário.

A programação completa do 
Festival em Pilões pode ser aces-
sada no endereço http://www.
sebraepb.com.br/temp/portal/
ss_piloes.html. O Festival Sons e 
Sabores do Brejo é uma parceria 
do Sebrae Paraíba, Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), Fórum 
de Turismo do Brejo Paraibano e 
prefeituras municipais.

Festival encerra circuito cultural 
PILÕES

Ronaldo Monteiro da 
Silva, conhecido por‘Peiti-
ca’, acusado de espancar e 
matar um homem no dia 9 
deste mês, no Distrito de 
São José da Mata, foi  apre-
sentado pela polícia duran-
te entrevista coletiva, on-
tem, às 10h, na Central de 
Polícia de Campina Grande. 
Ele foi preso em um bar no 
Sítio Lucas, por policiais 
das Delegacias de Homicí-
dios, da Infância e Juventu-
de e da Mulher, na noite da 
última quarta-feira.

O crime aconteceu no 
assentamento José Antô-
nio Eufrozino, em São José 
da Mata. Ronaldo Mon-
teiro é apontado como o 
autor do espancamento e 
disparos de arma de fogo 
que matou Antonio Gal-
dino da Silva e feriu a sua 
esposa, Maria do Socorro 
Moraes da Silva. 

Segundo as investiga-
ções, o acusado praticou o 
crime porque achava que 

o casal tinha denunciado 
os pequenos delitos come-
tidos por ele no assenta-
mento.

Mandado de prisão
Também na opera-

ção, foi preso por porte 
de arma de fogo, Alisson 
Ricarte Maciel Gomes, co-
nhecido por Pardal, que 
estava bebendo com Ro-
naldo quando foram abor-
dados pela polícia. Contra 
os dois, existe mandado de 
prisão preventiva por que-
bra de albergue.

As investigações e di-
ligências da Polícia Civil 
continuam com intuito de 
apreender a arma usada 
no homicídio e prender 
o co-autor, identificado 
por Renato Barbosa Mon-
teiro, filho  de Ronaldo, 
que pilotava a moto no 
momento do crime. Rena-
to responde por estupro, 
homicídio simples, roubo 
e ameaça.

Polícia prende acusado 
de assassinar homem

SÃO JOSÉ DA MATA
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Convênio trará fábrica para a UEPB
dIsPosItIvos MédICo-hosPItAlAres

A fábrica será construida
numa área de 5.920 metros 
quadros, em Bodocongó

A Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB) e o 
Ministério da Saúde (MS) 
firmaram convênios para a 
construção de uma unidade 
de fabricação de dispositi-
vos médico-hospitalares no 
âmbito da instituição para 
uso do Sistema Único de 
Saúde (SUS). Os três convê-
nios foram assinados nessa 
quarta-feira (11) pelo reitor 
Rangel Junior e o ministro 
Alexandre Padilha, em Bra-
sília (DF).

Com o estabelecimen-
to desta parceria, a UEPB 
será pioneira em todo o país 
em termos de Instituição 
de Ensino Superior (IES) a 
possuir uma unidade fabril 
de equipamentos médi-
co-hospitalares. No espaço 
- denominado “Unidade de 
Complexo Industrial da Saú-
de” e que será construído no 
Campus de Bodocongó, em 
uma área de 5.920 metros 
quadrados distribuídos em 
quatro pavimentos - serão 
produzidos, inicialmente, 
monitores multiparamétri-
cos e desfibriladores cardía-
cos digitais.

Atualmente, para o 
SUS adquirir estes equipa-

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 13 de  dezembro de 2013

Pela cidade

Durante o esforço concentrado realizado 
pelos vereadores na manhã de ontem, foi aprovado 
projeto de autoria do vereador Olímpio Oliveira 
(PMDB) que proíbe a cobrança das taxas de 
montagem de móveis hoje praticadas no comércio 
de Campina Grande. 

l reINserção soCIAl  

O vereador Joselito Germano, o Joia (PRP), 
apresentou Projeto de Lei que institui a chamada 
“Política Municipal de Prevenção, Tratamento e 
Reinserção Social para Portadores de Dependência 
Química”. A matéria já foi aprovada pelo plenário da 
CMCG. 

l reCesso  

A STTP, através da Gerência de Fiscalização e 
Transportes, soltou comunicado geral à população na 
manhã de ontem informando que o setor responsável pelo 
processo cadastral de gratuidade no transporte coletivo 
entrará em recesso a partir do próximo dia 19.

Prazo  
 

De acordo com a gerente Araci Brasil, todas 
as pessoas que desejarem realizar o processo para 
aquisição da carteira que garante o acesso gratuito aos 
ônibus devem comparecer à STTP nos dias 16, 17 e 18, 
nos turnos manhã e tarde, para avaliação médica.

de olho na Copa 2014 

Considerada uma das mais frias do Nordeste, 
Bananeiras foi selecionado pela Embratur para apoio 
nas ações de promoção dos festejos juninos no exterior 
em 2014. A cidade, famosa pelo forró pé de serra, atrai 
milhares de pessoas anualmente. A cidade fará promoção 
turística em Portugal e no Chile.

Mais turistas   

Com a tradição de Campina Grande no maior São do 
Mundo, já conhecida, O objetivo é aproveitar o fluxo de 
turistas estrangeiros que virão para a Copa do Mundo e 
divulgar os outros municípios da Paraíba, para beneficiar 
todo o Estado.

transporte escolar 

O Detran-PB vai realizar vistorias no transporte 
escolar, no próximo dia 20, na sede da 1ª Ciretran. Serão 
vistoriados os veículos que realizam o transporte escolar 
em Campina Grande. A vistoria é baseada nas resoluções 
do Conselho Nacional de trânsito, a portaria que 
disciplina o setor de transporte escolar na Paraíba.

Mais casas   

O prefeito Romero Rodrigues, o ministro das 
Cidades, Aguinaldo Ribeiro e a Caixa Econômica Federal, 
entregam 1.488 unidades habitacionais, destinadas às 
famílias beneficiadas do Programa do Governo Federal 
“Minha Casa, Minha Vida”. A solenidade vai acontecer na 
próxima segunda-feira às 10h na Rua Irmã Zuleide Porto, 
Bairro das Cidades.

requerimento

O vereador Miguel Rodrigues (PPS) apresentou 
requerimento na Câmara Municipal de Campina Grande, 
aprovado por unanimidade, solicitando ao Governo do 
Estado a reforma do auditório da Escola Estadual Doutor 
Elpídio de Almeida, o Estadual da Prata. 

resposta 

“Esta semana recebemos resposta ao nosso pedido, 
na qual o Governo do Estado se compromete a realizar 
a reforma, informando que a ação já está inserida no 
plano de reformas do Poder Executivo Estadual”, explicou 
Miguel Rodrigues ontem à tarde. 

Montagem

O Semiárido em 
Foco discute amanhã, às 
8h30, na sede do Insti-
tuto Nacional do Semiá-
rido - Insa/MCTI -, em 
Campina Grande, uma 
edição especial com o 
seminário “algodão 
agroecológico: práticas 
produtivas e organiza-
tivas sustentáveis”. As 
atividades ocorrerão 
até as 16h.

Pela manhã o se-
minário será apresen-
tado no auditório do 
Insa e no período da 
tarde haverá uma visi-
ta técnica para a Esta-
ção Experimental. As 
atividades integram as 
ações desenvolvidas na 
Paraíba pelo programa 
de cooperação interna-
cional Brasil Próximo. 
Participarão do seminá-
rio gestores públicos e 
de cooperativas locais, 
agricultores experimen-
tadores, pesquisadores 
de órgãos de pesquisa 
científica e desenvol-
vimento tecnológico, 
além de artesãos que 
trabalham com o algo-
dão colorido.

O Brasil Próximo 
tem como objetivo im-
plementar projetos-
pilotos de desenvolvi-
mento local em estados 
e municípios que inte-
gram o acordo de coo-
peração Brasil-Itália 
pelo sistema de coope-
ração descentralizada. 
Participam do Progra-
ma mais de 40 cidades 

nos estados de Amazo-
nas, Paraíba, Piauí, São 
Paulo, Rio Grande do 
Sul e Rio de Janeiro.

Na Itália, fazem 
parte da cooperação 
as regiões de Umbria, 
Marche, Toscana, Emi-
lia-Romagna e Liguria. 
Em dezembro de 2009 
foi instalada em Brasília 
(DF) a Comissão Interse-
torial para a gestão do 
Brasil Próximo, forma-
da por representantes 
de 11 ministérios, com 
a finalidade de coorde-
nar as parcerias entre os 
dois países no âmbito 
do programa. 

Na Paraíba a repre-
sentante italiana pelas 
ações territoriais do 
Brasil Próximo é a Or-
ganização Não Gover-
namental (ONG) Nexus 
Emilia-Romagna, da 
região Emilia-Romag-
na. A ONG promove o 
cooperativismo e as es-
tratégias de desenvol-
vimento da cadeia de 
produção do algodão 
colorido por meio da 
Coopnatural, uma coo-
perativa que trabalha 
com produtos têxteis de 
algodão colorido orgâ-
nico em Campina Gran-
de (PB).

Durante o evento, 
representantes da Secre-
taria-Geral da Presidên-
cia da República e da 
ONG Nexus Emilia-Ro-
magna apresentarão as 
diretrizes do Programa 
Brasil Próximo.

Seminário discutirá    
práticas produtivas

AlGodão ColorIdo

O Procon/CG firmou na 
última semana os Termos 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC’s), com representan-
tes de entidades estudantis 
habilitadas para emissão e 
confecção das carteira estu-
dantis de 2014.

Para a classe de estu-
dantes secundaristas, os 
gestores das escolas de en-
sino secundaristas deverão 
receber os formulários para 
distribuição até o dia 31 de 
janeiro de 2014. Os estudan-
tes terão até o dia 21 de feve-
reiro de 2014 para solicita-
rem as carteiras em primeira 

remessa. Em segunda remes-
sa, prazo até 21 de março de 
2014. Para retardatários, o 
prazo será até 30 de agosto 
de 2014. 

As entidades universi-
tárias terão um prazo para 
requerimento da CIE univer-
sitária em primeira remessa 
junto à entidade estudantil. 
Alberto Alves, presidente do 
Diretório Central dos Estu-
dantes – DCE UEPB fala que 
estes termos são de grande 
necessidade para a classe, 
pois permitem uma maior 
organização para confecção 
destas carteiras.

Procon discute valores 
e TAC’s para o ano 2014

CArteIrA de estUdANte

Um projeto de lei propos-
to pelo vereador Olímpio Oli-
veira foi aprovado na Câmara 
Municipal de Campina Grande 
na manhã de ontem, 12, e pre-
vê o impedimento da cobrança 
feita por lojas sobre o transpor-
te e a montagem dos móveis 
vendidos. Segundo o projeto, o 
direito de escolher ou não pa-
gar pelo serviço cabe ao consu-
midor.

Para o vereador, as em-
presas transferiram encargos 
antes destinados aos seus pro-
prietários para os consumido-
res que compram determina-
do produto. “O deslocamento 
destes encargos resultou na 
cobrança de uma taxa extra 
que não deveria existir, já que 

o consumidor paga o preço do 
produto, o transporte e ainda a 
montagem. O produto pode ser 
danificado durante o transpor-
te e o prejuízo será responsabi-
lidade do consumidor”, disse. 

Andressa Almeida, advo-
gada da Câmara dos Dirigentes 
Lojistas (CDL), afirma que há 
duas vertentes de pensamento 
quando nos referimos à esse 
assunto como sendo um direi-
to do consumidor. “Podemos 
olhar para o projeto sob a pers-
pectiva do Artigo 24, Inciso 5º, 
da Constituição. Lá vemos que 
cabe à União e aos Estados a 
legislação sobre o consumo, 
porém o Artigo 55, parágrafo 
1º do Código de Defesa do Con-
sumidor ampliou este enten-
dimento, fazendo com que o 
município possa interferir nos 
direitos de consumo”, afirmou.

Transporte e montagem 
de móveis sem cobrança

ProJeto de leI

mentos é preciso recorrer 
a empresas privadas. Mas a 
partir do momento em que 
a Universidade Estadual es-
tiver fabricando estes dispo-
sitivos médico-hospitalares, 
o que deve acontecer em 
um prazo de até três anos, o 
Governo Federal terá condi-
ções de efetuar a aquisição 
dos materiais a custos mais 
baixos, o que vai gerar gran-
de economia para a gestão 
pública e proporcionar à so-
ciedade brasileira mais ofer-
ta de serviços em saúde com 
qualidade.

Para o reitor Rangel Jú-
nior, “a formalização destes 
convênios coloca a UEPB, 
definitivamente, no radar, no 
mapa das instituições com 
crédito e confiança no campo 

científico e tecnológico volta-
do para a área da saúde”.

Segundo o professor 
Misael Morais, pró-reitor 
de Planejamento da UEPB e 
coordenador do Nutes, com 
a execução destes convê-
nios, a Universidade vai estar 
atuando para o desenvolvi-
mento industrial do país e 
para ofertar mais qualidade 
aos produtos médico-hos-
pitalares utilizados pelo 
Sistema Único de Saúde do 
Brasil. “Vamos alavancar o 
desenvolvimento regional e 
beneficiar a população, am-
pliando a oferta de serviços 
em saúde, proporcionando 
que as pessoas tenham mais 
acesso aos atendimentos, 
uma vez que com economia 
nos custos para aquisição de 

Reitor da UEPB Rangel Júnior assinando o convênio em Brasília

equipamentos, o governo po-
derá investir mais em outros 
setores da saúde”, destacou.

Os três convênios - que 
totalizam recursos federais 
da ordem de R$ 17,1 milhões, 
com contrapartida da UEPB de 
R$ 1,2 milhão - estão vincula-
dos a iniciativas do Núcleo de 
Tecnologias Estratégicas em 
Saúde (Nutes) da instituição, 
que é um centro de especiali-
zação em engenharia biomé-
dica, apto a executar ativida-
des nas áreas de Engenharia 
Clínica, validação de software 
embarcado em equipamentos 
médicos, design e manipula-
ção de imagens médicas.

O Nutes executa uma 
cooperação técnica com o 
Institute of Experimentel-
les Software Engineering 
– Iese, que é uma unidade 
do Instituto Fraunhofer 
da Alemanha, e a transfe-
rência tecnológica desta 
parceria será aplicada na 
fabricação dos equipa-
mentos médico-hospitala-
res pela UEPB.  Durante o 
período de construção da 
unidade fabril, a UEPB vai 
executar uma Parceria Pú-
blico-Privada (PPP) com a 
empresa Life Med, também 
no âmbito de transferência 
tecnológica para ser utili-
zada no Complexo Indus-
trial da Saúde da Univer-
sidade.

FOTO: Divulgação

Lourival Salviano
Especial para A União
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O presidente nacional 
do PSB e governador de Per-
nambuco, Eduardo Campos, 
recebeu ontem, das mãos do 
vereador socialista Renato 
Martins, autor da propositu-
ra, o título de cidadão pesso-
ense. A solenidade, realizada 
pela Câmara Municipal, acon-
teceu no auditório da Facul-
dade Maurício Nassau, na 
Avenida Epitácio Pessoa, na 
capital. O evento reuniu, além 
da militância do partido, o go-
vernador Ricardo Coutinho e 
outros aliados em nível esta-
dual e nacional, entidades de 
classe e representantes da so-
ciedade civil. 

Durante seu discurso, 
o vereador Renato Martins 
disse que nem no melhor dos 
seus sonhos poderia imagi-
nar de estar sendo um orador 
na presença daqueles que são 
os maiores políticos de sua 
geração.

Para justificar sua pro-
positura, o parlamentar fez 

questão de destacar a impor-
tância de Eduardo Campos 
para a Paraíba quando ainda 
era ministro da Ciência e Tec-
nologia. 

Renato Martins ressaltou 
também a revitalização do 
Centro Histórico cujo Projeto 
Varadouro dependeu mui-
to dos recursos do Fundo de 
Participação dos Municípios. 
“Tudo aquilo passou por um 
projeto de lei de autoria de 
Eduardo Campos quando da 
sua gestão de deputado fede-
ral. Foram muitos os presen-
tes dados por ele  a essa cida-
de, e mais ainda nos oferecerá 
para o futuro”, argumentou.

Para ele, aquele era um 
momento histórico porque 
passa pela possibilidade de 
ouvir a esperança e de reto-
mar o sonho de uma quali-
dade de uma gestão públi-
ca eficiente e de um Estado 
moderno à altura das neces-
sidades do povo brasileiro. 
O vereador  Renato Martins 
finalizou seu discurso dizen-
do que “além do passado do 
companheiro Eduardo Cam-
po, além do presente do nos-
so presidente e pelo futuro, 
acima de tudo, é mais do que 
merecido o título de cidadão 
pessoense que vossa excelên-
cia recebe neste momento”.

Governador Ricardo Coutinho
e militância do PSB prestigiam
solenidade na Epitácio Pessoa

Satva Nélia Costa
satva_nelia@yahoo.com.br

O governador Ri-
cardo Coutinho fez 
questão de lembrar as 
realizações do seu pe-
ríodo como prefeito da 
capital, boa parte dessas 
realizações através das 
parcerias com Eduardo 
Campos, como ministro 
da Ciência e Tecnologia 
e, depois, como gover-
nador. 

Como exemplo ele 
citou a Estação Ciência. 
“Eduardo Campos me 

orientou muito, e hoje 
essa e outras obras estão 
aí servindo e sendo or-
gulho da cidade”, disse.

“A Câmara Munici-
pal de João Pessoa foi 
profundamente feliz 
em reconhecer a con-
tribuição de Eduardo 
Campos não só para 
João Pessoa, mas para 
a população de todo o 
Estado da Paraíba”, fi-
nalizou o governador 
paraibano.

Ricardo lembra parcerias

Campos recebe título que foi iniciativa do vereador Renato Martins Ricardo foi o principal anfitrião do governador homenageado  

Em seu discurso de agra-
decimento, Eduardo Campos 
externou sua alegria por ser 
mais um filho de João Pessoa 
e não poupou elogios à capi-
tal paraibana. “A marca desta 
cidade é a generosidade, é a 
capacidade de fazer a gen-
te se sentir paraibano. Todo 
nordestino tem um pouco de 
paraibano, de sua bravura e 
de sua altivez, inspirando-se 
na capacidade de fazer pági-
nas tão bonitas como os pa-
raibanos fizeram na história 
brasileira”, disse. 

O governador de Per-

nambuco também refletiu 
sobre a evolução política bra-
sileira nos últimos 30 anos, 
depois do reinício do pro-
cesso democrático no país, e 
falou das conquistas obtidas 
pelo Brasil na última década, 
através da adoção, por parte 
do Governo Federal. 

“Foram muitos os be-
nefícios sociais conseguidos 
pela população que se en-
contrava abaixo da linha de 
pobreza, o que contribuiu 
para a redução da desigual-
dade e a má distribuição de 
renda”, completou.

Homenageado agradece

FOtOS: Divulgação



Relatora exclui a carta-convite e
tomada de preço das licitações
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O jornalismo tem jeito...
Os nossos empresários do jornalismo são estranhos. 

Eles não gostam do jornalismo, não acreditam no 
jornalismo, trabalham contra o jornalismo e, para não 
deixar dúvidas, odeiam com todas as forças os jornalistas. 
É uma forma estranha de ganhar dinheiro, solapar seu 
próprio negócio. 

Ou então a prova definitiva de que, afinal das contas, 
não é com a venda de jornais que eles aumentam suas 
fortunas pessoais na mesma medida que invariavelmente 
conduzem seus negócios para a bancarrota.

Ah, tem outra coisa que causa invariavelmente 
urticária nos empresários de comunicação no Brasil: leis. 
Eles não suportam se submeter a nenhuma regulação. 
A “lógica” que guia a Sociedade Interamericana de 
Prensa (SIP) – principal organização do empresariado 
de comunicação das Américas – é “lei melhor é lei 
nenhuma”.

São eles que retroalimentam a tese do fim do 
jornalismo. São os mesmos que abdicaram do jornalismo 
em nome do entretenimento e da espetacularização. 
São os que apelidaram a notícia de hardnews (dura e 
indesejável) e guindaram o entretenimento à condição de 
softnews (molinho e bom). 

São os mesmos que, ao contrário dos EUA, por 
exemplo, criaram um divórcio obscurantista e medíocre 
entre o negócio e as universidades e cursos que ensinam 
e pesquisam sobre jornalismo. Sim, adivinharam, são 
eles que reduziram o jornalismo contemporâneo a um 
arremedo do que era praticado no século XVIII, um 
festival de opinião conduzido por centenas de “colunistas” 
que substituíram os repórteres e editores em número e 
importância.

Está certo, eles têm aliados e cúmplices, mas foram 
eles que transformaram suas empresas em partidos 
políticos. Por isso é difícil acreditar nos seus diagnósticos 
e vaticínios sobre o futuro desta atividade. Não se pode 
confiar nem na perícia, na capacidade de gestão ou análise 
sobre o porvir. É patético ver o segmento empresarial 
mover-se como moscas tontas em torno de uma luz que os 
cega, atordoa, e quase sempre os leva ao desastre. Nestes 
últimos tempos as palavras mais usadas para explicar, 
justificar ou anunciar medidas quase sempre drásticas 
são: crise do jornalismo.

Assustados com tecnologias que os coloca na 
necessidade de decidir se afinal estão no negócio do 
jornalismo ou no showbizz, eles recorrem, assim como os 
antigos gregos, à inexorabilidade do destino. Os deuses, 
afinal, estão tramando contra eles, pedindo sacrifícios. 
E eles prontamente atendem a estes vingativos seres e 
rapidamente fazem suas oferendas prediletas: jornalistas. 
Afinal, é para isto que servem estes tipos descartáveis que 
insistem em fazer jornalismo. 

De tempos em tempos, jornalistas são colocados 
na pira do capital em nome da crise. O ritual assume 
variadas e criativas formas. Alguns simplesmente fecham 
seus negócios e vão embora para Miami. Outros, mais 
escrupulosos, “digitalizam” suas redações, ou seja, 
trocam a prosaica verificação e averiguação pelo mais 
barato “copia e cola”. Existem aqueles que, finalmente, 
assumem o mundo do circo. Mas o resultado é sempre 
o mesmo, jornalistas desempregados e população sem 
informação.

A vinda do principal jornal espanhol ao Brasil, El 
País, no entanto, parece demonstrar que existem ainda 
empresários que compreenderam que o jornalismo é uma 
necessidade social e que não foram eles, empresários de 
comunicação, nem mesmo nós, jornalistas, que inventaram 
esta forma peculiar e singular de relato. 

Os espanhóis acreditam, vejam só, que ainda existem 
leitores no Brasil. Mais do que isso, acreditam que existem 
anunciantes que apostam nestes leitores e, na contramão 
do pessimismo nacional, querem se instalar aqui. Mas 
eles podem? A Associação Nacional dos Jornais (ANJ) acha 
que não. A representante nacional daqueles que odeiam 
jornalismo não quer deixar o El País vir. 

E usa um argumento inusitado: a lei. Sim, aquela 
mesma que eles odeiam, porque “regula”! Para evitar a 
concorrência internacional, os empresários se valem dos 
restos da Constituição que eles mesmos remendaram 
em 2001 para permitir a entrada de 30% de capital 
estrangeiro.

E a ANJ tem razão, eles precisam de 70% de capital 
nacional para poder se instalar aqui. É a lei que diz isto. 
Para isto a lei serve. Garantir aos mais fracos a proteção 
contra os mais fortes. O estado da lei é a superação do 
estado natural da barbárie. A mesma lei que a sociedade 
precisa para se proteger dos desmandos, erros e 
interesses escusos que podem acometer o “negócio” do 
jornalismo e da comunicação.

Mas o interesse do jornal espanhol é revelador. Traz 
alento para quem acredita no jornalismo e pode servir 
de estímulo para empresas brasileiras que desconfiam 
que esse pessimismo nacional é mais fruto de um cenário 
concentrado e vertical que viabilizou empresas sem o 
cacoete para a concorrência – e para a função social do 
jornalismo – do que a decisão inexorável de um deus 
raivoso antijornalístico. (Celso Schröder)

Texto prevê a contratação
por critério técnico e não 
pelo menor preço 

A extinção da carta-
convite e da tomada de pre-
ços – instrumentos muitas 
vezes usados para burlar a 
exigência de licitação para 
compras e contratação de ser-
viços – é uma das novidades 
do relatório final da senado-
ra Kátia Abreu (PMDB-TO) 
sobre a reforma da Lei de 
Licitações (8.666/1993) 
aprovado ontem na comis-
são especial que trata do as-
sunto no Senado.

O texto também prevê 
a contratação por técnica 
e não por melhor preço em 
casos em que a qualidade 
do bem ou serviço é mais 
importante. Além disso, es-
timula o pregão e a concor-
rência e mantém a prática 
de concurso e leilão como 
condições prévias para a 
contratação pelo setor pú-
blico.

Na avaliação da relato-
ra, a vigência da lei nos últi-
mos 20 anos proporcionou 
avanços para o país, mas foi 
insuficiente para atender 
às reais necessidades da 
administração pública e as 

complexidades do mercado. 
“A lei tem se mostrado com 
frequência pouco prática ou 
mesmo inexequível. Por um 
lado, cria insegurança para 
os administradores públi-
cos responsáveis pelos pro-
cedimentos e, de outro, dei-
xa margens excessivas para 
práticas desleais de quem 
vende para a administra-
ção”, argumentou.

Também está prevista 
no projeto a responsabili-
zação solidária da empresa 
ou prestador de serviços 
pelo dano causado ao Erá-
rio na contratação direta 
indevida, por dispensa ou 
inexigibilidade de licitação. 
A autoridade máxima da ad-
ministração contratante e 
os tribunais de contas deve-
rão avaliar, periodicamente, 
o desempenho dos agentes 
que motivem ou autorizem 
a contratação direta indevi-
da, promovendo a respon-
sabilização, em caso de irre-
gularidade.

A proposta da relatora 
proíbe a contratação direta 
para a execução de ativi-
dades técnicas especiali-
zadas relacionadas, direta 
ou indiretamente, a obras e 
serviços de engenharia ou 
arquitetura.

O projeto institui a licita-
ção para registro de preço per-
manente. Por essa modalidade, 
a existência de preços registra-
dos implica compromisso de 
fornecimento nas condições 
estabelecidas, mas não obriga 
a administração a contratar.

A administração poderá 
contratar a execução de obras 
e serviços de engenharia pelo 
sistema de registro de pre-
ços, desde que haja projetos 
padronizados, sem comple-
xidade técnica e operacional. 
Outra condição é a necessida-
de permanente ou frequente 

das obras ou serviços a serem 
contratados.

No caso das organiza-
ções não governamentais 
(ONGs) e organizações da so-
ciedade civil de interesse pú-
blico (Oscips) que recebam 
recursos orçamentários o 
texto exige que essas entida-
des realizem licitações para 
compras e contratação de 
serviços. A proposta autoriza 
essas organizações a adotar 
regulamentos próprios de lici-
tações. Entretanto, condiciona 
esses documentos à observân-
cia de alguns parâmetros.

ONGs também incluídas
Kátia Abreu conclui o relatório que será apreciado pelo plenário 

A Mesa Diretora da Câ-
mara dos Deputados ins-
talou ontem a comissão 
especial que irá analisar 
as propostas de emenda 
à Constituição (PECs) do 
chamado Orçamento Impo-
sitivo e do Financiamento 
da Saúde. 

A comissão pode aju-
dar a destravar o processo 
de votação do Orçamento 
de 2014, que poderá ser 
concluído até o final des-
te mês, evitando que uma 
crise entre Executivo e Le-
gislativo marque o fim das 
atividades do Congresso 
neste ano.

A comissão foi criada 
após reunião da Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ), que aprovou as duas 
PECs, desmembradas na Câ-

mara, no final de novembro. 
Com a divisão, as duas ma-
térias passaram a tramitar 
separadamente: uma para 
tratar do financiamento da 
saúde e outra sobre o Orça-
mento Impositivo.

A expectativa é que 
a comissão reunifique os 
textos e retome a propos-
ta definida quando a PEC 
voltou do Senado, depois 
do acordo com o governo e 
que garantiu que 1,2% da 
receita corrente líquida da 
União fosse destinada anu-
almente às emendas indi-
viduais – os investimentos 
que senadores e deputados 
definem como prioritários 
nos estados e municípios. A 
proposta diz ainda que me-
tade desses recursos de-
verá ser obrigatoriamente 

usada em projetos da área 
de saúde.  

A comissão especial 
terá 20 integrantes, que se-
rão indicados pelas lideran-
ças partidárias. A relatoria 
ficará a cargo do deputado 
Édio Lopes (PMDB-RR), 
responsável pela primeira 
versão da PEC do Orçamen-
to Impositivo (565/06). A 
comissão terá prazo de até 
40 sessões para se pronun-
ciar sobre o assunto.

Anteontem, a ministra 
da Secretaria de Relações 
Institucionais, Ideli Salvat-
ti, disse que ainda está oti-
mista com a possibilidade 
de a PEC do Orçamento Im-
positivo ser votada neste 
ano, mas que as condições 
são desfavoráveis e o prazo 
está apertado.

Em sessão marcada por 
protestos de lideranças in-
dígenas, foram escolhidos 
ontem o presidente e o re-
lator da comissão especial 
que vai analisar a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC 215/00), que submete 
ao Congresso Nacional a de-
cisão sobre a demarcação de 
terras indígenas.

A instalação da comis-
são ocorreu na última terça-
-feira em clima tenso, e com 
posicionamento contrário 
do governo. Composta na 
maioria por deputados liga-

dos à Frente Parlamentar do 
Agronegócio, após acordo, o 
PT conseguiu articular a pre-
sidência da comissão, que 
ficará com o deputado Afon-
so Florence (PT-BA), tendo 
como primeiro vice-presi-
dente, o deputado Nilson 
Leitão (PSDB-MT), coorde-
nador da Frente Parlamentar 
da Agropecuária. O deputado 
Osmar Serraglio (PMDB-PR) 
foi indicado para ser o rela-
tor da matéria.

De acordo com Serraglio, 
o desafio será relatar uma 
matéria polêmica, criticada 

por indígenas e movimentos 
sociais e levar em conta o 
pleito dos ruralistas. “Tenho 
convicção de que vamos apre-
sentar um relatório que efeti-
vamente consiga dar voz aos 
debates. Nós precisamos de 
uma coisa concreta que tenha 
densidade de voz”, disse.

Ontem, o ministro da 
Justiça, José Eduardo Cardo-
zo, se manifestou mais uma 
vez pela inconstitucionali-
dade da proposta. Para Car-
dozo, os conflitos entre ru-
ralistas e indígenas só serão 
resolvidos com o diálogo.

Mesa instala comissão que vai
definir Orçamento Impositivo

Escolhidos presidente e relator
da PEC da demarcação de terra

PARA EVITAR CRISE

SOB PROTESTO INDÍGENA

Líderes costuram 
acordo para 
votar relatórios 
até terça-feira

Depois de uma reunião 
fechada que suspendeu, por 
duas vezes, a sessão da Co-
missão Mista de Orçamento, 
líderes partidários ratifica-
ram na manhã de ontem o 
acordo costurado anteontem 
com o governo. O objetivo é 
que o Orçamento de 2014 
seja votado no colegiado até 
a próxima terça-feira pela 
manhã, para que no período 
da tarde ou à noite a matéria 
seja apreciada no plenário do 
Congresso Nacional.

O acerto é para que to-
dos os relatórios setoriais 
que compõem o Projeto de 
Lei Orçamentária Anual 
(Ploa) sejam votados até hoje 
na CMO. Além disso, depu-
tados e senadores tentarão 
fechar um novo cálculo para 
aumentar as receitas previs-
tas na proposta.

“Fizemos as leituras com 
dificuldade e alto nível de 
estresse. Vamos votar os re-
latórios, o Plano Plurianual 
e o relatório da receita. To-
dos serão votados, abrindo 
ao relator-geral [deputado 
Miguel Corrêa (PT-MG)] con-
dição de, até segunda-feira, 
concluir o relatório final, 
negociando com bancadas e 
comissões”, explicou o presi-
dente da CMO, senador Lo-
bão Filho (PMDB-MA).

Segundo o senador, se a 
comissão cumprir o crono-
grama, o Ploa pode ser vota-
do pelo Congresso antes de a 
pauta de votações legislati-
vas ficar trancada em função 
da sessão de análise dos ve-
tos presidenciais, agendada 
para o dia 19 (quinta-feira 
da próxima semana). Não há 
acordo sobre o veto do Pla-
nalto ao projeto que prevê a 
criação de novos municípios.

FOTO: Divulgação
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As punições são para quem 
realizou transação financeira
com o governo iraniano 

EUA anunciam novas sanções contra  
entidades que colaboram com o Irã

Os Estados Unidos 
anunciaram ontem novas 
sanções contra indivíduos 
e empresas por realizar 
transações financeiras 
com o Irã, um gesto que 
remarca seu compromis-
so para deter o programa 
nuclear iraniano mesmo 
após o acordo de Genebra. 

“Estas ações deve-
riam ser um claro lembre-
te a empresas, bancos e 
executivos no mundo todo 
de que continuaremos 
aplicando sem descanso 
nossas sanções, inclusi-
ve quando exploramos a 
possibilidade de uma re-
solução integral e de lon-
go prazo a nossas preocu-
pações sobre o programa 
nuclear do Irã”, afirmou 
David Cohen, subsecre-
tário da Inteligência Fi-
nanceira e Terrorismo do 
Tesouro. 

Cohen detalhou em 
comunicado que o acordo 
de Genebra “não interfere, 
nem o fará”, nos esforços 
iniciados por Washington 
“para expor e entorpe-
cer àqueles que apoiam o 
programa nuclear do Irã 
ou buscam evitar nossas 
sanções”. 

O acordo de Genebra, 
selado no último dia 24 
de novembro entre Irã e 
o grupo 5+1 (EUA, Rús-
sia, França, Reino Unido, 
China e Alemanha), con-
cede um alívio das san-
ções contra o Irã durante 
seis meses. Em troca, o 
Irã deverá parar o enri-
quecimento de urânio 
acima de 5% e diminuir 
as reservas existentes, 
de cerca de 200 quilos, a 
20% da quantidade atual. 
O país também não pode-
rá aumentar as reservas 
de urânio enriquecido a 
3,5% e, além disso, terá 
de se submeter a contro-

les por parte dos analistas 
da Agência Internacional 
de Energia Atômica. 

As sanções anuncia-
das ontem são as primei-
ras após este pacto, que 
foi recebido com ceticis-
mo por certos setores do 
Congresso dos Estados 
Unidos que buscam au-
mentar a pressão sobre 
Teerã. Desde que os Es-
tados Unidos e a União 
Europeia adotaram as 
sanções em 2011, as ex-
portações de petróleo do 
Irã se reduziram em 60%. 

O anúncio acontece 
um dia depois que o se-
cretário de Estado, John 
Kerry, e o secretário do 
Tesouro, Jack Lew, se reu-
niram a portas fechadas 
no Capitólio com congres-
sistas americanos para 
explicar a estratégia da 
administração do presi-
dente Barack Obama. 

Senado
A campanha do pre-

sidente Barack Obama 
para que o Congresso não 
imponha mais sanções ao 
Irã ganhou um apoio fun-
damental ontem, quando 
o presidente do Comitê 
Bancário do Senado rejei-
tou medidas contra o país 
agora. 

O senador Tim John-
son, um democrata, dis-
se que concorda com a 
administração Obama de 
que tal legislação poderia 
interromper delicadas ne-
gociações que buscam fre-
ar o programa nuclear ira-
niano. O Comitê Bancário 
supervisiona a legislação 
sobre sanções no Senado. 

Na última segunda-fei-
ra, o chanceler iraniano, 
Javad Zarif, em entrevista 
à revista “Time” disse que 
o acordo nuclear iraniano 
estaria morto se o Con-
gresso dos EUA impuses-
se novas sanções ao país, 
mesmo que as medidas 
não entrassem em vigor 
por seis meses. 

Berlusconi promete 
revolucionar a Itália

O ex-primeiro-ministro ita-
liano Silvio Berlusconi, condenado 
a um ano de prisão por fraude 
fiscal, afirmou à rádio francesa 
Europe 1 que, se entrar na pri-
são, acontecerá uma “revolução 
na Itália”.

“Estou seguro de que não 
vão fazer. Se fizerem, acontecerá 
uma revolução na Itália. Não po-
dem colocar na prisão, acabar com 
a liberdade de alguém que está em 
plena campanha eleitoral contra 
uma maioria que utiliza seu braço 
judicial para tentar eliminar-me do 
cenário político”, comentou.

“Amo o meu país. Não pos-
so finalizar minha aventura hu-
mana de patriota e de homem de 
Estado abandonando meu país”, 
completou.

Silvio Berlusconi perdeu a 
imunidade parlamentar depois que 
teve o mandato de senador cassa-
do por sua condenação definitiva a 
um ano de prisão por fraude fiscal. 
Por ter 77 anos, a princípio não 
deve ser enviado para a prisão. Ele 
solicitou o cumprimento da pena 
com trabalhos de interesse geral.

 A cassação aconteceu de-
pois que o plenário do Senado 
rejeitou as nove propostas apre-
sentadas por vários senadores 
para que não fosse aplicada a Ber-
lusconi a chamada “Lei Severino”, 
que estabelece a expulsão do Par-
lamento dos condenados a penas 
superiores a dois anos de prisão.

Mas o ex-premier pode en-
frentar um novo julgamento por 
corrupção de testemunhas, em 
um dos processos separados do 
escândalo sexual conhecido como 
Rubygate, pelo qual já foi conde-
nado em primeira instância a sete 
anos de prisão.

Papa critica bônus
e mega salários

O papa Francisco criticou on-
tem os mega salários e grandes bô-
nus, dizendo na primeira mensagem 
de paz de seu pontificado que são 
sintomas de uma economia baseada 
na ganância e desigualdade.

Em mensagem para o Dia Mun-
dial da Paz da Igreja Católica, celebra-
do pela Igreja em todo o mundo em 1o 

de janeiro, o papa também pediu uma 
maior divisão de riquezas entre as 
pessoas e as nações para reduzir as 
diferenças entre ricos e pobres.

“As graves crises financeiras e 
econômicas da atualidade... levaram 
o homem a buscar a satisfação, felici-
dade e segurança no consumo e nos 
ganhos fora de qualquer proporção 
com os princípios de uma economia 
sólida”, disse o pontífice.

“A sucessão de crises econô-
micas deve levar também a repensar-
mos os nossos modelos de desenvol-
vimento econômico e a uma mudança 
no estilo de vida”, acrescentou.

Francisco, que foi nomeado na 
últrima quarta-feira pela revista Time 
a Personalidade do Ano, pediu à pró-
pria Igreja que seja mais justa, frugal 
e menos pomposa, e que esteja mais 
perto dos pobres e sofredores.

A mensagem será enviada 
aos líderes dos países, organizações 
internacionais, como a ONU, e ONGs. 
Intitulada “Fraternidade, a Fundação 
e Caminho para a Paz”, a mensagem 
também atacou a injustiça, o tráfico 
de seres humanos, o crime organizado 
e o tráfico de armas, todos apontados 
como obstáculos para a paz.

Barcelona (AFP) - O lí-
der regional da Catalunha, o 
nacionalista Artur Mas, anun-
ciou ontem a realização em 9 
de novembro de 2014 de uma 
consulta sobre a independên-
cia da região, classificada de 
ilegal por Madri, que já asse-
gurou que a votação não acon-
tecerá.

“Será uma única pergun-
ta com duas partes. A primeira 
é ‘você quer que a Catalunha 
seja um Estado?’ Sim ou não. A 
segunda, em caso de resposta 
afirmativa, é ‘você quer que 
este Estado seja independen-
te? Sim ou não’”, explicou Mas.

No entanto, sem alterar 
a posição defendida desde o 
início do conflito, o governo 
espanhol conservador de Ma-
riano Rajoy reafirmou, minu-
tos depois do anúncio de Mas, 
que proibirá a realização do 
referendo.

“A consulta não será re-

alizada porque nossa Consti-
tuição não autoriza a nenhu-
ma Comunidade Autônoma a 
submeter a consulta ou a re-
ferendo questões que afetam 
a soberania nacional e cuja 
disposição não corresponde 
a todos os espanhóis”, assi-
nalou o ministro da Justiça, 
Alberto Ruiz Gallardón.

Orgulhosa de seu idioma 
e tradição próprios, esta região 
do nordeste da Espanha, com 
7,5 milhões de habitantes, vive 
há mais de um ano um auge do 
sentimento separatista, princi-
palmente motivado pela crise 
econômica, com um amplo se-
tor social reclamando um me-
lhor tratamento fiscal.

Confrontado com o gover-
no de Rajoy depois que este 
rejeitou, em 2012, conceder 
uma maior autonomia fiscal à 
região, Artur Mas, moderado 
no início, se comprometeu há 
um ano a realizar referendo. 

Catalunha fixa data 
para consulta popular

INDEPENDÊNCIA

O Governo argentino exigiu hoje 
que a Justiça investigue os autores 
dos violentos saques registrados em 
grande parte do país e que deixaram 
10 mortos, em meio às manifestações 
de policiais por melhores salários.

“A lei deve ser aplicada com todo 
o rigor não apenas com os autores 
materiais (do saque), mas também 
com os intelectuais”, disse ontem à 
imprensa o chefe de Gabinete argen-
tino, Jorge Capitanich, que hoje deve 
se reunir com os membros da Corte 
Suprema.

Além disso, Capitanich afirmou 
que é necessário “um debate pro-
fundo” sobre uma reforma policial, 
pois o país não pode “estar às cus-
tas de grupos que se apropriam de 
bens alheios ou geram processos 
de extorsão por reivindicações sala-
riais”. “Uma ação deliberada desta 
natureza não pode ser inventada de 
modo isolado. Pelo modus operandi, 
nos parece que é uma estratégia que 

merece uma investigação do Poder 
Judiciário”, disse.

Os protestos policiais começaram 
em 3 de dezembro na cidade de Cór-
doba, onde dezenas de pessoas apro-
veitaram a ausência de policiais nas 
ruas para saquear comércios. Nos dias 
seguintes, a mesma cena foi vista em 
até 20 províncias.

O único foco ativo do conflito 
policial é a nortista província de Sal-
ta, onde os agentes rejeitaram hoje 
a alta salarial oferecida pelas auto-
ridades locais. No entanto, a tensão 
se mantém alta na vizinha Tucumán, 
onde quatro pessoas morreram nes-
ta semana em enfrentamentos entre 
comerciantes, saqueadores e mora-
dores.

Milhares de pessoas se manifesta-
ram na última quarta-feira no centro 
de San Miguel de Tucumán, a capital 
provincial, para exigir a renúncia do 
governador, José Alperovich, e mu-
danças na cúpula policial.

Governo exige da Justiça punição 
para saqueadores na Argentina

CRISE POLÍTICA

Os saques começaram em Córdoba após policiais entrarem em greve por melhores salários

FOTO: Divulgação

Bruxelas (EFE) - O vice-
-primeiro-ministro ucrania-
no, Sergei Arbuzov, garantiu 
ontem que o seu governo 
assinará “em breve” o acor-
do de associação negociado 
com a União Europeia (UE), 
mas não quis dar nenhuma 
data precisa quando isso 
acontecerá.

“A Ucrânia assinará em 
breve este acordo de asso-
ciação com a União Euro-
peia, levando em conta os 
interesses estratégicos na-
cionais”, declarou Arbuzov.

O vice-primeiro-ministro 
fez estas declarações em en-
trevista coletiva depois de 
se reunir em Bruxelas com o 
comissário de Política de Vizi-
nhança europeu, Stefan Füle, 
com quem definiu o início de 
um processo para esclarecer 
detalhes da futura implemen-
tação do acordo e as possíveis 
ajudas europeias.

Füle, que qualificou 
o diálogo de ontem como 
“franco” e “aberto”, deixou 
claro que a UE está disposta 
a apoiar a Ucrânia perante 
a difícil situação econômi-
ca que vive, e defendeu que 
a assinatura do acordo é a 
melhor fórmula para o país 
seguir adiante.

Crise política
Além disso, assegurou 

que o acordo de associa-
ção e livre comércio deve 
ser também uma parte da 
solução para a “crise polí-
tica” ucraniana, que para 
Bruxelas só pode ser resol-
vida através de um diálogo 
transparente entre todas as 
forças políticas e a socieda-
de civil.

Füle garantiu que uma 
“rápida assinatura” do acordo 
seria o melhor sinal por par-
te do presidente ucraniano, 

Viktor Yanukovich, aos mani-
festantes que ocupam as ruas.

A fim de avançar nesse 
sentido, Bruxelas aceitou 
trabalhar em um “roteiro” 
para a aplicação do acordo, 
que segundo Kiev represen-
tará, em um primeiro mo-
mento, grandes custos para 
sua economia.

Füle, em todo caso, 
reiterou que os números 
que circularam nos últi-
mos dias são exageros “sem 
fundamento” e insistiu que 
a aproximação à Europa é 
o melhor caminho para a 
Ucrânia.

Além disso, a UE prome-
teu fazer todo o possível para 
que a Ucrânia possa fechar 
um acordo com o Fundo Mo-
netário Internacional (FMI) 
para aliviar suas maltratadas 
finanças e reiterou sua dis-
posição a completá-lo com 
ajuda própria. 

Ucrânia promete assinar em 
breve um acordo com a UE

RELAÇÕES COMERCIAIS
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Atletas são premiados 
a 1.000 dias de mais
uma Paralimpíada

treinos físicos no belo

Atletas começam a suar a camisa
Preparador físico está 
exigindo o máximo nos 
treinos desta semana

Os jogadores do Botafogo 
seguem com a rotina rígida 
dos treinamentos físicos neste 
início da temporada. Até ama-
nhã, será feita uma avaliação 
completa do estado físico de 
cada jogador. Hoje, os atletas 
farão exames clínicos, e em 
seguida, treinaram no campo 
da Acep, no horário da manhã. 
Para a tarde, está previsto um 
treinamento forte nas areias 
da Praia de Cabo Branco. 

Os treinos nesta primeira 
fase da pré-temporada estão 
sendo comandados pelo fi-
sicultor Alexandre Duarte. O 
técnico Marcelo Villar apenas 
tem acompanhado a movi-
mentação do grupo. Até o mo-
mento, segundo a avaliação do 
preparador físico, a média do 
grupo está muito boa. "Já es-
tamos com um percentual de 
80 a 85 por cento do condicio-
namento ideal, o que é muito 
bom para a primeira semana 
de trabalho", disse Alexandre.

A novidade dos treinos de 
ontem foi a presença do lateral 
Celico, que se reapresentou ao 
clube. Agora, apenas o atacan-
te Cláudio ainda não começou 
as suas atividades, porque 
teve de viajar para acompa-
nhar o pai, que atravessa sé-
rios problemas de saúde. O 
jogador está sendo aguardado 
para a próxima semana, fican-
do assim completo o grupo 
para a próxima temporada.

Os treinamentos físicos 
intensos terminam amanhã, 
com uma atividade à tarde 
na Praia de Cabo Branco. No 
domingo, todo o elenco terá 
folga, retornando na segun-
da-feira. Os treinos com bola 
começam na próxima semana, 
em local ainda não definido 
pela gerência de futebol. "Ain-

da não temos definida a pro-
gramação para a próxima se-
mana. Os treinos com bola vão 
começar, mas ainda não serão 
realizados no campo da Ma-
ravilha do Contorno, que está 
em reforma, e só será liberado 
no final de janeiro, ou início de 
fevereiro", disse a assessora 
de imprensa do clube, Wênia 
Bandeira.

Os novos contratados já 
estão bem familiarizados com 
o grupo, e alguns esbanjam 
otimismo em relação a próxi-
ma temporada. "O time man-
teve a base campeã da Série 
D, e fez ótimas contratações. 
Os jogadores que chegaram 
também têm grande qualida-
de. De minha parte, a torcida 
do Botafogo pode esperar 
muito esforço. Sou experiente 
e acostumado a jogar em time 
com torcidas exigentes, como 
o Sport e o Náutico, por exem-
plo. Sei que o Botafogo é um 
time de massa, e isto motiva 
muito os jogadores", disse o 
zagueiro Walter.

treze
O segundo representante 

da Paraíba na Copa do Nor-
deste segue também em ritmo 
acelerado de treinamentos. Na 
manhã de ontem, o elenco do 
Galo voltou ao Brejo paraiba-
no, onde na cidade de Lagoa 
de Roça trabalhou em um cen-
tro de treinamento particular. 
O preparador físico Serginho 
Brasília e o técnico Leandro 
Campos comandaram um tra-
balho físico-técnico. Foi o pri-
meiro contato dos jogadores 
com a bola nessa pré-tempo-
rada.

Atualmente 23 atletas 
estão treinando no grupo que 
iniciou a pré-temporada na 
última terça-feira. O goleiro 
Gilson, os laterais Hudson e 
Chiquinho Baiano, o zagueiro 
Douglas, o meia Davi Ceará e 
o atacante Jaílson, novos con-
tratados, só vão desembarcar 
na cidade na próxima semana.

Foto: Fábio Fernandes/Divulgação

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A Federação Baiana de 
Futebol apresentou na últi-
ma quarta-feira, em primeira 
mão, a bola que será utiliza-
da durante a disputa da Copa 
do Nordeste, competição que 
será iniciada em janeiro e 
seguirá até o mês de abril de 
2014 com a participação de 
16 clubes divididos em qua-
tro grupos de quatro.

Confeccionada na cor 
branca, com detalhes em 
amarelo, azul e preto, a bola 

traz a inscrição ‘Made in Nor-
deste’ e várias figuras que 
fazem alusão à cultura da re-
gião.

Costurada a mão, a bola 
possui também acabamento 
com dupla camada de poliu-
retano Ultra 100% e em Neo-
Gel, o que a deixa mais macia 
e elástica, exigindo menos 
força do atleta para obter a 
mesma velocidade. Tudo isso 
dentro dos padrões de com-
petições internacionais.

Bola da Copa faz alusão
a rica cultura da região

norDeste

A bola oficial da Copa Nordeste foi apresentada em Salvador

O Atlético de Caja-
zeiras adotará uma fi-
losofia de trabalho com 
prudência e rigor nos 
gastos que terá no Cam-
peonato Paraibano/2014, 
com estreia marcada 
para o dia 5 de janeiro, 
diante do Auto Esporte, 
no Alto Sertão paraibano 
(falta definir local e ho-
rário). Com uma folha de 
pagamento em torno de 
R$ 80 mil mensais o Tro-
vão Azul deseja ter uma 
despesa menor que na  
disputa anterior, quando 
montou um elenco supe-
rior a R$ 100 mil. 

Para o presidente 
do clube, Junior Quirino, 
não se pode fazer um 
orçamento que está fora 
da realidade do repre-
sentante do Alto Sertão 
paraibano. Segundo ele, 
manter os pés no chão e 

trabalhar com o dinheiro 
que está disponível será a 
meta atleticana na próxi-
ma temporada. 

"Lidar com despesas 
é importante para quem 
deseja obter um equi-
líbrio financeiro numa 
disputa acirrada e difícil. 
Não queremos cometer 
os erros anteriores, prin-
cipalmente quando en-
volve dinheiro", frisou.

 O dirigente ressaltou 
que com treinos físicos e 
técnicos no Estádio Higi-
no Pires Ferreira - o Perpe-
tão está em reformas pelo 
Governo do Estado - nos 
dois expedientes o Trovão 
Azul  acertou dois amisto-
sos durante a pré-tempo-
rada. O primeiro aconte-
cerá no próximo dia 22, 
contra o selecionado de 
Icó, no interior do Ceará, 
enquanto o segundo, será 
diante do Guarany ou 
Crato, ambos do Ceará, 
no dia 29 deste mês. Na 

Clube adota a política de “pés no chão”
AtlÉtico

 "O time vai surpre-
ender e permanecer na 
Série A da competição. 
Gosto de desafios e que-
ro o apoio dos atletas e 
dirigentes para fazer um 
trabalho diferenciado 
no próximo ano". A afir-
mação é do novo técnico 
do Sport Club Campina, 
o pernambucano Farges 
Ferraz, de 32 anos, que 
substituiu Dario, que dei-
xou o cargo na semana 
passada. 

Atuando pela primei-
ra vez no futebol paraiba-
no, com passagens pelo 
América/PE, Central/PE, 

Araripina/PE, Serrano/PE, 
Ipiranga/PE, Santa Quité-
ria/MA, Moto Clube (RO), 
Juazeiro/BA, Santo André/
SP e Cadense/PE, o coman-
dante do Carneiro não 
teme o retrospecto nega-
tivo do time que nunca 
venceu. 

Segundo ele, as pes-
soas esquecem que o 
Sport Campina é uma 
equipe nova, que deixa-
rá de ser amadora para 
se tornar profissional. 
"Temos que fazer a trans-
formação no clube que 
revela atletas e partici-
pou apenas duas vezes 

em competições oficiais. 
Vamos deixar de pensar 
pequeno e buscar novos 
horizontes no Estadual", 
disse.  Sobre outro possí-
vel rebaixamento, Farges 
Ferraz, promete muito 
trabalho para escapar da 
"degola" e fazer uma 
boa campanha na segun-
da fase. "O primeiro de-
safio é não cair. O resto é 
correr atrás e somar pon-
tos para surpreender os 
adversários", frisou. 

Sobre a formação do 
elenco, quinze atletas da 
base serão aproveitados 
no grupo, com mais um 

goleiro, um lateral es-
querdo, dois  zagueiros, 
dois volante, dois meias e 
dois atacantes,  vindos do 
futebol do Rio de Janeiro.

 De acordo com Far-
ges as novas aquisições 
devem chegar na próxima 
semana para se integrar 
com as revelações do clu-
be. "Queremos mesclar o 
grupo com juventude e 
a experiência dos atletas 
que estão para desembar-
car em Campina Grande. 
O Sport será um time mar-
cador e veloz para chegar 
ao gol adversário", finali-
zou o pernambucano. 

Sport Campina fala em surpreender em 2014

Apesar do forte calor na capital, os jogadores estão se empenhando bastante para ficar em forma até o início da próxima temporada

avaliação de Junior Qui-
rino, o treinador Lourival 
Silva deseja observar o 
time em ação para come-
çar a montar o grupo para 
a estreia. "Já que temos o 
elenco formado, chegou a 
hora de iniciar a formação 
da equipe para o Parai-
bano. Vamos aproveitar 
o máximo os jogos para 
tirar as dúvidas", frisou 
Junior. 

exposição
Os troféus conquis-

tados pelo Atlético de 
Cajazeiras estão numa 
exposição na Biblioteca 
Municipal de Cajazeiras, 
numa iniciativa do des-
portista Reudesman Lo-
pes, que começou na últi-
ma quarta-feira e mostra 
um pouco dos 65 anos do 
Atlético Cajazeirense de 
Desportos. 

Exposição mostra os troféus conquistados pelo Atlético

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

FotoS: Divulgação
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A atleta campinense Mary Emanuella está feliz da 
vida. É que, na última quarta-feira teve confirmado por 
parte de sua ginecologista que estaria grávida. É o seu 
primeiro filho. Que tá rindo à toa também é o treinador 
Josa Moral, marido da atleta. Apesar da gravidez, Mary 
Emanuella garante que não vai abandonar as pistas e 
ruas. Ela tem presença confirmada amanhã na corri-
da Ednalva Laureano da Silva (Pretinha), em Campina 
Grande, que marca a aposentadoria da ex-corredora. 
Mary se programa também para mais uma exibição na 
Corrida Internacional de São Silvestre. Haja fôlego.

Mary, haja fôlego!

Queda do Fla contraria 
interesses da mídia
O assunto do dia e, creio eu, será por todo o fim 

de semana até a próxima segunda-feira, diz respeito 
a possível queda de Flamengo-RJ e Portuguesa-SP 
para a segunda divisão do Campeonato Brasileiro de 
Futebol. Por onde se passa, não se fala outra coisa. 
As conversas são das mais variadas possíveis. Vai da 
virada de mesa do Fluminense e Vasco, até a não puni-
ção por parte da CBF, pois iria contrariar os intresses 
da Rede Clobo de Televisão que tem muitas intenções 
de que o Flamengo permaneça na elite do futebol 
nacional. Para a Rede Globo, o Flamengo-RJ na telinha 
significa recordes batidos de públicos.

Do lado monetário e marqueteiro, a Rede Globo 
está coberta de razão, no entanto, precisa afinar os 
ponteiros com o procurador geral do Superior Tribu-
nal de Justiça Desportiva, Paulo Schimidt que admitiu 
ontem punição severa não apenas para o Flamengo, 
mas, a Portuguesa, Atlético Paranaense e até o Vasco 
da Gama, este último tentando ganhar no “tapetão” 
os três pontos do Atlético Paranaense.

Para Paulo Schimidt, se a sujeira for colocada em 
baixo do “tapete” por parte do STJD, todos, alí, es-
tariam desmoralizados. “Essas expressões passam a 
ideia de canetada na calada da noite. Estamos falando 
em julgamento, processo. A lei é para todos, e não só 
para Flamengo ou Portuguesa. Se a legislação não for 
aplicada, é um desrespeito com dezenas de clubes e 
jogadores que cumprem suas obrigações nos campeo-
natos. Se todos os jogadores que tinham suspensões 
para cumprir na última rodada entrassem em campo, 
os resultados dos jogos poderiam ser outros”, justifica 
o procurador.

Como esta não é a primeira vez que isto ocorre, 
daqui, da minha Paraíba, aguardo os acontecimentos. 
De uma coisa tenho certeza: quem tiver culpa em car-
tório, terá que arcar com as consequências.

Soledade e Nova Palmeira 
decidem hoje, às 9h, em Picuí, 
o título da I  Copa Paraíba 
Sub-15 de Futebol, promovida 
pelo Governo do Estado. Às 
7h30 tem  São Vicente x 
Picuí na briga pelo terceiro 
lugar da competição.

Copa Paraíba

A equipe do Força Comunitária, do conjunto Mangabeira, 
em João Pessoa, confirmou participação na 19a Copa Nor-
deste de Futebol de Base 2014, que ocorrerá no período 
de 11 a 18 de janeiro, na cidade de Rio Real, no Estado da 
Bahia. O representante paraibano, que amanhã disputa 
com o Avaí o título estadual 2013 do Paraibano Juvenil, 
vai disputar, na Bahia, nas categorias Infantil (Sub-15) e 
Juvenil (Sub-17). Daqui, desejamos muito sucesso.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

O Verona, de Bayeux, ainda 
comemora o título 2013 do 
Campeonato de Veteranos, 
ocorrido recentemente. A 
festa da vitória contou 
com o apoio da Fetasp-PB, 
através do departamento 
de esportes.

Em Bayeux

Copa NE de Base

Há 1.000 dias do evento, 
Comitê faz premiação 
aos melhores de 2013

Outras
modalidades

Ontem passou a ser fei-
ta a contagem regressiva 
de 1000 dias para os Jogos 
Paralímpicos Rio 2016. Na 
véspera da data, o Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB) 
realizou, na última quarta-
feira, no Rio de Janeiro, o 
Prêmio Paralímpicos, que 
premiou os principais atletas 
do Brasil. Entre eles, os na-
dadores Daniel Dias e Susana 
Schnarndorf se destacaram 
e foram eleitos os melhores 
atletas do ano.

A natação em geral foi o 
grande destaque do país em 
2013. No Mundial de Nata-
ção, disputado no Canadá, 
em agosto, a equipe termi-
nou na sexta colocação, com 
um total de 26 medalhas, 
sendo 11 delas de ouro. De-
tentor de seis dessas meda-
lhas douradas, Alan Fonteles 
já conquistou 15 medalhas 
em Jogos Paralímpicos e 
também havia conquistado o 
prêmio em 2011. Neste ano, 
para receber a premiação 
pela segunda vez, ele des-
bancou Alan Fonteles e Odair 
dos Santos.

Na categoria feminina 
do prêmio, Susana teve como 
principal resultado o ouro 
nos 100m peito na categoria 
SB6 do Mundial Paralímpico. 
Portadora de um tipo raro de 
Mal de Parkinson, ela ainda 
faturou o bronze nos 400m 
livre S6.

A paulista Verônica Hi-
pólito, de 17 anos, também 
foi lembrada e recebeu o 
prêmio de revelação do ano. 
A atleta, que também foi in-
dicada ao prêmio principal, 
passou a competir em com-
petições paralímpicas após 
sofrer um AVC no início des-
te ano. Entre suas principais 
conquistas na temporada 
estão o ouro nos 200m e a 
prata nos 100m no Mundial 
de Atletismo.

Além de Daniel, Susana 
e Verônica, outros atletas de 
diversas modalidades foram 
premiados pelos seus resul-
tados no ano.

Daniel Dias, da natação, recebe das mãos do presidente do CPB, Andrew Parsons seu troféu

Acostumado a conquistas em 
sua carreira, o nadador Daniel Dias 
adicionou mais dois troféus à sua 
vasta coleção de medalhas e troféus. 
Na noite da última quarta-feira, 11, 
no Museu de Arte Moderna (MAM), 
no Rio de Janeiro, o atleta conquis-
tou dois prêmios no Prêmio Paralím-
pico 2013: o de melhor da natação 
e o de melhor atleta de 2013 na ca-
tegoria masculina, que foi eleito por 
votação por popular na internet.

Logo no início da cerimônia do 
Prêmio Paralímpico, Andrew Par-
sons, presidente do Comitê Paralím-
pico Brasileiro (CPB) e vice do Comi-
tê Paralímpico Internacional (IPC, na 
sigla em inglês), comentou que o 
Brasil teve um ano histórico ao con-
quistar 78 medalhas em Mundiais e 
em etapas de Copa do Mundo, des-
te total Daniel Dias foi responsável 
por oito no Mundial de Natação, 
em Montreal, no Canadá. Ele ven-
ceu seis provas e ainda obteve duas 
pratas.

Daniel Dias já havia conquista-
do o prêmio da natação em 2011 e 
2012, e o de melhor atleta em 2011. 
Na última quarta-feira, ele chegou 
ao seu quinto prêmio.

“Foi uma surpresa agradável. 

Dias é considerado o melhor atleta e 10 na natação

Estava concorrendo com grandes 
atletas, o Alan e o Odair, e eu acho 
que qualquer um dos três que ga-
nhasse estava de bom tamanho, 
estava em boas mãos, e eu fico ex-
tremamente feliz porque vim coro-
ar um ano que foi incrível para mim 
onde ganhei o Prêmio Laureus, as 
oito medalhas no Mundial de Mon-
treal e agora esse troféu para encer-
rar o ano bem”, comemorou.

Acreditando que está no ca-

minho certo para os Jogos do Rio-
2016, ele espera voltar a ganhar no-
vos prêmios na confraternização do 
movimento paralímpico brasileiro.

 “Não tenho que ficar mudan-
do de planos, temos que manter o 
ritmo de treinos que está dando cer-
to. Em relação a novos Prêmios Bra-
sil Paralímpico, espero que aconteça 
sim, mas preciso pensar passo a pas-
so e isso tudo é uma consequência”, 
ressaltou.

Mil dias para os Jogos foram comemorados com premiação aos destaques

Premiados

Atletismo 
Alan Fonteles
Basquete 
Lia Soares
Bocha
Maciel Sousa Santos
Paracanoagem
Fernando Fernandes
Paraciclismo
Soelito Gohr
Esgrima 
Jovane Guissone

Futebol de 5
Jeferson da Conceição 
Futebol de 7
Wanderson Oliveira
Goalball
Romário Marques
Halterofilismo
Evânio da Silva
Hipismo
Vera Lúcia Mazzilli
Judô
Lúcia Teixeira
Natação

Daniel Dias
Remo
Cláudia Santos
Rugby 
Alexandre Giuriato
Tênis de mesa
Bruna Alexandre
Tênis 
Carlos Alberto 
Tiro com arco
Andrey Muniz
Tiro esportivo
Geraldo Von 

Triatlo
Marcelo Collet
Vela
Antônio Marcos 
Voleibol sentado
Anderson Ribas
Melhor técnico de 
esportes individuais
Amaury  Veríssimo
Melhor técnico 
de esportes coletivos
Fernando Guimarães 
(voleibol sentado)



Paulistas ficam sem Libertadores 
DECADÊNCIA
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Última vez sem disputar 
a competição aconteceu 
na temporada de 1998

FUTEBOL 
NACIONAL

A Ponte Preta era a últi-
ma esperança do Estado de 
São Paulo de manter o tabu 
de 15 anos seguidos com ao 
menos um representante 
na Copa Libertadores. Mas 
a derrota para o Lanús-ARG 
nesta quarta-feira, por 2 a 0, 
na decisão da Sul-Americana, 
deixou a equipe paulista fora 
da próxima edição do princi-
pal torneio da América, aca-
bando assim com a expressi-
va marca.

A última vez que o Es-
tado de São Paulo não teve 
representantes na Liberta-
dores foi no ano de 1998, 
quando o campeão foi o Vas-
co. Além dos cariocas, outros 
dois times brasileiros parti-
ciparam desta edição: Grê-
mio e Cruzeiro.

Desde então, Palmei-
ras, Corinthians, São Paulo e 
Santos – e até São Caetano – 
sempre estiveram represen-
tando o Estado de São Paulo 
na Libertadores, e em diver-
sas oportunidades conquis-
tando títulos inclusive: Pal-
meiras, em 1999, São Paulo, 
em 2005, Santos, em 2011, e 
Corinthians, em 2012.

Agora, em 2014, o tor-
neio continental contará 
com os seguintes times bra-
sileiros: Atlético-MG, Fla-
mengo, Cruzeiro, Grêmio, 
Atlético-PR e Botafogo, que 
com a quarta colocação do 
Campeonato Brasileiro ficou 
com a vaga que poderia ser 
da Ponte Preta.

Lamentos na Ponte
Foram necessários 113 

anos até a Ponte Preta, en-
fim, chegar a uma decisão de 
torneio internacional. Mas 
ainda não foi dessa vez que a 
equipe campineira conquis-
tou um título de expressão 
em sua história centenária. 
Algo que, na opinião do ex-
periente goleiro Roberto, só 
acontecerá a partir do mo-
mento que o clube começar a 
mudar o seu pensamento.

“A Ponte Preta não pode 
ser a mesma. Tem de mudar 
o pensamento. Tem que ser 
um time grande que briga 
por títulos, que chega a fi-
nais, momentos decisivos... 
Precisa fazer jus à história 
que ela tem”, afirmou o golei-
ro, que apesar das cobranças 
e da perda do título, analisou 
de forma positiva a campa-
nha feita pela equipe alvine-
gra na Copa Sul-Americana.

“Ficarão lembranças 
muito boas (da campanha), 
a Ponte Preta superou gran-
des adversários. Perdemos 
para uma grande equipe. 
Nesse jogo eles foram mere-
cedores. Não temos que rei-
vindicar nada”, acrescentou o 
arqueiro.

Na mesma linha de Ro-
berto, o técnico Jorginho 
falou sobre a sina da Ponte 
Preta de não conseguir um 
título de expressão após tan-
tos anos. O treinador, porém, 
acredita que a história pode 
ser mudada em breve, e man-
dou um recado aos jogadores 
que defenderem a equipe no 
futuro.

“Infelizmente não foi 
nessa geração, mas fica o re-
cado para os outros de que 
as coisas podem acontecer 
daqui pra frente”, disse o 
treinador.

Porém, as dificuldades 
certamente aumentarão na 
próxima temporada, já que, 
com a queda para a Série B, 
as receitas serão bastante re-
duzidas. 

A Ponte Preta caiu no jogo final da Copa Sul-Americana ao perder de 2 a 0 para o Lanús que vai enfrentar o Atlético Mineiro na decisão da Recopa no próximo ano

Na última quarta-feira, Pelé esteve 
em Curitiba para lançar o livro “As joias 
do Rei Pelé”. Ao conceder a entrevista 
coletiva, o Rei do Futebol falou da nova 
obra, comentou das violências no estádio 
e também da Seleção Brasileira.

“Acredito que os maiores rivais vão 
ser a Espanha e a Alemanha, as melhores 
equipes até aqui”, apostou.

Além das duas citadas, o Rei do Fu-
tebol fez menção a outros times tradicio-
nais. “Copa do Mundo é surpreendente. 
Nunca podemos descartar Itália e Argen-
tina”, apontou. “Mas a Seleção Brasileira 
está em uma boa fase, principlamente 
do meio de campo para trás. No sistema 
ofensivo ainda precisa de alguns ajustes”, 
complementou.

Ainda sobre a Seleção Brasileira, o 
maior jogador de todos os tempos apro-
veitou para cutucar o técnico Mano Me-

nezes, hoje no Corinthians. “Com ele per-
demos dois anos, pois não tivemos base 
nenhuma”, criticou. “Agora a comissão 
técnica atual está trabalhando bem e 
confio muito na Seleção Brasileira”, fina-
lizou.

Outro assunto recorrente foi a vio-
lência que assombrou o futebol brasileiro 
no ano de 2013. Para o ex-jogador, um ca-
minho é aumentar o rigor aos clubes. “As-
sim podemos acabar com esses episódios, 
pois os times vão ajudar cada vez mais”, 
disse, citando como exemplo o caso dos 
Hooligans na década de 80 - as equipes 
inglesas ficaram proibidas de participar 
de qualquer competição europeia.

A violência, inclusive, preocupa Pelé 
para a disputa da Copa do Mundo no ano 
que vem. “Espero que esses atentados 
poupem pelo menos o Mundial. Temos 
que acabar logo com isso”, declarou.

Rei do Futebol diz que técnico prejudicou a seleção
pELé E CrITICA mANO mENEzEs

Pelé aproveitou o lançamento do livro para cutucar Mano Menezes

Flamengo pode perder R$ 5,3 mi da Adidas
O Flamengo pode perder 

até R$ 5,3 milhões do valor 
que recebe anualmente da 
Adidas, fornecedora de ma-
terial do clube  nos primeiros 
cinco anos, chega a R$ 35,6 
mi e nos demais, R$ 40,6 mi. 
Isso tudo por conta de o Ru-
bro-Negro ter escalado André 
Santos contra o Cruzeiro, o 
que pode fazer a equipe cair 
na tabela do Campeonato 
Brasileiro. Na partida da últi-
ma rodada, o lateral esquerdo 
atuou mesmo estando sus-
penso pelo Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD) 
por um jogo na véspera, por 
conta da expulsão na final da 
Copa do Brasil.

Pelo contrato estabele-
cido pelo clube com a Adi-
das, o Fla é obrigado a ficar 
ao menos na 13ª colocação 
do Brasileiro para não so-
frer descontos. Caso fique 
entre a 14ª e a 16ª posição, 
há uma multa de 10% (R$ 
3,5 milhões para este ano). E 
caso sofra o rebaixamento na 
competição, a punição chega 
a R$ 5,3 milhões  ou 15% do 
total. Antes da polêmica, o 
Fla terminara o torneio no 
11º lugar, não sendo, assim, 
descontado.

A penalidade imposta 
pela Adidas está documen-

mENOs DINHEIrO

tada e significa uma dimi-
nuição real da receita para a 
temporada 2014 caso o Fla-
mengo perca os quatro pon-
tos no julgamento do STJD. 
Isto implicaria na verba para 
contratação de reforços ne-
cessários para o elenco Ru-
bro-Negro, já que o time irá 
disputar a Copa Libertado-
res no primeiro semestre do 
próximo ano.

Vale lembrar que, em 
2014, o Flamengo não po-
derá contar com algum tipo 
de patrocínio na manga do 
uniforme Rubro-Negro, es-
paço que ficou vazio neste 
ano, como também determi-
na o contrato com a Adidas. 
Isto faz com que o clube te-
nha uma menor previsão de 
receitas apenas continuará 
com a Caixa, Peugeot e Tim. 
A diretoria do clube teme 
esta possibilidade.

Descontos da adidas
Caso seja punido com a 

perda de quatro pontos e a 
Portuguesa tenha os pontos 
retirados, mas o Vasco não 
ganhe o recurso, o Rubro-Ne-
gro terminaria na 16ª posi-
ção. Assim, ele seria multado 
pela Adidas em 10% do valor 
do contrato anual, deixando 
de arrecadar R$ 3,5 milhões. 
Isso porque, cláusula no con-
trato determina punição se o 
time ficar abaixo da 13ª co-
locação no torneio, mesmo 
sem ser rebaixado.

Em caso de o time dispu-
tar a Série B, a Adidas aplica-
rá uma punição, prevista em 
contrato, e reduzirá o valor 
pago anual em 15%. Assim, o 
Rubro-Negro deixaria de re-
ceber R$ 5,3 milhões dos R$ 
35,6 milhões desembolsados 
pela parceira neste ano.

André Santos jogou irregular contra o Cruzeiro pela 38a rodada

FOTOS: Divulgação

As premiações da adidas
Em 2013

Carioca: R$ 250 mil
Copa do Brasil: R$ 300 mil
Copa Sul-Americana: R$ 400 mil
Brasileiro Série A: R$ 1 milhão
Copa Libertadores: R$ 1,5 milhão
Mundial da Fifa: R$ 800 mil

Em 2014
Carioca: R$ 300 mil
Copa do Brasil: R$ 380 mil
Copa Sul-Americana: R$ 500 mil
Brasileiro da Série A: R$ 1,3 milhão
Copa Libertadores: R$ 2 milhões
Mundial da Fifa: R$ 800 mil
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Presidente Flávio Zveiter 
decidiu manter o placar do 
jogo contra o Atlético-PR

STJD rejeita recurso do Vasco
SELVAGERIA NA ARENA JOINVILLE

Por meio de seu presidente, 
Flávio Zveiter, o Superior Tribu-
nal de Justiça Desportiva (STJD) 
rejeitou ontem o pedido do Vasco 
de impugnação da partida contra 
o Atlético-PR, realizada no últi-
mo domingo, em Joinville (SC). A 
informação foi confirmada pelo 
procurador-geral do Tribunal, 
Paulo Schmitt. Dessa forma, não 
haverá julgamento sobre o caso 
e será mantido o resultado de 
vitória por 5 a 1 dos paranaen-
ses, confirmando o rebaixamen-
to cruz-maltino, que, entretanto 
ainda poderá fazer um pedido 
de reconsideração, a ser avaliado 
novamente pelo presidente do 
tribunal. 

O Departamento Jurídico do 
Vasco reforçava a responsabilida-
de do Atlético-PR na realização da 
partida sem policiamento e tam-
bém do árbitro Ricardo Marques 
Ribeiro, pelo que considera um 
descumprimento do regulamen-
to da CBF. Nas diretrizes da con-
federação, o árbitro poderia adiar, 
interromper ou suspender a par-
tida após aguardar 30 minutos 
pelo fim do motivo da paralisação 
da partida, acrescidos de mais 30 
minutos. 

O jogo, ao todo, ficou parado 
73 minutos. Com a intenção de 
provar falta de preparo e de me-
didas minimamente prudentes 
do Atlético-PR em oferecer segu-
rança a todos no estádio, o Vasco 
esperava ser declarado vencedor 
da partida no tribunal e, assim, 
somar três pontos para evitar o 
rebaixamento. “O Vasco ainda 
não foi intimado oficialmente, por 
enquanto. Ainda preciso ver em 
quais fundamentos essa decisão 
foi tomada”, afirmou o diretor ju-
rídico do Vasco, Gustavo Pinheiro.

O despacho que nega o pe-
dido de impugnação da partida 
aponta que o Regulamento Geral 
das Competições diz que o árbi-
tro pode decidir pela suspensão 
da partida após 60 minutos, mas 
não diz que deve, ele não seria 
obrigado a encerrar o jogo após 
período maior de paralisação.

Hoje, a partir de 13h, o STJD vai 
julgar um outro processo relativo ao 
jogo entre Atlético-PR e Vasco. Os 
dois clubes foram denunciados pela 
Procuradoria pela briga de suas duas 
torcidas na Arena Joinville, correndo o 
risco de perderem mandos de campo 
e serem punidos com multas. Também 
foram denunciadas as federações de 
futebol do Paraná e de Santa Catarina 
e o árbitro Ricardo Marques Ribeiro. 

O presidente do Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD), Flávio Zvei-
ter, defendeu ontem a perda de pontos 
como punição para briga de torcidas 
de clubes de futebol. Ele participou de 

uma reunião em Brasília com integran-
tes do governo Federal, Ministério Pú-
blico, Judiciário, Confederação Brasilei-
ra de Fustebol (CBF) e federações.

A reunião foi uma reação à briga 
generalizada na Arena Joinville (SC) 
entre torcedores de Vasco e Atlético. 
“Dependendo da gravidade, vai haver 
a sugestão, e depende do Conselho 
Nacional de Esporte, para perda de 
pontos”, afirmou Zveiter, após a reu-
nião. O Conselho Nacional de Esporte 
é um órgão ligado ao Ministério do Es-
porte. A decisão sobre a possibilidade 
de perda de pontos depende da apro-
vação do órgão, que tem representan-

tes de confederações e clubes.
O ministro do Esporte, Aldo Rebe-

lo, manifestou posição favorável a maior 
rigor nas punições. “A minha sugestão é 
de que, mais do que a punição pecuniá-
ria, os clubes temem a punição técnica, 
temem mais a perda de 3 pontos do que 
R$ 3 milhões, porque os R$ 3 milhões 
podem arranjar em algum lugar, mas 
quando perdem os 3 pontos, a cobrança 
da torcida é mais dura”. 

Zveiter acredita que, se aprovada, 
a medida poderia valer para o próximo 
Campeonato Brasileiro, mas dificilmen-
te haveria tempo para implementar já 
nos campeonatos estaduais.

Presidente defende perda dos pontos

O pleno do Superior Tribunal de Justiça Desportiva vai julgar hoje as punições que poderão ser aplicadas às equipes do Vasco e Atlético-PR

Durante a partida em que o Vasco foi goleado pelo Atlético-PR, houve uma briga envolvendo as duas torcidas que deixou vários feridos

Justiça Desportiva 
exclui auditor

Sport dispensa
12 jogadores

O Sport oficializou a reformu-
lação do grupo de jogadores visando 
a próxima temporada. O clube anun-
ciou os nomes de dez jogadores que 
não terão seus contratos renovados. 
Anteriormente, o zagueiro Tobi e o 
atacante Nunes  já tinham saído.

Não ficarão no Sport em 2014 
os seguintes atletas: Gabriel, Fábio 
Bahia, George Lucas, Ailson, Mateus 
Lima, Camilo, Matheus, Patrik Silva, 
Rafael Pereira e Vinícius Simon. Com 
exceção de Aílson, nenhum desses 
jogadores vinha atuando com regu-
laridade.

Boa parte dos jogadores que 
deixaram o clube são os atletas do 
setor defensivo: três zagueiros, um 
lateral e dois volantes. Mesmo com 
as saídas recentes, a reformulação 
do grupo ainda não terminou. Se-
gundo informações do Diário de Per-
nambuco, nos próximos dias deverão 
ser anunciadas outras saídas. A 
diretoria ainda não confirma nenhum 
outro atleta que pode sair.

O julgamento da Portuguesa 
por uso de jogador irregular, Heverton, 
já tem uma nova polêmica: foi excluído 
um dos julgadores por ter declarado 
seu voto antes da sessão. O auditor 
da 1ª Comissão Disciplinar do Supe-
rior Tribunal de Justiça Desportiva 
Washington Rodrigues de Oliveira foi 
desconvocado por ter publicado no 
“Facebook’’ seu entendimento de que 
a Lusa deveria ser punida.

A decisão foi tomada por 
Paulo Valed Perry, presidente da 1ª 
Comissão, e foi referendada pelo 
Pleno do STJD. Essa medida já foi co-
municada à Secretaria do Tribunal 
Desportivo. O julgamento foi marcado 
para segunda-feira. Assim, há quatro 
auditores confirmados para a sessão 
da comissão em primeira instância. O 
artigo 18 do CBJD (Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva) explicita no artigo 
18 que um auditor fica impedido de 
participar do julgamento “quando se 
houver manifestado, previamente, so-
bre o fato concreto de objeto de causa 
em julgamento’’.

A vitória do Lanús sobre 
a Ponte Preta, na noite da úl-
tima quarta-feira, na final da 
Copa Sul-Americana, foi muito 
comemorada pelo Botafogo. 
Afinal de contas, com o resul-
tado, o Glorioso volta a dispu-
tar a Libertadores, competição 
da qual estava afastado desde 
1996, quando foi eliminado 
pelo Grêmio”

Pouco depois da con-
quista argentina, o site oficial 
do clube postou uma imagem 
com a brincadeira: “Iiiiiiiiiiiih, 
Libertadores Qualquer Dia 
Tamo Aí!”, repetindo uma das 
músicas cantadas pela torci-
da alvinegra. O clube ainda foi 
agraciado com um tweet ofi-
cial da competição continen-
tal, referindo-se à classificação 
do Botafogo como a “volta de 
um gigante do passado no 
continente”.

Nas redes sociais, alguns 
jogadores também se posi-
cionaram vibrando com a 
conquista da vaga. O volante 
Gabriel, que está de férias na 

Itália, escreveu: “Agora sim!!! 
Ano coroado com o carioca e 
a classificação pra Libertado-
res!!! Obrigado meu Deus”.

Outro a se manifestar foi 
o meia Hyuri, que não perdeu 
a oportunidade de cutucar 
os rivais que provocavam o 
Glorioso chamando o time de 
“cavalo paraguaio”. O jogador 
postou em uma rede social: 
“Iiiiiiiiiiiih, Libertadores em 
janeiro eu to aeeeeeeeee””.

Com a vaga garantida, a 
diretoria terá mais folga no or-
çamento para definir o elenco 
da próxima temporada. A prio-
ridade, porém, continua sendo 
a contratação de um treinador 
para substituir Oswaldo de 
Oliveira, que foi dispensado na 
última segunda-feira e já acer-
tou com o Santos. Alguns no-
mes especulados no Glorioso 
são os de Paulo Autuori e Tite. 
A ideia é que o grupo de traba-
lho, incluindo a nova comissão 
técnica, estejam definidos até 
6 de janeiro, quando o plantel 
se reapresenta após as férias.

Botafogo comemora 
vaga na Libertadores

VITÓRIA DO LANÚS

FOTOS: Divulgação
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Escolas e professores: premiação 
será divulgada na próxima semana

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Educação (SEE), 
divulga, na próxima quinta-
feira (19), o resultado dos 
prêmios ‘Mestres da Educa-
ção’ e ‘Escola de Valor’. Se-
gundo a gerente de Recursos 
Humanos da SEE, Ana Caroli-
na Vieira, a comissão de ava-
liação dos projetos está no 
processo final de análise. Se-
rão divulgados os trabalhos 
que obtiverem pontuação 
igual ou superior a seis.

Nesta edição, 7.529 pro-
fessores se inscreveram no 
prêmio ‘Mestres da Educa-
ção’ e 634 escolas realiza-
ram a inscrição no prêmio 
‘Escola de Valor’. Esse último 

visa contemplar unidades 
que apresentem melhoras 
nos índices de qualidade de 
ensino e oferece 14º salário 
a todos os funcionários. Já o 
prêmio ‘Mestres da Educa-
ção’ possibilita que professo-
res com projetos inovadores 
também sejam beneficiados 
com salários extras, o que, 
em alguns casos, proporcio-
na aos docentes até o 15º 
salário.

Lançados em 2011 pela 
SEE, os prêmios contempla-
ram, no primeiro ano, 126 
professores e 70 escolas da 
rede estadual de ensino da 
Paraíba, beneficiando 4.882 
servidores. Em 2012, foram 
premiados 1.105 professores 
e 290 escolas, sendo bene-
ficiados 16.345 servidores. 
O investimento total com as 
duas versões do prêmio foi 
de R$ 20.806.271,81.

Avaliação do “Escola de Valor” 
e “Mestres da Educação” está 
no processo final de análise

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 514/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 26/12/2013 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de medicamentos excepcionais, destinado a Secretaria de 
Estado da Saúde - SES/SEDMEX, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-02388-5
João pessoa, 12 de dezembro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 535/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 02/01/2014 às 14h e 30 mim para:

Registro de preços para aquisição de recarga de extintores, destinado a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-02387-6
João pessoa, 12 de dezembro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA DE OBRAS- SECOB

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO NO. 010/2013

MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.008.001/2013/SRP/CSL/SECOB. 
TIPO MENOR PREÇO / LOTE ÚNICO

Com base nas informações constantes nos pareceres emitidos pela CSL e Assessoria Jurídica 
da Secretaria de Obras do Município referente ao Processo Administrativo na modalidade Pregão 
Presencial 2.008.001/2013/SRP/CSL/SECOB, que tem como objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
EM REGIME DE EMPREITADA POR PREÇO GLOBAL, PARA O FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO 
DE 03 (TRÊS) EQUIPAMENTOS DE TRANSPORTE VERTICAL DO TIPO ELEVADOR DE PASSA-
GEIROS, COM MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA, MENSALMENTE, PELO PERÍODO 
DE 24 MESES, considerando que foram observados os prazos recursais, nos termos do art. 43, 
inciso VI, da Lei nº 8.666/93. ADJUDICO E HOMOLOGO o referido procedimento licitatório, em 
consequência, fica convocado a empresa MÓDULO ENGENHARIA, CONSULTORIA E GERÊNCIA 
PREDIAL LTDA., inscrita no CNPJ sob o nº 05.926.726.726/0001-73, para a assinatura da ATA 
PARA FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS, referente ao objeto em tela, nos termos do Art. 
64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei. Publique-se.

Campina Grande (PB), Em 12 de Dezembro de 2013.
André Agra Gomes de Lira

Secretário de Obras do Município 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.06.033/2013

A Comissão Permanente de Licitação, através do(a) Pregoeiro(a) Oficial do Município, torna 
público para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial 
Nº. 2.06.033/2013, realizado no dia 12 de Dezembro de 2013 às 14h00min, que tem como objeto 
contratação de empresa especializada na aquisição de botijões e cilindros de gás liquefeito de 
petróleo para as escolas da Rede Municipal de Ensino do município de Campina Grade, conforme 
especificações do Edital, foi declarado FRACASSADO, em virtude da empresa participante do 
pregão, não atender as exigências do edital. A Comissão comunica aos interessados na modalidade 
Pregão Presencial Nº 2.06.034/2013, no dia 20 de Dezembro de 2013 as 15h com o mesmo objeto.

Campina Grande, 12 de Dezembro de 2013.
Viviane Raquel Gonçalves Medeiros

Pregoeiro(a) Oficial

SERHMACT – SEC. EST. DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. E DA CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA- Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Autorização Ambiental nº 3828/2013 em João 
Pessoa, 04 de dezembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para atividade de: Recuperação da Barragem 
Emas. Na (o) – Zona Rural Município: Emas- UF: PB Processo: 2013-007690/TEC/AA-2127

CLEDSON SOUZA DEOCLECIANO ME – CNPJ Nº 18.252.148/0001-94, torna público que re-
quereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação 
– Extração de Argila – SANTA LUZIA – PB. Processo: 2013-008050/TEC/LO-6650.

ANDRADE GALVÃO ENGENHARIA LTDA – CNPJ Nº 13.558.309/0008-10, torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação – Obras 
de Macro e Micro Drenagem com esgotamento sanitário pavimentação e calçamento – AC: 25858,00m² 
- L/ATV: RUA SECASTIÃO CALIXTO – SERROTÃO – CG. Processo: 2013-008020/TEC/LI-2733.

ANAIRANA FERNANDES BEZERRA – CNPJ Nº 09.488.236/0002-74, I.E.: 16.177.712-0, veio comuni-
car o EXTRAVIO de 02 (dois) Talonários de Notas Fiscais, Série D das numerações 000.001 a 000.0050 
e 000.151 a 000.200, da referida empresa. Conforme Certidão datada de 12 de dezembro de 2013.

LAZZERI INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.400.358/0001-90, torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 3760/2013 em João Pessoa, 3 de dezembro de 2013 – Prazo: Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Operação de fabricação e comércio atacadista e varejista de sorvete, na 
Rua Francisco Souza Filho, nº 366, bairro do Renascer, Município de Cabedelo-PB Na(o) -  RUA 
FRANCISCO SOUZA FILHO, nº 366, RENASCER Município:  CABEDELO – UF: PB. Processo: 
2013-003640/TEC/LO-5460.

RIO ALTO PARTICIPAÇÕES E EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 
14.590.454/0001-74, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3863/2013 em João Pessoa, 6 de dezembro de 2013 – 
Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Parcelamento do solo urbano com o loteamento Nabor Wanderley 
da Nóbrega, com área total de 340.000,00 m², dividida em 1.114 lotes, distribuídos em 40 quadras, na 
zona urbana do município de Patos-PB Na(o) – ANTIGO SÍTIO SERROTE LISO – ZONA URBANA 
Município: PATOS – UF: PB. Processo: 2013-007275/TEC/LI-2651.

MINASGÁS S/A IND. E COMÉRCIO – CNPJ Nº 02.046.455/0005-05, I.E.: 16.133.089-4, veio comu-
nicar o EXTRAVIO das Notas Fiscais Modelo 1, Série 1 de numeração 000.101 a 000.150 e 000.167 
a 000.250, da referida empresa. Conforme Certidão datada de 12 de dezembro de 2013.

EURO BRASIL EMPREENDIMENTOS S/A - CNPJ/CPF nº 05.008.681/0001-58, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 3650/2013 em João Pessoa, 25 de novembro de 2013 – Prazo: 1100 dias. Para a atividade de: 
Edificação multifamiliar Na(o) -  RUA PROF.ª AMÉLIA FALCONE-ST.9/QD. 004/LT. 232-JD. 13 DE 
MAIO Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-006845/TEC/LI-2591.

EDUARDO COSTA DE LIMA – CPF Nº 071.755.264-07, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Publicidade Volante 
Comercial/Serviços, 01 Carro, Placa: MNJ-1003/PB. Percurso: MAMANGUAPE E REGIÃO – PB. 
Processo: 2013-008038/TEC/LO-6647.

Integrar de forma per-
manente e humanizada a 
Polícia Militar à sociedade 
paraibana. Foi o objetivo de 
mais uma apresentação do 
Auto de Natal, realizada no 
final da tarde de ontem, em 
frente do Quartel do Coman-
do Geral da Corporação, loca-
lizado na Praça Pedro Améri-
co, centro da capital.

Segundo informações da 
Assessoria de Imprensa da 
PM, o evento tem como tema 
“ A PM Canta a Paz e Planta 
Solidariedade”, onde reuniu 
várias crianças e adolescen-
tes das escolas da rede públi-
ca de ensino de João Pessoa. 

O espetáculo  realiza-
do ao ar livre contou com a 
participação do povo em ge-
ral que lotou a  Praça Pedro 
Américo, e  ainda teve a  par-
ticipação do grupo de danças 
do Centro de Vivência Helena 

Holanda, Banda de Música 
da Polícia Militar da Paraíba, 
além da apresentação dos jo-
vens do projeto “Uma Nota 
Musical que Salva”, desen-
volvido pela Corporação no 
bairro de Mandacaru.

No mesmo evento ainda 
foi apresentado o Auto de Na-
tal propriamente dito  (nasci-
mento do menino Jesus), por 
grupos de teatro e para finali-
zar houve a pregação de men-
sagem religiosa do capelão da 
Polícia Militar, Joselito Olivei-
ra, e do pastor major Gerson.  

“Este é um momento para 
a população chegar mais perto 
da polícia e conhecer nossos 
trabalhos de prevenção. Es-
peramos que o público tenha  
desfrutado do espetáculo que 
realizamos  e que leve esse 
espírito de solidariedade e ci-
dadania que deve ser preser-
vado não só no Natal, mas du-
rante todo o ano”, comentou 
o comandante-geral da PM, 
coronel Euller Chaves.

Auto de Natal promove 
integração à sociedade

POLÍCIA MILITAR

Uma pesquisa de preços de 
combustíveis realizada pelo Pro-
con Municipal constatou que a 
gasolina e o óleo diesel estão mais 
caros em 46 dos postos de Campi-
na Grande. O aumento de preço 
dos combustíveis foi anunciando 
pela Petrobras no último dia 29 de 
novembro, sendo 4% para a gaso-
lina e 8% para o óleo diesel. Nas 
bombas, comparando-se o menor 
preço praticado da gasolina co-
mum no mês de novembro, que 
era de R$ 2,70, após o aumento 
passou para R$ 2,81. Já em relação 
ao óleo diesel, que tinha menor 
preço de R$ 2,23, passou a ser co-
brado o valor de R$ 2,39.

A gasolina comum está sen-
do vendida nos postos com pre-
ços variando entre R$ 2,81, em 

um posto localizado na Avenida 
Assis Chateaubriand, e R$ 2,99, 
em um estabelecimento da Rua 
João Suassuna. A diferença entre 
o mais caro e o mais barato é de 
R$ 0,18, por cada litro, com varia-
ção de 6,4%. Já o óleo diesel tem 
menor preço de R$ 2,39, em um 
posto do bairro Presidente Médi-
ci, e maior de R$ 2,59, em um pos-
to da Rua Vigário Calixto. A dife-
rença entre o maior e o menor é 
R$ 0,20, o que representa uma 
economia de R$ 10 em cinquenta 
litros de óleo diesel. Neste caso, a 
variação é de 8,3%. 

Em relação ao etanol, o com-
bustível segue sendo vendido a 
R$ 2,19 (menor) e R$ 2,59 (maior), 
permanecendo com a variação de 
6,3% verificada na pesquisa ante-
rior, realizada no mês de novem-
bro. 

Os dados da pesquisa, com to-

dos os detalhes, estão disponíveis 
ao consumidor campinense atra-
vés do endereço eletrônico: www.
proconcg.pb.gov.br. A pesquisa 
também está disponível na sede 
do órgão, localizada na Rua Afon-
so Campos, nº 304, Centro.

Fecombustíveis
A Federação Nacional do Co-

mércio de Combustíveis e de Lu-
brificantes (Fecombustíveis) enca-
minhou, ontem, ao Sindicato do 
Comércio Varejista de Combustí-
veis e Derivados de Petróleo no 
Estado da Paraíba (Sindipetro-PB) 
uma nota na qual esclarece que 
esse aumento sofre variações de 
Estado para Estado, e que o que 
é cobrado nos postos é formado a 
partir do valor de custo da distri-
buidora, que é composto pelo pre-
ço da gasolina, do etanol anidro, 
dos impostos (PIS/Cofins e ICMS), 

Aumento constatado em 46 postos
gAsOLInA e dIeseL eM Cg

Bianca Dantas
Especial para A União

O aumento no preço dos combustíveis foi anunciando no último dia 29 de novembro, sendo 4% para a gasolina e 8% para o diesel

FOTO: Gilberto Firmino

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com



Responsavel.: LIGIA RAFAELLA
CPF/CNPJ....: 050394434-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             64,33
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073686
Responsavel.: PAULO CELSO DOS SANTOS FERREIRA
CPF/CNPJ....: 010515392/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.513,60
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075252
Responsavel.: PW EMPREENDIMENTOS & CONS-
TRUCOES
CPF/CNPJ....: 012906072/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.900,21
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075430
Responsavel.: POLICLINICA SANTA ANA LTDA - EPP
CPF/CNPJ....: 012143313/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.262,85
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075418
Responsavel.: RUBENVALDO FRANCISCO NAS-
CIMENTO
CPF/CNPJ....: 074001044-11
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            302,54
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074585
Responsavel.: STC - CONST SERV E ADMINISTRA-
DORA L
CPF/CNPJ....: 005455228/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.678,08
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074783
Responsavel.: SONORIZE LOCACAO, PRODUCAO 
E EVENTO
CPF/CNPJ....: 014442886/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            675,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071906
001-04
                   
Responsavel.: THAISA JACOME R. SARMENTO
CPF/CNPJ....: 009458470/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.135,12
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075071
Responsavel.: WALTER CORREIA DE BRITO NETO
CPF/CNPJ....: 011060794-50
Titulo......: CHEQUE           R$          3.800,00
Apresentante: LANIK ROCHELLE RODRIGUES
                   .                     ..
Protocolo...: 2013 - 074540
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  13/12/2013
---------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
 - Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANGELA REGINA ARAGAO CASTRO ME
CPF/CNPJ....: 015162897/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.120,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075412
Responsavel.: BESSATUR VIAGENS E TURISMO 
LTDA - E
CPF/CNPJ....: 040974164/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            560,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075325
Responsavel.: BRUNN0 LEONARD DE ANDRADE 
E SILVA
CPF/CNPJ....: 013168647/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         14.544,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075446
Responsavel.: CLINICA ODONTOLOGICA PARAIBA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 018783967/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            643,81
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074500
Responsavel.: DANIELA TORRES VILAR SILVA
CPF/CNPJ....: 011675997/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            128,71
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073691
Responsavel.: DIAS CALCADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009659063/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            149,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073693
Responsavel.: IND.ALIANCA INTERT E MAT.DE CO
CPF/CNPJ....: 011319776/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.949,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074434
Responsavel.: IND.ALIANCA INTERT E MAT.DE CO
CPF/CNPJ....: 011319776/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.932,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074435
Responsavel.: ISIS VARELA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 010410065/0001-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            393,43
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074834
Responsavel.: JOAO PAULO ASSIS DA COSTA ME
CPF/CNPJ....: 017960125/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            221,08
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075342
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FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais diversos, como Instrumentais, Odontológico e 
outros. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00066/2013. DOTAÇÃO: RECURSOS: SAÚDE 
TC / MAC / PAB / SAÚDE BUCAL 01.00 - 10.301.0023.0018 - 10.301.0023.1040 - 10.301.0023.1043 
- 10.301.0023.2057 - 10.301.0023.2058 - 10.301.0023.2059 - 10.301.0023.2061 - 10.302.0023.0017 
- 10.302.0023.2063 - 02.00 - 10.301.0023.2060 - 10.302.0023.1045 - 10.302.0023.1047 - 
10.302.0023.2067 - 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente - 3.3.90.30.01 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Guarabira e: CT Nº 00310/2013 - 29.11.13 - MEDONTEC - MANUT. E 
REP. EM EQUIP. MÉDIC. HOSPIT. E ODONT. - R$ 8.611,00; CT Nº 00311/2013 - 29.11.13 - SAÚDE 
DENTAL COMÉRCIO E REPRESENTAÇÃO LTDA - R$ 10.758,60.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/13

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, na sala de reunião da CPL, 
às 11:00 horas do dia 27 de dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para aquisição parcelada de gêneros alimentícios e materiais de limpeza diversos. 
Recursos: Programas do Governo Federal, Transferências da Saúde e Fundo Municipal de Saúde, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 
e Decreto Municipal nº 724, de 05 de dezembro de 2005. Informações: os interessados poderão 
ler ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço 
supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 12 de dezembro de 2013.
JOSÉ CARLOS EDUARDO DA SILVA CORREIA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/13

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Rua Alfredo Chaves, s/nº - Centro - Lagoa de Dentro - PB, na sala de reunião da CPL, às 10:00 
horas do dia 27 de dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis e lubrificantes diversos, mediante requisição 
diária e periódica, destinados aos veículos e máquinas pertencentes a frota municipal e locados, 
utilizados pelas Secretarias deste Município. Recursos: FUNDEB, Programas do Governo Federal, 
Transferências da Saúde, Fundo Municipal de Saúde e Próprios do Município de Lagoa de Dentro, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 
e Decreto Municipal nº 109, de 22 de junho de 2009. Informações: os interessados poderão ler 
ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço 
supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Lagoa de Dentro - PB, 12 de dezembro de 2013.
ERIVELTON DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/13

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, na sala de reunião da CPL, 
às 09:00 horas do dia 27 de dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para aquisição parcelada de gêneros alimentícios e materiais de limpeza diversos. 
Recursos: FUNDEB, Programas do Governo Federal e Próprios do Município de Mamanguape, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 
e Decreto Municipal nº 724, de 05 de dezembro de 2005. Informações: os interessados poderão 
ler ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço 
supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 12 de dezembro de 2013.
GETÚLIO AUGUSTO DA SILVA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/13

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis-PB, às 10:00 horas do dia 27 de dezembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço para: Aquisição parcelada de 
combustíveis e lubrificantes diversos, mediante requisição diária e periódica, destinados aos veículos 
e máquinas pertencentes a frota municipal e locados, utilizados pelas Secretarias deste Município. 
Recursos: FUNDEB, Programas do Governo Federal, Transferências da Saúde, Fundo Municipal de 
Saúde e Próprios do Município de Pedro Régis, previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e Decreto Municipal nº 130, de 05 de dezembro de 
2005. Informações: os interessados poderão ler ou adquirir cópia do Edital bem como obter maiores 
esclarecimentos do certame, no endereço supracitado, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Pedro Régis - PB, 12 de dezembro de 2013.
SANDRA REGINA FERREIRA - Pregoeiro

CPF/CNPJ....: 007457035/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            830,05
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075592
Responsavel.: MD NOTOS LTDA EEP
CPF/CNPJ....: 007457035/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.043,13
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075612
Responsavel.: NORDE ONDAS DO ATLANTICO ADM D
CPF/CNPJ....: 014055853/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            381,40
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075082
Responsavel.: NORTBRASIL ENGENHARIA E MEIO 
AMBIEN
CPF/CNPJ....: 015534559/0001-79
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$         12.296,59
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073954
Responsavel.: PAULO MOTA DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 118281044-69
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.295,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073354
Responsavel.: PRIME VEICULOS COMERCIO E 
REPRESENT
CPF/CNPJ....: 010230717/0002-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072726
Responsavel.: RAFAELA BARBOSA DANTAS IFF
CPF/CNPJ....: 030981744-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            104,03
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074186
Responsavel.: RENATA BRASILEIRO FREIRE
CPF/CNPJ....: 935722984-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            840,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073135
Responsavel.: RINCON BARUC CONSTRUTORA E 
INCORPOR
CPF/CNPJ....: 012726954/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.054,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074019
Responsavel.: SANDRA MARIA E CIA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015184301/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            111,32
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074117
Responsavel.: SEVERINA LAURINDO LOPES
CPF/CNPJ....: 024626904-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            178,07
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074192
Responsavel.: SIDICLEI PAULINO ALVES
CPF/CNPJ....: 019588764-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            354,83
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075676
Responsavel.: SOUZA NAVARRO E CIA LTDA
CPF/CNPJ....: 008602914/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            446,20
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073579
Responsavel.: VICTOR HUGO MARTINS GONCALVES
CPF/CNPJ....: 714792524-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            575,75
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073780
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  13/12/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
 - Titular -

Responsavel.: ALISSON KLEITON ROCHA FERREIRA
CPF/CNPJ....: 010974725/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075292
Responsavel.: AMANDA BURITY PIMENTEL
CPF/CNPJ....: 082604234-13
Titulo......: NT PROMISSORIA   R$         10.000,00
Apresentante: VALESKA MENEZES RODRIGUES
Protocolo...: 2013 - 074541
Responsavel.: ANA CECILIA DE ALENCAR S LEITE
CPF/CNPJ....: 092498294-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074211
Responsavel.: ANA PAULA BANDEIRA SALES DIAS
CPF/CNPJ....: 930124464-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.200,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074765
Responsavel.: ANA TELMA MADRUGA CHAVES
CPF/CNPJ....: 333118894-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            223,49
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073240
Responsavel.: ANA VALERIA RAMOS NOGUEIRA
CPF/CNPJ....: 057767454-46
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            850,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073961
Responsavel.: ANDERSON PORFIRIO DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 017405415/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            765,94
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074753
Responsavel.: BESSAMAR VIAGENS E TURISMO 
LTDA - E
CPF/CNPJ....: 040974164/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            665,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074415
Responsavel.: DANIELE PEREIRA MACIEL
CPF/CNPJ....: 014566029/0001-40
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            115,19
Apresentante: CAMPINENSE TRANSPORTES DE 
CARGAS LT
Protocolo...: 2013 - 073913
Responsavel.: EDGAR CESAR WANDERLEY DE 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 020410964-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            435,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074590
Responsavel.: EDUARDO ANCELLOT DE OLIVEIRA 
E ALBU
CPF/CNPJ....: 026890523-18
Titulo......: CHEQUE           R$            112,00
Apresentante: J CARNEIRO COM E REP LTDA
Protocolo...: 2013 - 073603
Responsavel.: J E F TECIDOS LTDA
CPF/CNPJ....: 005084873/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.333,95
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074095
Responsavel.: JOAO LUIZ DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 070094842/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            268,36
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 075558
Responsavel.: KEPPLER C. MAROJA DI PACE
CPF/CNPJ....: 568770304-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.260,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073860
Responsavel.: LUCIA DO NASCIMENTO ME
CPF/CNPJ....: 002700686/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 074453
Responsavel.: MD NOTOS LTDA EEP

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2013
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Pregoeira Oficial, a Sra. Denyze Gonsalo Furtado 

e equipe de apoio, torna público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na 
modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2013, do tipo MENOR PREÇO, objetivando a seleção 
de propostas para a contratação de serviços com a elaboração do projeto básico completo do açude 
fartura, cuja abertura será no dia 26.12.2013 às 10:00 horas, na sala de licitações deste órgão, 
situado a Rua Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 12 de Dezembro de 2013.
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE CAIANA – CNPJ/CPF Nº 08.891.541/0001-69 Torna 
Público que a SUDEMA –Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº 3928/2013 em João Pessoa, 10 de Dezembro de 2013 – Prazo: 730 dias . Para a 
atividade de: Rede coletora de esgotos. Na (o) – EM TODA CIDADE – ZONA URBANA. Município: 
SÃO JOSÉ DE CAIANA – UF: PB. Processo: 2013-006528/TEC/LI-2564.

MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 11:00 
horas do dia 26 de Dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE MATERIL DIDATICO E EXPEDIENTES E LIMPEZA PARA AS ESCOLAS 
DA URBANA E RURAL, BENEFICIADAS COM O RECURSO DO PDDE, DO MUNICIPIO DE 
CONCEIÇÃO -PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº . Informações: no horário das 08:00 as 12:00 Hs dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3453-2486.
Email: licitacao@conceicao.pb.gov.br

Conceição - PB, 11 de Dezembro de 2013
KEYLLA MEDEIROS LACERDA E LACERDA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

COMUNICADO – ERRATA
TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2013

O Presidente da CPL comunica que ONDE LÊ - SE: 19/12/2013 – LEIA-SE: 20/12/2013. Pu-
blicado no diário Oficial e Jornal A União no dia 12/12/2013. Referente à licitação na modalidade 
Tomada de Preços n.°0002/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-1734.
Jacaraú - PB, 11 de Dezembro de 2013

JOSÉ BATISTA DE AZEVEDO FILHO – Presidente da CPL

TOMADA DE PREÇO N° 2.13.001/2013
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DE ACORDO COM O RELATÓRIO FINAL DO PREGOEIRO OFICIAL E EQUIPE DE APOIO, 
NOMEADA PELA PORTARIA Nº 117/2013, DE 19 DE FEVEREIRO DE 2013, HOMOLOGO O 
PROCEDIMENTO DA CONCORRÊNCIA Nº 2.13.001/2013, PARA CONSTRUÇÃO DO CAMPO 
DE FUTEBOL DO DISTRITO DE GALANTE, NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO 
DA PARAÍBA, HOMOLOGO E ADJUDICO SEU OBJETO EM FAVOR DE GIF CONSTRUÇÕES 
E INCORPORAÇÕES IMOBILIÁRIAS LTDA., CNPJ Nº. 11.448.947/0001-86, VENCEDORA DO 
CERTAME COM VALOR TOTAL DE R$ 423.931,20 (QUATROCENTOS E VINTE E TRÊS MIL 
NOVECENTOS E TRINTA E UM REAIS E VINTE CENTAVOS).

CAMPINA GRANDE, 12 DE DEZEMBRO DE 2013.
GUSTAVO HENRIQUE RIBEIRO

SECRETÁRIO DE JUVENTUDE, ESPORTE E LAZER

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
Comissão Permanente de Licitações

Extrato de Edital  
A Prefeitura de Cabaceiras, através de sua Comissão de Licitações, torna público a todos os 

interessados, que fará realizar às 09h00(horário local) do dia 26 de dezembro de 2013, na sala das 
licitações, situada excepcionalmente, no Telecentro Comunitário, vizinho a Secretaria de Saúde, 
Licitação Pública nº 39/2013, modalidade Pregão Presencial nº 23, tendo por finalidade a contratação 
de empresa especializada na prestação de serviços de assessoria junto à comissão de licitação 
(CPL) e ao pregoeiro oficial do município quando da realização dos processos licitatórios, conforme 
informações constantes no Edital. O Edital encontram-se disponivéis no referido endereço ou pelo 
email da comissão: pmcab.comissaodelicitacao@gmail.com, das 08:00 às 13:00horas. Demais 
informações podem ser adquiridas através dos telefones: (083) 3356 – 1117. Cabaceiras, 12 de 
dezembro de 2013. 

José Djanilson Galdino de Farias – Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE CONTRATO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 087/2013

CONTRATO Nº 185/2013 - Contratado(a): Spol Comércio Atacadista Eireli - ME. Objeto: Prestar o forne-
cimento parcelado de material de expediente. Valor Contratado: R$ 95.455,00.  Recursos: Próprio e MDS. 
Classificação: FMAS, Apoiar o Prog. PROJOVEM Adolescente, Mat. Consumo. Vigência: 12/12/13 a 31/12/13.

CONTRATO Nº 186/2013 - Contratado(a): Global Comercial Eireli - ME. Objeto: Prestar o fornecimento 
parcelado de material de expediente. Valor Contratado: R$ 36.886,00.  Recursos: Próprio e MDS. Classi-
ficação: FMAS, Apoiar o Prog. PROJOVEM Adolescente, Mat. Consumo. Vigência: 12/12/13 a 31/12/13.

CONTRATO Nº 187/2013 - Contratado(a): Comercial Medeiros Ltda - ME. Objeto: Prestar o fornecimento 
parcelado de material de expediente. Valor Contratado: R$ 5.950,00. Recursos: Próprio e MDS. Classificação: 
FMAS, Apoiar o Prog. PROJOVEM Adolescente, Mat. Consumo. Vigência:  12/12/13 a 31/12/13.

Bayeux/PB, 12 de dezembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.06.060/2013 PARTES: Secretaria Municipal de Educação E Empresa 
CONSBRASIL – CONSTRUTORA BRASIL LTDA. OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA ESCOLAR 
COBERTA COM VESTIÁRIO NA EMEF MARIA SALOMÉ ALVES DOS SANTOS, NO DISTRITO DE SÃO 
JOSÉ DA MATA, MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE/PB. VIGÊNCIA: 210 (duzentos e dez) dias consecu-
tivos, contados a partir da sua assinatura. VALOR: R$ 504.475,19 (Quinhentos e Quatro Mil Quatrocentos 
e Setenta e Cinco Reais e Dezenove Centavos). LICITAÇÃO: Tomada de Preços Nº 2.06.002/2013. FUN-
DAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 12.365.1007.1008/4490.51/0240. 
SIGNATÁRIOS: Verônica Bezerra de Araújo Galvão e François de Araújo Morais. DATA DE ASSINATURA: 
12 de Dezembro de 2013.

VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO
Secretária Municipal de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.06.061/2013 PARTES: Secretaria Municipal de Educação E Empresa 
CONSBRASIL – CONSTRUTORA BRASIL LTDA. OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA ESCOLAR COB-
ERTA COM VESTIÁRIO NA EMEF PAULO FREIRE, NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE/PB. VIGÊNCIA: 
210 (duzentos e dez) dias consecutivos, contados a partir da sua assinatura. VALOR: R$ 504.475,19 (Quin-
hentos e Quatro Mil Quatrocentos e Setenta e Cinco Reais e Dezenove Centavos). LICITAÇÃO: Tomada de 
Preços Nº 2.06.004/2013. FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
12.365.1007.1008/4490.51/0240. SIGNATÁRIOS: Verônica Bezerra de Araújo Galvão e François de Araújo 
Morais. DATA DE ASSINATURA: 12 de Dezembro de 2013.

VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO
Secretária Municipal de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.06.062/2013 PARTES: Secretaria Municipal de Educação E Empresa 
CONSBRASIL – CONSTRUTORA BRASIL LTDA. OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA ESCOLAR CO-
BERTA COM VESTIÁRIO NO CEAI ANTÔNIO MARQUES DA SILVA MARIZ, NO BAIRRO DO CRUZEIRO, 
MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE/PB. VIGÊNCIA: 210 (duzentos e dez) dias consecutivos, contados a partir 
da sua assinatura. VALOR: R$ 504.475,19 (Quinhentos e Quatro Mil Quatrocentos e Setenta e Cinco Reais 
e Dezenove Centavos). LICITAÇÃO: Tomada de Preços Nº 2.06.001/2013. FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal 
N° 8.666/93 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 12.365.1007.1008/4490.51/0240. SIGNATÁRIOS: Verônica 
Bezerra de Araújo Galvão e François de Araújo Morais. DATA DE ASSINATURA: 12 de Dezembro de 2013.

VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO
Secretária Municipal de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.06.063/2013 PARTES: Secretaria Municipal de Educação E Empresa 
CONSBRASIL – CONSTRUTORA BRASIL LTDA. OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA ESCOLAR CO-
BERTA COM VESTIÁRIO NA EMEF MARIA DAS VITÓRIAS PIRES UCHOA, NO BAIRRO DAS CIDADES, 
MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE/PB. VIGÊNCIA: 210 (duzentos e dez) dias consecutivos, contados a partir 
da sua assinatura. VALOR: R$ 504.475,19 (Quinhentos e Quatro Mil Quatrocentos e Setenta e Cinco Reais 
e Dezenove Centavos). LICITAÇÃO: Tomada de Preços Nº 2.06.003/2013. FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal 
N° 8.666/93 FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 12.365.1007.1008/4490.51/0240. SIGNATÁRIOS: Verônica 
Bezerra de Araújo Galvão e François de Araújo Morais. DATA DE ASSINATURA: 12 de Dezembro de 2013.

VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO - Secretária Municipal de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO JOSÉ DE MOURA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 10001/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 10001/2013, que objetiva: Contratação 
de empresa para construção de uma USB (Unidade Básica de Saúde), no município de Poço de José de 
Moura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA 
CONSTRUTERRA E SERVIÇOS LTDA - R$ 446.073,25.

Poço de José de Moura - PB, 09 de Dezembro de 2013
ANTONIO ANDRADE DE SÁ - Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO JOSÉ DE MOURA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para construção de uma USB (Unidade Básica de Saúde), no mu-

nicípio de Poço de José de Moura.
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 10001/2013.
DOTAÇÃO: 00013 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 1030110021200 - CONSRUÇÃO DE UNIDADES 

DE SAÚDE 4490.51 0259-5 - OBRAS E INSTALAÇÕES 3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURIDICA Numero Proposta 11472830000113004 Recursos Próprios do Município de Poço de 
José de Moura e Convenio

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Poço José de Moura e:
CT Nº 10012/2013 - 09.12.13 - CONSTRUTORA CONSTRUTERRA E SERVIÇOS LTDA - R$ 446.073,25

A CENTRAL GERADORA HIDRELÉTRICA BOQUEIRÃO S/A – CNPJ Nº 12.949.599/0001-93Torna 
público que aSUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença 
Prévia nº 3729/2013 em João Pessoa, 28 de Novembro de 2013– Prazo 510 dias. Para a atividade 
de: CENTRAL GERADORA HIDRELÉTRICA BOQUEIRÃO COM POTÊNCIA INSTALADA DE 
1,12 MVA,na Zona Rural de Boqueirão, Município: Boqueirão – UF: PB. Processo: 2012-004449/
TEC/LP-0961.

Aviso de Audiência Pública Nº 007/2013
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767, de 

15/04/2009, comunica aos usuários da rede de distribuição de gás natural canalizado e demais 
interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com o objetivo de dar conhecimento e funda-
mentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público de distribuição de gás canalizado no 
Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de janeiro de 2014. Comunicamos ainda que, em virtude 
do cancelamento da Audiência Pública Nº 006/2013, todas as suas deliberações estão revogadas. 

Local: Sede da PBGÁS
Endereço: Av. Epitácio Pessoa, 4.756 – Cabo Branco – João Pessoa/PB

Data e horário: 16 de dezembro de 2013, às 8:00h.
A DIRETORIA

PLANALTO AUTO DIESEL LTDA, CNPJ/CPF Nº 10.841.229/0001-02, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, renovação de Licença de 
Operação, para a atividade de: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E REPARAÇÃO 
DE BOMBAS INJETORAS PARA VEÍCULOS AUTOMOTORES, situado em BR 101, KM 06, ALTO 
DA BOA VISTA – BAYEUX/PB. Processo: 2013-007594/TEC/LO-6517.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 033/2013
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2013

Objeto: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL 
DE ENSINO FUNDAMENTAL SANTO ONOFRE, LOCALIZADA NA SEDE DO MUNICÍPIO DE 
JUNCO DO SERIDÓ-PB

Data da Abertura: 30/12/2013 às 16:00 horas (horário local)
Local: Clube Municipal, localizado à Avenida Balduíno Guedes, nº 921
Bairro Francisco Cabral – Junco do Seridó-PB – Cep: 58.640-000
Valor Previsto: R$ 350.000,00 (trezentos e Cinqüenta Mil Reais) 
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Fonte de Recurso: Convênio nº 384/2013 – Pacto Educação
Secretaria de Estado da Educação da Paraíba
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de Junco do Seridó-PB, 

através de sua Comissão Permanente de Licitação, na Avenida Balduíno Guedes, 770, Bairro 
Centro, na sede do município, pelo telefone (83) 3464-1069 ou e-mail: pmjunco@yahoo.com.br 

Junco do Seridó-PB, 11 de Dezembro de 2013.
JOSÉ MÁRCIO MONTEIRO NUNES - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS CORDEIROS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONSTRUÇÃO 

DE UMA UNIDADE BASICA DE SAUDE NESTE MUNICIPIO..
LICITANTE HABILITADO:
- LIVRAMENTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS E PROJETOS LTDA.
LICITANTES INABILITADOS:
- CEDRO ENGENHARIA LTDA.
- GIRLEUDO FEITOSA DA SILVA LIMA.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
19/12/2013, às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antero Torreão, 59 - Centro - São José 
dos Cordeiros - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3309-1103.

Email: saojosedoscordeiros_prefeitura@hotmail.com.
São José dos Cordeiros - PB, 09 de Dezembro de 2013

ALCIONE MARIA ALMEIDA DE ARAUJO - Presidenta da Comissão

070PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 08/2013
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada, para execução dos serviços de reforma do 

Mercado Público Municipal Juvino Lilioso, na cidade de Patos/PB.
VENCEDOR: VIGA ENGENHARIA LTDA
VALOR GLOBAL: R$ 192.715,08 (cento e noventa e dois mil, setecentos e quinze reais e oito 

centavos).
PRAZO: 120 (cento e vinte) dias.
FONTE DE RECURSOS: Prefeitura Municipal de Patos/Recursos próprios: FPM/ICMS/ISS/

IPTU/OUTROS
PATOS - PB, 12 de dezembro de 2013.

Francisca Gomes Araújo Mota - Prefeita Constitucional de Patos – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULOS NOVOS 0KM (UTILITÁRIO, PICK-UP E MOTOS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS DESTA PREFEIT; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: BREMEN VEICULOS LTDA - R$ 108.531,77; RIVOLI VEICULOS LTDA - R$ 118.000,00.

Queimadas - PB, 09 de Dezembro de 2013
JACÓ MOREIRA MACIEL - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS NOVOS 0KM (UTILITÁRIO, PICK-UP E MOTOS) PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DESTA PREFEIT.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Queimadas: 02020.04.122.0002.2004 - MANU-

TENCAO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO 02070.10.301.0016.1088 - AQUISICAO 
DE MOTOS P/OS AGENTES COMUNIT.DE SAUDE 02070.10.301.0024.1063 - AQUISICAO DE 
VEICULO P/ATENCAO BASICA 02070.10.302.0024.1010 - AQUISICAO DE EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE RP 02100.26.782.0042.1034 - AQUISICAO DE VEICULO P/USO 
DA SEC.DE INFRAESTRUTURA 4490.52.0000 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE

VIGÊNCIA: 60 (sessenta) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Queimadas e:
CT Nº 0029A/2013 - 09.12.13 - BREMEN VEICULOS LTDA - R$ 108.531,77
CT Nº 0029B/2013 - 09.12.13 - RIVOLI VEICULOS LTDA - R$ 118.000,00

MUNICÍPIO DE CACIMBA DE AREIA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE AREIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão Silvino Xavier, S/N - Centro - Cacimba de Areia - PB, às 09:00 horas do dia 27 de dezem-
bro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 10  
ar condicionados para a unidade de saúde – PSF1 e para a unidade do NASF do município de 
Cacimba de Areia-PB; Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 Hs dos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: licitacao@cacimbadeareia.pb.gov.br
Cacimba de Areia - PB, 12 de dezembro de 2013

André Alexandre do Nascimento- Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior oferta, para: CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA DORAVANTE DENOMINADA BANCO PARA PRESTAÇÃO DE SER-
VIÇO DE PAGAMENTO DA FOLHA DE SÁLARIO DOS SERVIDORES ATIVOS E APOSENTADOS 
E AINDA PAGAMENTO A FORNECEDORES E PRESTADORES DE SERVIÇOS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE QUEIMADAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3392-2276. Email: queimadas_prefeitura@hotmail.com
Queimadas - PB, 13 de Dezembro de 2013

Sandro F Sousa - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 14:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
ESTABELECIMENTO PARA CONFECÇÃO E FORNECIMENTO DE UNIFORMES E EQUIPAMEN-
TOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DESTA PREFEITURA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
0001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (083) 3392-2276. Email: queimadas_prefeitura@hotmail.com

Queimadas - PB, 13 de Dezembro de 2013
Sandro F de Sousa - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.05.059/2013. PARTES: Secretaria Municipal de Assistência 
Social E Empresa JOSIVAN SILVA - ME. OBJETO: FORNECIMENTO DE COFFE-BREAK PARA 
UTILIZAÇÃO NOS EVENTOS PROMOVIDOS PELOS PROGRAMAS DO FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE. VIGÊNCIA: 12 
(doze) meses, a contar da data de assinatura do presente termo contratual. VALOR: R$ 88.850,00 
(Oitenta e Oito Mil Oitocentos e Cinquenta Reais). LICITAÇÃO: Pregão Presencial N.º 2.03.004/2013 
e Ata de Registro de Preços N° 2.03.003/2013. FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93 e Lei 
Federal N° 10.520/02. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.244.1031.2132/08.244.1031.2133/08
.243.1029.2123/08.244.2001.2139/08.244.1029.2124/3390.30/0160/0270. SIGNATÁRIOS: João 
Dantas e Josivan Silva. 

DATA DE ASSINATURA: 26 de Novembro de 2013.
JOÃO DANTAS

Secretário Municipal de Assistência Social

INOVA ENGENHARIA LTDA – CNPJ Nº 03.583.722/0001-04, torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a Licença Prévia (LP) e de Instalação (LI) para o Residencial Alves 
II, situado a Rua Darlene Linhares Moura Monteiro S/N QD23 LT 74 – Loteamento Parque do Sul 
II - GRAMAME – JOÃO PESSOA – PB.
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